
«Анна 
Каренина» 
попала 
под Netflix
Видеосервис занялся 
выпуском контента 
в России

Крупнейший в мире стриминго-
вый сервис Netflix впервые зака-
зывает производство сериалов 
у российских продюсеров. Пер-
вый контракт заключен с входя-
щей в «Газпром-медиа» студией 
1–2–3 Production, которая выпу-
стит для платформы современ-
ную версию «Анны Карениной». 
Среди других проектов — драма-
тическая история о 1990-х компа-
нии «Русское», снимающей теле-
новеллы для ВГТРК. Выход Netflix 
в производство отечественных 
сериалов обострит конкуренцию 
за лучших продюсеров, режиссе-
ров, операторов и сценаристов, 
считают эксперты.

Netflix хочет выпускать сериалы 
для России и обсуждает четыре-пять 
проектов с местными продюсерами, 
рассказали „Ъ“ источники на рынке. 
Первая российская студия, которая 
сделает сериал по заказу Netflix,— 
1–2–3 Production, договор на совре-
менную экранизацию «Анны Каре-
ниной» уже подписан, утверждают 
собеседники „Ъ“. Студия создана 
на базе телеканала ТВ-3, управля-
ется продюсерами Евгением Ники-
шовым и Валерием Федоровичем 
и известна такими проектами, как 
«Перевал Дятлова» и «Эпидемия», 
права на которую купил Netflix.

Второй проект Netflix — дра-
матическая история, происходя-
щая в 1990-х, по сценарию Михаи-
ла Шприца. По словам источников 
„Ъ“, он предлагал сценарий несколь-
ким российским видеоплатфор-
мам, но безуспешно. Производить 
сериал будет кинокомпания «Рус-
ское», которой принадлежат права 
на сценарий, это постоянный под-
рядчик телеканала «Россия 1» (сериа-
лы «Ключи от счастья», «Как же быть 
сердцу» и др.). Режиссером выступит 
Дарья Жук, известная драмой «Хру-
сталь», которая в 2018 году выдвига-
лась на «Оскар» от Белоруссии.

Среди других проектов, которые 
обсуждает Netflix, источники „Ъ“ на-
зывают сериал студии «Водород», ре-
жиссером должен выступить сняв-
ший сериал «Чики» Эдуард Оганесян.
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Короткое размыкание
Прибалтика впервые отключила импорт электроэнергии из России
Страны Прибалтики впервые полно-
стью отказались от электроэнергии 
из РФ на время испытаний по выхо-
ду из энергокольца БРЭЛЛ, наме-
ченному на 2025 год. По данным „Ъ“, 
Латвия без объяснения причин пре-
кратила коммерческий импорт из РФ 
на два дня, 8 и 11 апреля, когда про-
водилось тестовое отключение ЛЭП 
между Белоруссией и Литвой. В итоге 
энерго цены в европейской части РФ 
и на Урале падали на 1–3%. В Литве 
же спотовые цены, наоборот, выросли 
на 8,5% из-за увеличения поставок 
из Швеции и Польши.

Коммерческие поставки электроэнер-
гии между Центральной Россией и Латви-
ей в течение 8 и 11 апреля были прекра-
щены, сообщили источники „Ъ“. Как раз 
в эти дни проходили испытания по отклю-
чению ЛЭП между Белоруссией и Литвой 
для проверки энергосистем перед пол-
ным выходом балтийских стран из энер-
гокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, Россия, Эсто-
ния, Латвия и Литва).

На момент проведения испытаний 
пропускная способность сечения Рос-
сия—Латвия для коммерческих поставок 
была установлена равной нулю, плано-
вые поставки не осуществлялись, сооб-
щил один из источников „Ъ“. Латвийский 
системный оператор (AST) обнулил пере-
токи по сечению Россия—Латвия без объ-
яснения причин, рассказал другой со-
беседник, знакомый с ситуацией. Хотя, 
на взгляд российской стороны, техниче-
ской необходимости в этом не было.

• Энергокольцо БРЭЛЛ соединяет энергоси-
стемы пяти стран со времен СССР, что по-
зволяет вести между ними перетоки элек-
троэнергии. Балтийские страны хотят 
выйти из БРЭЛЛ к 2025 году, соединив свои 
энергосистемы с континентальной Евро-
пой и Скандинавией. Экспорт из РФ в энер-
годефицитный регион прекратится, а Ка-
лининградская область будет  изолирована.

В «Системном операторе» (диспетчер 
энергосистемы РФ) уточнили „Ъ“, что 
Белоруссия заблаговременно сообщи-
ла о проведении испытаний, они прош-
ли согласно программе. В Минэнерго со-
общили, что отключение ЛЭП между 
Белоруссией и Литвой не оказывает вли-
яния на работу энергосистемы РФ. В «Ин-
тер РАО» (российский оператор экспорта 
электроэнергии) добавили, что поставки 
из Калининградской области РФ в Литву 
не прекращались — туда уходят все из-
лишки генерации региона. В AST на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Из-за прекращения экспортных поста-
вок в Латвию и закрытия ЛЭП между Бело-
руссией и Литвой внутри РФ упали спрос 
и цены на электроэнергию.

Так, 8 апреля, переток из России в Лат-
вию, Белоруссию и на Украину снизил-
ся на 10,3 ГВт•ч относительно предыду-
щего дня, сообщили „Ъ“ в «СКМ Маркет 
Предиктор». В итоге цена на электроэнер-
гию на рынке на сутки вперед (РСВ) в пер-
вой ценовой зоне (европейская часть РФ 
и Урал) упала на 1%, или на 14 руб., 
до 1,37 тыс. руб. за 1 МВт•ч, показала оцен-
ка «СКМ Маркет Предиктор» на фундамен-
тальной узловой модели РСВ.

Наибольшее влияние зафиксирова-
но в Калужской и Брянской областях, где 
цены снизились на 36 руб. за 1 МВт•ч. 
В воскресенье, 11 апреля, влияние было 
еще существеннее из-за более низко-
го спроса в выходной день. Цена РСВ 
в первой ценовой зоне упала на 35 руб., 
до 1,23 тыс. руб. за 1 МВт•ч, а в Брянской 
и Смоленской областях — на 71 руб. 
и на 68 руб. за 1 МВт•ч соответственно.

В Прибалтике произошла обратная си-
туация — цены резко выросли. Например, 
8 апреля Литва для компенсации импорта 
из Белоруссии и России повысила закупки 
из Польши (3,5 ГВт•ч) и Швеции (3,3 ГВт•ч). 
В итоге спотовые цены в Литве повыси-
лись на €4 за 1 МВт•ч, достигнув €51 (око-
ло 4,7 тыс. руб.) за 1МВт•ч, отмечают анали-
тики «СКМ Маркет Предиктор». 11 апреля 
спотовая цена в Литве составляла около 
€40 (около 3,7 тыс. руб.).
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Правительство 
переустановит софт
в порядке импортозамещения

Правительство займется проблемой 
снижения темпов импортозамещения 
программного обеспечения в госсек-
торе. Вице-премьеру Андрею Белоусо-
ву на это пожаловался разработчик ПО 
«Алми Партнер», и ее отправили в про-
работку. По версии участников рынка, 
госорганы заявляют в тендерах необо-
снованные требования, которые не по-
зволяют участвовать в них никому, кро-
ме иностранных компаний.

„Ъ“ ознакомился с копией поручения зам-
преда правительства Андрея Белоусова от 6 
апреля в адрес Минпромторга, Минцифры, 
Минэкономики, Минфина и других мини-
стерств. В нем идет речь о необходимости 
проработать проблему снижения темпов им-
портозамещения IT в госсекторе. В Минциф-
ры подтвердили, что получили поручение, 
Минфин заверил, что оно будет «проработа-
но, когда поступит». Другие министерства 
не ответили на запрос.

Сейчас госорганы закупают софт из спе-
циального реестра отечественного про-

граммного обеспечения (ПО). В случае при-
обретения иностранного софта чиновники 
должны обосновать это отсутствием анало-
гов в реестре. Это правило работает с 2016 
года, и, согласно нацпроекту «Цифровая 
экономика», к 2021 году доля отечественно-
го ПО в госорганах должна была достигнуть 
60%. Между тем уровень импортозамещения 
с 2019 года начал, наоборот, снижаться (см. 
„Ъ“ 10 сентября от 2020 года).

Поручение господина Белоусова дано 
по обращению разработчика ПО «Алми Парт-
нер» от 24 марта. В документе (копия есть у „Ъ“) 
компания жалуется, что снижение темпов 
импортозамещения негативно сказывается 
на финансовой стабильности отечественных 
разработчиков. Кроме того, «наблюдаются ба-
рьеры при размещении госзаказов, напри-
мер, непрозрачность технических заданий 
и излишние, необоснованные требования, 
которые делают невозможным участие в кон-
курсах», утверждают в «Алми Партнер».
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Вашингтон нашел 
немногозлобного 
советника по Москве
Пост директора по вопросам России  
в Совете национальной безопасности  
может достаться «голубю» Мэттью Рожански

В Совете национальной безопасности 
США может появиться новый директор 
по вопросам России — по данным изда-
ния Axios, администрация Джо Байдена 
планирует назначить на этот пост дирек-
тора Института Кеннана при Уилсонов-
ском центре. Господин Рожански извес-
тен умеренной позицией по отношению 
к России, за что в среде консервативных 
коллег заслужил репутацию «излишне 
мягкого» мыслителя.

«У США никогда не было более безре-
зультативных или менее эффективных от-
ношений с постсоветской Россией, чем се-
годня»,— написал Мэттью Рожански в 2017 
году. Частично ответственность за эту пла-
чевную ситуацию он возложил на Москву. 
«С российской стороны эта дисфункция 

основывается на комплексах и обидах, по-
догреваемых широко распространенны-
ми теориями заговора и исторических на-
рративов, каждый из которых сводится 
к назначению США врагом номер один,— 
написал эксперт.— Подпитывается она 
терпимостью простых россиян к консоли-
дированному авторитаризму — от Крем-
ля на самой вершине „вертикали власти“ 
до коррумпированных и бесконтрольных 
злодеев на местах».

Однако отличие в оценках, распростра-
ненных сегодня в американском полити-
ческом истеблишменте, заключалось в том, 
что изрядная доля критики со стороны 
Мэттью Рожански досталась и  Вашингтону. 
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триллиона рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет в январе—марте 
2021 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). Это на 12% больше, чем было за тот же пери-
од годом ранее. Основная часть поступлений пришлась на платежи при импорте — в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года они выросли на 27,5%, до 921 млрд руб. Такой рост объясняется увеличением 
стоимостных объемов ввоза товаров в первом квартале 2021 года на фоне восстановления экономики на 
21%. Плановое задание по перечислениям в бюджет для ФТС на 2021 год составляет 4,988 трлн руб. В 2020-
м служба обеспечила поступление 4,752 трлн руб., что было на 17% ниже показателя 2019 года.

ИНВЕСТИЦИИ

Чистые прямые  
вложения вновь  
не в пользу России

Банк России опубликовал часть 
подробной статистики о движе-
нии прямых иностранных инве-
стиций (ПИИ) в 2020 году. К нача-
лу 2021 года в РФ было накопле-
но $446,7 млрд ПИИ, на 9% мень-
ше, чем год назад, а исходящих 
из страны вложений за границу — 
$379,6 млрд, на 7% меньше. Бо-
лее быстрое снижение объема пря-
мых вложений в экономику РФ при-
вело к уменьшению  накопленных 
чистых ПИИ в стране на 22%, до 
$67 млрд. Однако в отличие от 
кризисных 2015–2016 годов, ког-
да сальдо ПИИ складывалось не 
в пользу России, на фоне снижения 
нефтяных цен, роста геополитиче-
ской напряженности и угрозы санк-
ций в 2019–2020 годах оно остава-
лось положительным даже в рамках 
потоков каждого отдельного года 
(см. график).

Между тем в 2020 году ситуа-
ция с потоками ПИИ заметно изме-
нилась. В первом квартале, в пред-
дверии локдауна в РФ, в 5,5 раза 
снизился объем не только исходя-
щих вложений, но и входящих (их 
львиная доля принадлежит россий-
ским компаниям, зарегистрирован-
ным в офшорах). И хотя к четвер-
тому кварталу ситуация стабилизи-
ровалась, итоговый чистый приток 
ПИИ в РФ за 2020 год уменьшил-
ся на 67% — до $3,4 млрд. При-
чем и в исходящих, и во входящих 
инвестициях в 2020 году быстрее 
всего снижались долговые вложе-
ния (в 1,2 раза и 3,5 раза соответ-
ственно), но в части таких вложений 
за границу долги между связанны-
ми сторонами выросли в 1,8 раза, 
а в части таких же вложений в РФ, 
напротив, снизились в 1,1 раза.

Кроме того, реинвестирование 
доходов от исходящих ПИИ сни-
зилось за год на 83%, а от входя-
щих — на 76%, сами же доходы 
от вложений в первом случае со-
кратились на 20%, а во втором — 
на 25%. Но хотя доходы от ПИИ 
в РФ в 2020 году сокращались бы-
стрее, чем от вложений за грани-
цу, в абсолютном выражении они 
по-прежнему заметно превыша-
ли их, составив $53 млрд против 
$28 млрд. В то же время капвложе-
ния (без учета реинвестирования) 
за границу в 2020 году сократились 
на 31% против 16% снижения ка-
пвложений в РФ.

Заметим, что статистика пла-
тежного баланса за первый квар-
тал 2021 года фиксирует очеред-
ной разворот потока чистых ПИИ 
в нефинансовый сектор (на него 
приходится большая доля ПИИ 
в экономику) — $1,7 млрд не 
в пользу России, но уже в усло-
виях восстановления российской 
и мировой экономики.

Алексей Шаповалов
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Белый дом продлил действие го-
спрограммы развития Северного 
Кавказа еще на пять лет — до 2030 
года включительно. Как следует из 
опубликованного правительством 
постановления, в ближайшую 
трехлетку будут выделены допол-
нительные средства на поддержку 
инвестактивности и туризма в ма-
крорегион. В общей сложности фи-
нансирование из федерального 
бюджета в 2021–2030 годах соста-
вит 196 млрд руб.

Госпрограмма развития Северно-
го Кавказа, рассчитанная до 2025 года, 
продлена до 2030 года включительно. 
С инициативой ранее выступало Минэ-
кономики, объясняя это трансфор-
мацией документа под нацпроекты. 
В 2021–2030 годах общее финансирова-
ние госпрограммы составит 196 млрд 
руб. В этом году оно будет увеличено 
с 13,5 млрд до 17,4 млрд руб., в 2022-м — 
с 12 млрд до 13,8 млрд руб., в 2023-м — 
с 13,6 млрд до 13,7 млрд руб. Допол-
нительные средства будут направле-
ны на поддержку туризма — ресурс-
ное обеспечение этой части програм-

мы в этом году вырастет почти вдвое, 
с 4,8 млрд до 9,1 млрд руб. Также «над-
бавка» будет направлена на поддерж-
ку инвестпроектов на Северном Кавка-
зе — в 2021 году на эти цели будет выде-
лено 3,6 млрд руб. (2,9 млрд руб. в преж-
ней версии).

Такое распределение ресурсов гос-
программы вполне отвечает логике ее 
развития последних лет. Напомним, 
до 2016 года она была нацелена на ре-
шение прежде всего социальных про-
блем, после чего было объявлено о пе-
реходе к развитию реального сектора 
экономики (АПК, легпром и туризм), 
привлечению инвестиций, а также 
снижению дотационности бюджетов 
северокавказских регионов.

Впрочем, де-факто работающим 
инструментом привлечения капита-
ла в макрорегион госпрограмма не 
стала. Основной механизм поддерж-
ки инвестактивности в СКФО — уча-
стие корпораций развития в уставном 
капитале инвесторов. Однако в кон-
це 2020 года Минэкономики призна-
ло механизм недостаточно эффектив-
ным: госинвестиции привлекались не 

в полной мере и не в срок, отбор про-
ектов был непрозрачным, а их реали-
зация слабо контролировалась. На вы-
явление старых проблем наложились 
и новые в виде коронакризиса. В ито-
ге в 2020 году было решено приостано-
вить отбор инвестпроектов, а средства 
перераспределить на соцобъекты. Тог-
да же были снижены ожидания част-
ных инвестиций в северокавказские 
проекты — к 2025 году с 49,7 млрд до 
42,8 млрд руб.

С учетом объявленной Минэконо-
мики разработки альтернативных мер 
привлечения инвесторов — в частно-
сти, создания особых экономических 
зон, а также территорий опережающе-
го развития (сейчас доступны только 
для моногородов и Дальнего Востока) — 
и продления программы Белый дом, ви-
димо, рассчитывает все же добиться ро-
ста инвестиций на Северном Кавказе. 
Как следует из документа, с накоплен-
ным итогом в 2025 году ведомство ожи-
дает привлечения в проекты 55,9 млрд 
руб. В общей сложности до 2031 года 
должно быть привлечено 155 млрд руб.

Евгения Крючкова

Северный Кавказ  
не теряет надежду на инвестиции
Правительство продлило программу его развития до 2030 года

Падение инвестиций 
в экономике РФ в 2020 
году в ходе рецессии, ко-
торую с большой вероят-
ностью можно считать за-
вершившейся, было су-
щественно мягче пре-
дыдущих кризисов, кон-
статирует доклад Выс-
шей школы экономики 
к откры вающейся апрель-
ской конференции ВШЭ. 
В обработке — в «локомо-
тивных» секторах — ин-
вестиции даже выросли. 
Впрочем, восстановление 
инвестиций будет плав-
ным — этот процесс лишь 
отчасти обусловлен ди-
намикой коронавирусной 
пандемии.

Доклад «Макроэкономи-
ческие эффекты COVID-19 
и перспективы восстанов-
ления экономики» под ре-
дакцией Натальи Акиндино-
вой подготовлен группой ав-
торов ВШЭ к ежегодной уни-
верситетской научной кон-
ференции, открывающей-
ся 12 апреля. Работа ком-
плексно анализирует макро-
экономические тренды 2020 
и начала 2021 годов и дела-
ет предположения о харак-
тере восстановления эконо-
мики РФ в 2021–2023 годах. 
В центре внимания авто-
ров — первая глобальная ре-
цессия, которую экономика 
страны прошла лучше, чем 
большинство крупных эко-
номик: «прошла» — практи-
чески в прошедшем време-
ни, поскольку, как констати-
руют в ВШЭ, «рост основных 
макропоказателей в течение 
двух кварталов подряд в кон-
це 2020 года формально по-
зволяет говорить об оконча-
нии рецессии в России уже 
к началу 2021 года» 

В ВШЭ подробно анали-
зируют отраслевые вклады 
в динамику макропоказате-
лей, наглядно демонстрируя 
совершенно нестандартный 
для РФ характер восстанови-
тельного роста 2020–2021 го-

дов: в ходе его сырьевые от-
расли (нефть, нефтепродук-
ты, кокс) являются «якоря-
ми», замедляющими восста-
новление, ряд обрабатыва-
ющих отраслей, включая 
металлургию, химию по-
лимеров, электронику и ле-
гпром,— «локомотивами», 
часть отраслей (включая до-
бычу газа) демонстрирует не-
устойчивость роста и его ча-
стые остановки. В ВШЭ на-
поминают, что тренды в про-
мышленности лишь отча-
сти определяются пандеми-
ей COVID-19: снижение ди-
намики в промпроизвод-
стве началось еще в 2017 
году, а к концу 2019 года, еще 
до начала «коронакризиса», 
рост здесь практически оста-
новился — во многом из-за 
инвестпаузы.

Взгляд ВШЭ на характер 
инвестиционной составляю-
щей «коронакризиса» нестан-
дартен. С одной стороны, па-
дение инвестактивности на-
чалось еще в четвертом квар-
тале 2019 года, что ясно ука-
зывает на независимость ча-
сти факторов, его определя-

ющих. С другой — в сравне-
нии с кризисами 2008–2009 
и 2014–2015 годов это са-
мый короткий и немасштаб-
ный инвестспад: номиналь-
но в 2020 году инвестиции 
даже выросли на 4,1%, в ре-
альном выражении сократи-
лись на 1,4% (дефлятор инве-
стиций в 2020 году рекорд-
но низок — 5,6%), инвестпа-
уза длилась всего два кварта-
ла (после 2008 года — 5, после 
2014 года — 11 кварталов под-
ряд). При этом инвестиции 
в обработке в 2020 году вы-
росли на 1,7% — преимуще-
ственно за счет фармацевти-
ки, химии и пищепрома, ста-
бильна ситуация с инвести-
циями в металлургии. В рас-
четах ВШЭ в группе, в кото-
рой в 2020 году сокращалось 
и промпроизводство, и вы-
пуск,— автопром, стройма-
териалы, добыча угля и элек-
трооборудования. Напро-
тив, росли одновременно 
два показателя в фармацев-
тике (показательно сильнее 
всех остальных отраслей), 
пищепроме, химпроме (при-
рост инвестиций очень слаб). 

В числе отраслей с растущи-
ми инвестициями и падаю-
щим в 2020 году выпуском — 
машиностроение, текстиль, 
табак. В услугах 54,3% при-
роста инвестиций — в здра-
воохранении, высок инвест-
прирост в туризме и в склад-
ской деятельности.

Смешанный характер ко-
роткого инвестспада, впро-
чем, не позволяет ждать рез-
кого восстановления вло-
жений. По оценкам ВШЭ, 
в отсутствие «третьей вол-
ны» пандемии «серьезно-
го восстановления инве-
стактивности (5% в год и бо-
лее) можно ожидать не ра-
нее 2022 года». Отчасти при-
чина в кредитном характе-
ре поддержки экономики 
в 2020 году. Промпроизвод-
ство, по оценкам ВШЭ, в слу-
чае возвращения динами-
ки добычи нефти может вер-
нуться к росту на 3–4%, но по-
сле завершения восстановле-
ния замедлится до 2–3%. Рост 
ВВП в этом сценарии ожида-
ется в 2% в год «без тенден-
ции к ускорению».

Дмитрий Бутрин

Рецессия вкратце
В ВШЭ считают инвесткризис 2020 года легким, 
коротким и лишь отчасти вирусным

Женщины в России в  среднем 
оценивают свое здоровье 
хуже, чем мужчины, однако 
в действительности их можно 
считать, наоборот, более здо-
ровыми — об этом свидетель-
ствуют данные Высшей шко-
лы экономики и Оксфордско-
го университета о связи изме-
нения состояния работника 
с его занятостью и зарплатой. 
В то время как у мужчин поте-
ря здоровья, по данным ис-
следования, ожидаемо при-
водит к потере и работы, и де-
нег, у женщин в России этого 
эффекта не наблюдается.

В то время как российские 
мужчины излишне оптимистич-
ны в оценке собственного здоро-
вья, российские женщины, на-
против, безосновательно счита-
ют его плохим. Такой вывод мож-
но сделать из совместной рабо-
ты экономистов Высшей школы 
экономики и Оксфордского уни-
верситета. Основой для этого ис-
следования стали данные Рос-
сийского мониторинга экономи-
ческого положения и здоровья 
населения Высшей школы эко-
номики, откуда авторы работы 
использовали как данные о за-
нятости, зарплате и доходах, так 
и самооценки россиянами сво-
его здоровья в 2000–2018 годах.

Работа представляет собой 
первую попытку оценить эко-
нометрическими методами, на-
сколько сильно положение ра-
ботника на рынке труда изме-
няется в зависимости от состо-
яния его здоровья. Хотя сам по 
себе факт наличия такой связи 
вряд ли требует доказательств, 
конкретные показатели такой 
корреляции различаются для ка-
ждой страны — они зависят как 
от особенностей оценки насе-
лением собственного здоровья, 
так и от институтов рынка тру-
да. Так, например, как выяснили 
авторы данной работы, в целом 
ухудшение состояния здоровья 

у российского работника при-
водит к большему сокращению 
его зарплаты и дохода, чем заня-
тости. Для россиян вероятность 
остаться на работе после ухуд-
шения здоровья снижается на 
2%, в то время как личный доход 
и зарплата сокращаются на 17% 
и 6–12% соответственно (этот эф-
фект также зависит от образова-
ния — см. «Ъ-Онлайн»).

Оценивая потери российских 
работников от болезней, авторы 
исследования обнаружили, что 
часть из них имеют отчетливую 
гендерную специфику. В целом 
женщины считают себя менее 
здоровыми, чем мужчины. Одна-
ко при этом, если для мужчин ве-
роятность остаться на работе по-
сле ухудшения здоровья снижа-
ется на 3%, а доход на 28%, то для 
женщин последствия в анало-
гичной ситуации оказались ста-
тистически незначимыми. Поте-
ря в зарплате для последних так-
же оказалась несколько меньше, 
чем для мужчин, 4–12% и 7–12% 
соответственно. Поскольку ис-
следование было построено на 
самооценках респондентов в от-
ношении своего здоровья, это, по 
мнению авторов работы, говорит 
о том, что женщины склонны пе-
реоценивать, а мужчины, наобо-
рот, недооценивать ухудшение 
своего физического состояния.

При этом женская страте-
гия отношения к болезням пока 
оказывается более эффектив-
ной, чем мужская,— благодаря 
свойственной им ипохондрии 
женщины, по данным Росста-
та, чаще обращаются к врачам 
(за год — 50% женщин и только 
31,5% мужчин). Это, в свою оче-
редь, хоть и косвенно, но вносит 
свой вклад в увеличение продол-
жительности жизни, показатель 
которой в РФ превышает анало-
гичный для мужчин почти на де-
сять лет, больше, чем в любой 
другой стране мира.

Анастасия Мануйлова

Ипохондрия 
спасает жизни
Российские женщины  
страдают ею чаще  
и отчасти поэтому дольше живут

Победа над коронавирусом далась российской экономике легче, чем другим, 
но восстановление ее может быть бледнее  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Его поздравляет научный руководитель НИУ ВШЭ  
Евгений Ясин:
— Уважаемый Антон Германович! Примите самые теплые поздрав-
ления по случаю Вашего дня рождения. Выдающийся государ-
ственный деятель и экономист, Вы много сделали и еще больше 
сделаете для доведения бюджетной и налоговой политики России 
до лучших мировых стандартов. Ваша огромная творческая энер-
гия, глубокие научные знания в области экономики, умение отста-
ивать интересы государства и профессионализм высоко востребо-
ваны нашей страной. Желаю Вам неиссякаемого оптимизма, креп-
кого здоровья Вам и Вашим близким.

Сегодня исполняется 58 лет 
министру финансов 
Антону Силуанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко:
— Дорогой Кирилл Александрович! Ваш неограниченный потен-
циал личностного роста вызывает большое уважение, а уникаль-
ные способности выстраивать международные контакты с пар-
тнерами очевидно помогают привлекать инвестиции в экономи-
ку регионов и России в целом. Сегодня Ваши усилия направлены 
на спасение жизни людей по всему миру. РФПИ создает и масшта-
бирует прорывные российские решения в области борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией, включая тесты, лекарственные пре-
параты и, конечно же, одну из самых безопасных и эффективных 
в мире вакцин — «Спутник V». Желаю Вам энергии, внутренней 
силы и крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет 
гендиректору  
Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ) 
Кириллу Дмитриеву
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Как стало известно „Ъ“, кандида-
том в Госдуму от власти по Цент-
ральному округу Москвы может 
стать координатор поисково-спа-
сательного отряда «Лиза Алерт» 
Олег Леонов. Это самый протест-
ный округ столицы, и мэрия по-
дыскивает для него особого кан-
дидата. Ранее от участия в выбо-
рах по Центральному округу отка-
зался популярный у горожан 
экс-глава департамента культу-
ры Москвы Сергей Капков. Олег 
Леонов заявил „Ъ“, что решение 
выдвигаться пока не принял. По 
мнению эксперта, кандидатура 
поисковика может быть удачным 
выбором для власти, но лишь 
в случае если он будет баллоти-
роваться как самовыдвиженец.

О том, что в Госдуму по Централь-
ному округу Москвы при поддер-
жке властей может выдвинуться ко-
ординатор поисково-спасательного 
отряда «Лиза Алерт», глава админи-
стративной группы проекта «Поиск» 
Общероссийского народного фрон-
та (ОНФ) Олег Леонов, „Ъ“ сообщили 
два источника, близких к админис-
трации президента и столичной мэ-
рии. Сам он заявил „Ъ“, что решение 
еще не принял, хотя к этому его «со 
всех сторон подталкивают». Отвечая 
на вопрос, от какой партии он может 
выдвинуться в случае положитель-
ного решения, поисковик отметил, 
что он непартийный человек, «мы — 
добровольцы „Лизы Алерт“ — вне 
политики».

Как следует из интервью Олега Ле-
онова на сайте «Лизы Алерт», ранее 
он работал коммерческим директо-
ром в крупных российских и зару-
бежных компаниях, но затем решил 
заняться спасением людей и пришел 
в «Лизу Алерт». В 2020 году ОНФ запу-
стил проект «Поиск», и господин Ле-
онов стал его координатором. В на-
чале марта 2021 года он выступал 
в Кремле на встрече президента Вла-
димира Путина с представителями 
волонтерской акции «Мы вместе» 
(ОНФ — один из ее организаторов).

Центральный думский округ яв-
ляется самым протестным из 15 
округов Москвы: в 2019 году оппо-
зиция выиграла все три входящих 
в него округа на выборах в Мосгор-
думу. О намерении баллотировать-
ся там уже заявили депутат Мосгор-
думы от «Яблока» Сергей Митрохин 
и журналист, новый лидер Россий-
ской партии свободы и справедли-
вости Максим Шевченко. Москов-
ский горком КПРФ рекомендовал 
на этот округ экс-депутата Госдумы 
Нину Останину, хотя, как сообщал 
„Ъ“, не исключена ее замена на мо-
лодого депутата Мосгордумы Екате-
рину Енгалычеву.

Кроме того, баллотироваться по 
Центральному округу в качестве са-
мовыдвиженца намерена юрист 
ФБК (внесен Минюстом в реестр 
иностранных агентов) Любовь Со-
боль, которой Мосгорсуд изменил 
меру пресечения по «санитарному 
делу» с домашнего ареста на запрет 
определенных действий. Для реги-
страции ей нужно собрать не менее 
14,2 тыс. подписей. Пока она находи-
лась под домашним арестом, ее штаб 
вел поквартирный обход избирате-
лей, и, по подсчетам штаба, около 
5 тыс. из них выразили желание по-
ставить свою подпись. Электораль-
ный юрист Роман Смирнов отмеча-
ет, что такая мера пресечения позво-
лит госпоже Соболь собирать подпи-

си и участвовать в кампании, но рас-
смотрение уголовного дела — дли-
тельный процесс, поэтому не исклю-
чено, что эти меры могут быть заме-
нены на более строгие за какие-то 
нарушения.

Напомним, что одним из потен-
циальных кандидатов от власти по 
Центральному округу был экс-глава 
столичного департамента культуры 
Сергей Капков, который, как поясня-
ли собеседники „Ъ“, пользуется ува-
жением у московской творческой 
интеллигенции. Однако от участия 
в выборах господин Капков в итоге 
отказался. После этого московские 
власти вернулись к варианту с выд-
вижением на новый срок действую-
щего депутата по этому округу Нико-

лая Гончара. Правда, эксперты выра-
жали опасение, что электорат «устал» 
от 74-летнего единоросса, который 
избирался по Центральному округу 
уже пять раз.

Господин Гончар на звонки „Ъ“ не 
ответил. В списке заявившихся на 
праймериз «Единой России» его пока 
нет. Тем не менее источник „Ъ“ в мэ-
рии уверяет, что Николай Гончар бу-
дет участвовать в выборах как канди-
дат от власти и пройдет через проце-
дуру партийных праймериз. А Олег 
Леонов, по словам собеседника, ско-
рее всего, пойдет как самовыдви-
женец, и его назвать кандидатом от 
власти трудно, «Олег Леонов просто 
уведомил, что будет выдвигаться, он 
давно сотрудничает по поисковой 
деятельности с государственными 
структурами».

Отметим, что ранее близкие к ад-
министрации президента источни-
ки „Ъ“ поясняли, что одной из за-
дач ОНФ перед думскими выбора-
ми-2021 как раз и был поиск кан-

дидатов, которые по тем или иным 
причинам не взаимодействуют 
с «Единой Россией», но пользуются 
уважением в обществе. Поэтому ру-
ководство ОНФ активно сотруднича-
ет с общественниками, занимающи-
мися волонтерской деятельностью 
и благотворительностью.

Политолог, экс-сотрудник адми-
нистрации президента Владимир 
Шемякин считает, что кандидату-
ра Олега Леонова может быть весь-
ма удачной для Центрального окру-
га с его «самодостаточными избира-
телями». «Тут как раз и хорошо взять 
человека, который не ассоциирует-
ся с властью и не является депутатом 
или представителем каких-то дру-
гих органов. Единственное, в такой 
ситуации лучше идти самовыдви-
женцем. Если Леонов выдвинется от 
„Единой России“, это ему не сильно 
поможет, а то и навредит»,— поясня-
ет эксперт.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Мэрия сосредоточилась на поиске
В Госдуму по самому протестному округу Москвы  
может пойти координатор отряда «Лиза Алерт»

Депутаты Госдумы планиру-
ют до выборов внести в избира-
тельное законодательство из-
менения во исполнение двух по-
становлений Конституционно-
го суда (КС), касающихся реги-
страции кандидатов и обжалова-
ния решений избиркомов. В обо-
их случаях судьи встали на сто-
рону оппозиционеров, не допу-
щенных в 2019 году к выборам 
в Мосгордуму. Позиция КС в лю-
бом случае должна будет учиты-
ваться судами в ходе грядущей 
кампании, но внесение попра-
вок в законы позволит использо-
вать более точные формулиров-
ки, поясняет эксперт.

13 апреля Госдума планирует рас-
смотреть во втором чтении законо-
проект правительства об измене-
нии сроков обжалования кандида-
тами отказов избиркомов в реги-
страции. Проект был внесен в ав-
густе прошлого года в целях реали-
зации постановления КС от 24 мар-
та 2020 года, которое обязало суды 
принимать жалобы незарегистри-
рованных кандидатов на действия 
избиркомов в течение пяти дней 
с даты вынесения решения послед-
ней инстанции, а не в десятиднев-
ный срок с момента решения из-
биркома первой инстанции, как это 
было ранее.

Постановление КС было приня-
то по жалобе двух членов партии 
«Яблоко» — Анастасии Брюхановой 
и Елены Русаковой. Они выдвига-
лись в Мосгордуму в 2019 году, но 
получили отказ в регистрации от 
окружных избиркомов. Отказ был 
обжалован в Мосгоризбиркоме, но 
тот нашел у кандидатов и другие не-
дочеты в документах. Центризбир-
ком оставил без удовлетворения 
обе жалобы, а суды отказались про-
верять решения комиссий, заявив, 
что был пропущен десятидневный 
срок обращения.

КС признал, что в случае обжало-
вания первого решения избиркома 
в вышестоящей комиссии кандидат 
фактически лишается права на су-
дебную защиту в дальнейшем. Мно-
го лет на российских выборах су-
ществовал принцип обжалования 
«либо ЦИК, либо суд», теперь этого 
принципа не будет, прокомменти-
ровал тогда это решение руководи-
тель судебной практики Института 
права и публичной политики Гри-
горий Вайпан, представлявший за-
явителей в КС.

Разработанный во исполнение 
постановления КС законопроект 
позволяет незарегистрированно-
му кандидату оспорить решение 
в вышестоящей комиссии в тече-
ние пяти дней (жалоба должна быть 
рассмотрена в срок до семи дней), 
а в случае неудовлетворительно-
го исхода — в суде в такой же срок 
(или сразу в суде в течение десяти 
дней со дня решения об отказе). Со-
ответствующие изменения вносят-
ся в том числе в статью закона о вы-
борах депутатов Госдумы, касающу-
юся регистрации кандидатов по од-
номандатному округу.

В первом чтении Дума приняла 
этот проект в ноябре 2020 года, но 
его дальнейшее рассмотрение было 
отложено. А 5 апреля 2021 года со-

вет палаты по просьбе профильно-
го комитета по регламенту продлил 
срок сбора поправок ко второму чте-
нию до 9 апреля.

Как рассказала „Ъ“ глава коми-
тета Ольга Савастьянова («Единая 
Россия»), обсуждается также воз-
можность включения в законопро-
ект изменений, связанных еще 
с одним постановлением КС, вы-
несенным в марте 2021 года. Речь 
идет о решении по жалобе другого 
экс-кандидата в Мосгордуму Сергея 
Цукасова, который в 2019 году был 
зарегистрирован, но позднее снят 
с выборов Мосгорсудом по иску 
конкурента из-за ошибки в доку-
ментах: в одной графе справки об 
имуществе вместо слова «отсутству-
ет» господин Цукасов оставил про-
бел. Верховный суд оставил это ре-
шение в силе. Однако КС постано-
вил, что неточности в документах 
уже зарегистрированных кандида-
тов не могут стать поводом для сня-
тия с выборов, если избиркомы не 
известили их об этих недостатках 
еще до регистрации (именно так 
произошло в случае с кандидатом 
Цукасовым).

Поправки ко второму чтению 
в комитет поступили, но какие 
именно, госпожа Савастьянова не 
уточнила. Собеседник „Ъ“, близкий 
к администрации президента, вы-
разил сомнение в том, что поправ-
ки в развитие второго постановле-
ния КС будут внесены ко второму 
чтению нынешнего правительст-
венного законопроекта, так как «их 
еще надо подготовить». Но, по его 
словам, намерение внести эти из-
менения в законодательство до вы-
боров есть. Впрочем, как подчерк-
нул КС, даже если законодатели 
не успеют принять необходимые 
поправки, суды обязаны будут ру-
ководствоваться данным постано-
влением.

Лучше, если бы эти решения 
были закреплены в законе, так как 
постановления КС часто имеют раз-
мытые формулировки — «и вашим, 
и нашим», а в законе правила сфор-
мулированы более точно, отмеча-
ет эксперт по избирательному пра-
ву Андрей Бузин. По его словам, та-
кой изъян в деятельности избирко-
мов, как неизвещение кандидатов 
об ошибках, существенно влиял на 
результаты многих выборов. Если 
решения КС будут выполняться, то 
это значительно облегчит жизнь оп-
позиционным кандидатам, добав-
ляет эксперт.

Основную пользу эти поправки 
принесут на выборах в заксобра-
ния и гордумы, где требуется мень-
шее число подписей, считает по-
литолог Александр Пожалов. «Од-
нако в 2020 году формальные тре-
бования к сбору подписей снова 
ужесточились: теперь избиратель 
должен самостоятельно простав-
лять не только подпись и дату, но 
и ФИО, и это может давать допол-
нительные зацепки для выбраков-
ки подписей нежелательных кан-
дидатов. Поэтому я не думаю, что 
эти поправки кардинальным обра-
зом улучшат ситуацию для незави-
симых выдвиженцев»,— резюми-
рует эксперт.

Мария Макутина

Депутаты поработают 
над чужими 
ошибками
Госдума правит выборное 
законодательство по указанию 
Конституционного суда

Выдвижение в Госдуму 
известного поисковика 
Олега Леонова (на фото) 
может оказаться удачной 
находкой для московских 
властей 
ФОТО АРТЕМА ГЕОДАКЯНА/ТАСС

Пандемия коронавируса мотиви-
ровала российских граждан под-
держивать благотворительные 
организации, а январские про-
тестные акции — правозащитни-
ков. К таким выводам пришли 
эксперты фонда «Нужна по-
мощь», которые провели иссле-
дование благотворительной ак-
тивности россиян в 2020 году 
и начале 2021-го. Весь прошлый 
год жители России жертвовали 
на медицину, социальную по-
мощь и экологию, а в начале это-
го года стали массово «вклады-
ваться» в права человека.

Платформа «Если быть точным» 
(создана фондом «Нужна помощь») 
и платежный сервис CloudPay-
ments (сервис для интернет-мага-
зинов, бизнеса, микрофинансовых 
организаций и благотворительных 
фондов, позволяющий принимать 
платежи онлайн банковской кар-
той, Apple Pay и Google Pay, а так-
же в мессенджерах и социальных 
сетях) запустили совместный мо-
ниторинг фандрайзинговой дея-
тельности НКО и проанализирова-
ли, как менялись благотворитель-

ные пожертвования людей в 2020 
году и начале 2021-го. Эксперты от-
метили рост как разовых пожертво-
ваний, так и подписок на ежемесяч-
ные списания. Он начался в марте 
прошлого года и в апреле достиг 
пиковых значений: за месяц чи-
сло пожертвований увеличилось 
на 136%. По словам руководителя 
проекта «Если быть точным» Анны 
Арзамасовой, наибольшую под-
держку в прошлом году ощутили 
НКО, помогающие социально уяз-
вимым группам людей и работаю-
щие в сфере медицины. Жертвова-
тели стали больше помогать и жи-
вотным: разовые платежи с марта 
по май 2020 года выросли на 42%, 
а постоянные — на 10%.

Летом число разовых пожертво-
ваний стало снижаться, что Анна Ар-
замасова объясняет как «предпола-
гаемым уходом угрозы коронавиру-
са» на фоне постепенного снятия ог-
раничений, так и сезонностью. При 
этом количество подписок на ежеме-
сячные автоплатежи, по ее словам, 
росло весь год. Декабрь традицион-
но остался самым удачным месяцем 
для благотворительности и в год пан-

демии: по словам госпожи Арзама-
совой, НКО запускали предновогод-
ние кампании, а люди стремились 
«успеть сделать доброе дело». В ито-
ге к концу года разовые пожертво-
вания на помощь социально уязви-
мым группам по отношению к ноя-
брю выросли на 96%, сборы на меди-
цину — на 43%, экологию — на 220%, 
права человека — на 58%. Авторы ис-
следования обратили внимание и на 
«взрывной пик переводов» на охра-
ну природы в сентябре, когда прои-
зошла экологическая катастрофа на 
Камчатке с массовой гибелью мор-
ских животных. «Эта тема широко 
освещалась в СМИ, привлекла боль-
шое внимание к проблеме экологии, 
что отразилось и на пожертвовани-
ях,— пояснила Анна Арзамасова.— 
За осенние месяцы разовые перево-
ды на экологию выросли более чем 
в два раза, на 113%, а число подпи-
сок — на 21%».

Председатель благотворительной 
организации по помощи бездом-
ным «Ночлежка» (работает в Москве 
и Санкт-Петербурге) Григорий Свер-
длин подтвердил „Ъ“ тенденцию, от-
метив, что на счета в 2020 году посту-

пило около 102 млн руб. благодаря 
частным пожертвованиям, тогда как 
в 2019 году было перечислено около 
60 млн руб. «Средняя сумма пожер-
твования снизилась с 400 руб. в 2019 
году до 300 руб. из-за экономическо-
го кризиса, однако увеличилось ко-
личество самих жертвователей»,— 
пояснил Григорий Свердлин. Госпо-
дин Свердлин надеется, что все они 
«останутся с „Ночлежкой“» и в 2021 
году, пока что «их число держится». 
«За год пандемии чуть ли не в два 
раза выросло количество людей, ко-
торые обращаются к нам за помо-
щью, так как многие лишаются ра-
боты, оказываются на улице или на 
пороге бездомности»,— добавил он.

А вот по прогнозам президента 
благотворительного фонда «Волон-
теры в помощь детям-сиротам» Еле-
ны Альшанской, в новом году «эф-
фект 2020 года», когда жертвователи 
мобилизовались, «увы, не сохранил-
ся». Анна Арзамасова считает, что со 
временем активная поддержка бла-
готворительных организаций росси-
янами сойдет на нет, так как «по опы-
ту регулярный платеж в среднем жи-
вет четыре месяца». 

Авторы исследования проанали-
зировали и правозащитную темати-
ку. По их наблюдениям, в 2020 году 
всплеска пожертвований правоза-
щитным организациям не было, но 
в январе 2021-го на фоне всероссий-
ских акций протеста на 200% выро-
сло число частных переводов пра-
возащитным НКО, причем в февра-
ле эта тенденция продолжилась. Это 
подтвердила аналитик правозащит-
ного проекта «ОВД-Инфо» Катерина 
Ставрогина: в январе на помощь за-
держанным на протестах жертвова-
тели перечислили им около 49 млн 
руб., в феврале 57 млн руб. Госпожа 
Ставрогина уверена, что количество 
постоянных подписчиков «не уйдет 
как минимум еще год».

«Когда людей спрашивают, кому 
вы готовы жертвовать деньги, на 
первые места они ставят детей и жи-
вотных, а на последние — юридиче-
скую правозащиту, помощь заклю-
ченным и преследуемым по поли-
тическим мотивам,— объяснила 
политолог Екатерина Шульман раз-
ницу в динамике пожертвований 
благотворительным и правозащит-
ным организациям.— Тем не ме-

нее, когда возникает значительный 
информационный повод, люди го-
товы жертвовать и на такие малопо-
нятные, казалось бы, вещи. Проек-
ты „ОВД-Инфо“, „Медиазона“ в ян-
варе и феврале испытали прилив 
не только жертвователей, но и во-
лонтеров». Несмотря на «устойчи-
вое снижение реальных доходов 
с 2014 года», госпожа Шульман на-
блюдает «такой же устойчивый рост 
числа людей, вовлеченных на по-
стоянной основе в благотворитель-
ную деятельность»: «Она становит-
ся если не общераспространенной, 
то привычной социальной практи-
кой: вполне обычной частью быта 
среднего горожанина является по-
мощь какой-то благотворительной 
организации». Екатерина Шуль-
ман обратила внимание и на «до-
вольно значительный рост доверия 
россиян к социальным институ-
там, в том числе российским НКО, 
в 2020 году». «Год общей беды, разъ-
единив людей физически, парадок-
сальным образом сделал их более 
взаимосвязанными социально»,— 
считает она.

Мария Литвинова

Благотворители заразились щедростью
Пандемия мобилизовала граждан на поддержку благотворительных и правозащитных организаций
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Поиски себя в Дубае
Сегодня вечером на небоскребе «Бурдж-Халифа» в Ду-
бае появится портрет Юрия Гагарина — в честь юби-
лея первого полета человека в космос. Этот жест точ-
но очень понравится многочисленным состоятельным 
соотечественниками, которые высадились на берег за-
лива пережидать метания московской погоды. Кто-то 
из них — как владелица Paola Ray Ольга Панченко, со-
учредитель клуба Fragment Art Club Ирина Вольская 
или певец Николай Басков — прилетели просто отдох-
нуть, другие — по делу. На прошлой неделе дело было 
для них придумано и реализовано владельцем компа-
нии Eventica Сергеем Колушевым. В рамках подготовки 
к открытию всемирной выставки «Экспо-2020» (долж-
на была открыться еще в октябре прошлого года, но мы 
же понимаем) и павильона России здесь состоялся фо-
рум Russia Creates 2.0 — для представителей креатив-
ных индустрий и примкнувшего к ним замглавы Мин-
промторга Алексея Груздева.

Весь первый день конференции был посвящен обсу-
ждению текущего состояния креативных индустрий. 
Причем в отдельном случае состояние находилось тут 
же и вовсю наводило суету. Основатель компании Wild 
Jam Ярослав Андреев прибыл в сопровождении самого 
прибыльного своего актива — блогера Дани Милохина. 
До этого господин Милохин уже освоился в московской 

светской жизни и даже вкусил лакшери-лайфстайла 
Эмиратов в дни новогодних каникул, но на бизнес-фо-
руме, пусть даже креативном, присутствовал впервые. 
Это, конечно, не значит, что он тушевался. Напротив, 
тиктокер вовсю прогибал реальность под себя, продол-
жая записывать ролики, и с криками одобрения апло-
дировать своему худруку. Тем временем сам господин 
Андреев очень четко рассказывал о креативных и эко-
номических раскладах в мире видеоблогинга.

Второй день конференции включал в себя посеще-
ние площадки «Экспо». И тут хочется всех успокоить: 
недостроен не только павильон России авторства архи-
тектора Сергея Чобана. Стройка кипит везде. Что же ка-
сается российского павильона, то его очертания уже 
совершенно узнаваемы, и на выставке он действитель-
но удачно расположен. Когда делегаты вернулись с экс-
курсии в конференц-залы, господин Чобан уже лично 
пообещал, что достроен павильон будет в ближайшие 
два месяца. «Два купола создают единое пространство. 
Человек попадает внутрь и поднимается наверх, а па-
вильон окутан разноцветными нитями. Все вместе со-
здает непрерывное движение. Для меня важно было 
в павильоне показать не то, что статично, а то, что ме-
няется. Это бесконечное, но мягкое движение олицет-
воряет гармоничное и единое сосуществование много-
ликой нации России»,— рассказывал господин Чобан. 
По завершении официальной программы делегаты 
проследовали в отель Caesars Palace, расположивший-
ся на искусственном острове Bluewaters у подножия 
самого большого в мире колеса обозрения (примерно 
в два раза больше London Eye). Там на берегу бассейна 
состоялось заседание Forbes Club. Редакционный ди-
ректор Forbes Николай Усков интервьюировал главно-
го исполнительного директора девелоперских компа-
ний Al Barari и Zaya Надию Заал. Госпожа Заал входит 
в список самых влиятельных женщин арабского мира 
по версии издания Arabian Business, однако в беседе не-
однократно подчеркивала, как ее стремление к само-
стоятельности всегда поддерживали отец и муж. Тем 
временем к бассейну вовсю присматривался господин 
Милохин, находившийся тут как на правах участника 
Russia Creates, так и по праву шестой строчки в рейтин-
ге самых богатых тиктокеров от русского Forbes. Но так 
и не прыгнул.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Очертания российского 
павильона уже совершенно 
узнаваемы, и на выставке 
он действительно  
удачно расположен

Как стало известно „Ъ“, Главное следственное 
управление СКР расследует дело, связанное с ма-
нипулированием рынком. Речь идет об аналитике 
компании «Т-капитал» Фарите Закирове, который 
по настоянию следствия уже отправлен под домаш-
ний арест. В СКР уверены, что обвиняемый шесть 
лет назад умышленно совершил сотни незакон-
ных манипуляций с неликвидными облигациями, 
добиваясь «существенного отклонения» в их цене, 
во время торгов. Два года назад ЦБ, который явля-
ется заявителем по делу, оценивал убытки от дей-
ствий аналитика в 57 млн руб. 

Следственный комитет России возбудил уголовное 
дело в отношении Фарита Закирова 24 августа 2020 года. 
Расследование против аналитика «Т-капитал» ведется 
Главным следственным управлением СКР по достаточ-
но редкой статье УК РФ — о манипулировании рынком 
(ст. 185.3). После предъявления обвинения аналитик 
был отправлен под домашний арест. Все ходатайства 
защиты об изменении меры пресечения горсуд откло-
нил. Расследование в отношении аналитика началось 
после обращения в правоохранительные органы Цен-
тробанка, который 25 апреля 2019 года объявил о сво-
их претензиях к господину Закирову. Их суть огласил 
журналистам директор департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ Валерий Лях. По его 
словам, манипулирование происходило на рынке об-
лигаций и продолжалось с 10 марта по 22 декабря 2015 
года. Участниками сделок были одна из старейших ком-
паний на российском фондовом рынке — УК «Трин-
фико» и ООО «КИТ Финанс Трейд». Между ними, как 
выявил регулятор, «с признаками предварительного 
соглашения» было совершено 653 сделки, в которых 
были задействованы облигации 68 эмитентов. Как от-
метил представитель ЦБ, операции были однотипны-
ми, проводились в рамках схемы противоправного вы-
вода средств пенсионных накоплений и приводили 
к систематическому получению дохода «КИТ Финанс 
Трейд» (КФТ) за счет убытков управляющей компании. 
Хотя сомнительные сделки с облигациями соверша-

лись на основании анонимных и безадресных заявок, 
отмечал ЦБ, при их детальном изучении было выяв-
лено применение контрагентами «устойчивой схемы 
согласованных действий», направленной на противо-
правный вывод денежных средств. Компания «КИТ Фи-
нанс Трейд» брала ценные бумаги у третьих лиц, после 
чего продавала их по цене выше рынка одному и тому 
же контрагенту — УК «Тринфико». Проходило несколь-
ко дней, и проводилась обратная операция по продаже 
тех же самых бумаг и в том же количестве, но уже КФТ. 
Обратная сделка проводилась уже по рыночной цене — 
поясняли механизм выявленной схемы представители 
ЦБ. Причем особое беспокойство регулятора вызыва-
ли сделки с облигациями 13 эмитентов, вызвавшие «су-
щественные отклонения цены и объема торгов». Их ЦБ 
безапелляционно отнес к манипулированию рынком. 
Ущерб от сделок регулятор оценил в 57 млн руб., по-
сле чего аннулировал квалификационные аттестаты 
участников сделок с обеих сторон — Фарита Закиро-
ва и Вадима Дорофеева. Первый на тот момент являлся 
начальником отдела управления средствами пенсион-
ных накоплений УК «Тринфико», второй — начальни-
ком управления брокерских операций КФТ. Эти вы-
воды ЦБ и стали основой обвинения, но в отношении 
лишь одного господина Закирова. Его адвокат катего-
рически отказался комментировать „Ъ“ ход расследо-
вания. Однако, пытаясь добиться отмены домашнего 
ареста своему клиенту, защитник заявил о его непри-
частности к инкриминируемому преступлению в «свя-
зи с ошибочной квалификацией его действий, выразив-
шейся в применении уголовного закона по аналогии». 
Как отметил адвокат, действия его доверителя не под-
падают под состав преступления, указанный в ст. 185.3 
УК, а инкриминируемый ему доход не был получен в ре-
зультате манипулирований. Также, по мнению защиты, 
в 2015 году отсутствовали «нормативно установленные 
критерии» для определения существенного отклоне-
ния цены, спроса, предложения от объема торгов, поэ-
тому у господина Закирова не было и возможности со-
вершить преступление. 

В УК «Тринфико» об идущем расследовании узнали 
от „Ъ“, отметив, что Фарит Закиров не работает у них не-
сколько лет, а ЦБ аннулировал все претензии к компа-
нии. Получить комментарий в «Т-капитал» не удалось.

Владислав Трифонов

Аналитик сманипулировал на домашний арест
СКР открыл дело на 57 млн рублей

Светлый месяц Рамадан
Дорогие единоверцы! Сердечно поздравляю 
всех с наступлением священного Рамада-
на — светлого месяца безграничной милости 
и всепрощения Всевышнего Создателя, 
месяца поста, одного из важнейших столпов 
нашей благословенной религии. «Предписан 
нам пост, подобно тому, как он был предписан 
нашим предшественникам» (Коран 2:183). 
Мусульмане трепетно готовились и с молит-
вами вступают с заходом солнца 12 апреля 
в священные дни месяца Рамадан, месяца 
поста и духовного очищения.

Для нас пост — это испытание, пройдя 
через которое мы очищаем свою душу и укре-
пляем свой разум, это время осмысленного 
выбора пути в дарованной нам земной жизни. 
Рамадан — это месяц, ежегодно несущий 
каждому из нас великую радость духовного 
очищения и возвышения, месяц, в который 
было начато ниспослание Священного Корана 
и началась посланническая деятельность 
Пророка Мухаммада (да Благословит Его 
Аллах и Приветствует). Это время больших 
возможностей разума и многочисленных 
приобретений духа.

В течение тридцати дней двухмиллиардная 
умма от утреннего рассвета до захода солнца 
будет воздерживаться от еды и питья, но такое 
воздержание — лишь внешняя сторона 
соблюдения поста. Главное в Рамадане то, что 
мы целиком посвящаем себя глубокому позна-
нию Господа Всевышнего и Его Слов — Свя-
щенного Корана. Для нас, мусульман, пост — 
это уникальная возможность упрочить в себе 
такие качества, как терпение и сдержанность, 
сострадательность и человеколюбие. Это бла-
гословенное время роста нашей духовности 
и упрочения нравственности.

Живя в едином сложном и разнообразном 
мире, мы, российские мусульмане, помним 
и соблюдаем столпы своей веры. Самое глав-
ное для нас, мусульман,— это сохранить себя 
на пути истины и веры, на пути, указанном 
самим Всевышним. Священный Коран гласит: 
«О люди! Воистину создали Мы вас мужчинами 
и женщинами и сделали народами и племе-
нами, чтобы вы познавали друг друга. Ведь 
самый благочестивый из вас перед Аллахом 
тот, кто наиболее богобоязненный» (49:13). 

Ниспосланное Творцом учение Единобо-
жия — мировые и традиционные религии — 
не несут в себе агрессии и зла, они ниспо-
сланы для борьбы со злом, для преодоления 
пороков, для утверждения в человеке его луч-
ших качеств, воспитанию которых способствует 
пост месяца Рамадан, исполнение заповедей 
и предписания Божественного ниспослания. 
Священный Коран учит всех нас: «О верующие! 
Предписан вам пост, подобно тому, как он был 
предписан вашим предшественникам. Так 
вы сможете (стать) сдержанными» (2:183). 
Сдержанность и терпение должны стать 
главными целями, которые мы стремимся 
достигнуть, находясь в посте и молитвах. «Пост 
и Коран будут заступаться за раба Аллаха 
в Судный день»,— гласит хадис — высказыва-
ние Пророка Мухаммада.

Светлый праздник завершения месяца 
Равадан Ид аль-Фитр Ураза-Байрам мусуль-
манский мир, по милости Всевышнего, в этом 
году встретит 13 мая. Молю Всевышнего 
даровать всем нам мир и радость, счастье 
и здоровье, успех и благополучие, милость 
и благоденствие! Я желаю всем нам снискать 
Его Благословение и Милость.

К ЧИТАТЕЛЯМ  
ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Духовного  
управления  
мусульман  
Российской  
Федерации,  
муфтий, шейх

Вице-спикер Госдумы Ирина Яровая 
внесла в ГД законопроект, меняющий 
систему онкогематологической помо-
щи детям. В частности, врачам раз-
решат лечить несовершеннолетних 
«взрослыми» препаратами. О необхо-
димости таких изменений заявляли 
детские онкологи, ранее это же пред-
лагал Минздрав. По словам экспер-
тов, принятая за рубежом практика на-
значения off-label-препаратов уже 
используется в России. Однако изме-
нения в законодательстве облегчат 
врачам работу, а пациентам — доступ 
к «жизнеспасающей» терапии.

Законопроект об онкогематологиче-
ской помощи предлагает разрешить для 
лечения несовершеннолетних и те лекар-
ства, в инструкции к которым не указано, 
что их можно принимать детям. Использо-
вание препаратов «за пределами инструк-
ции» называется off-label. Согласно доку-
менту, оплачиваться off-label-препараты 
будут за счет средств системы ОМС. Кро-
ме того, предлагается дать клиникам воз-
можность продолжить лечение пациента 
после достижения им совершеннолетия. 
Ранее легализовать off-label-препараты 
предлагал Минздрав РФ, но его законо-
проект предполагает изменения толь-
ко в законе «Об основах охраны здоровья 
граждан». Тогда как документ, иницииро-
ванный Ириной Яровой, вносит измене-
ния еще и в закон «Об ОМС». «Таким обра-
зом, лекарственные препараты off-label 
приобретают правовой статус для их ис-
пользования в рамках ОМС и высокотех-
нологичной медицинской помощи»,— 
подчеркнула госпожа Яровая.

О необходимости найти «законодатель-
ное решение» проблемы применения 
off-label первыми заявили специалисты 
Центра имени Дмитрия Рогачева, гово-
рится в пояснительной записке к законо-
проекту. Их поддержали руководители 
крупнейших в Москве и Санкт-Петербур-
ге детских онкологических центров, онко-
логи Екатеринбурга, Оренбурга, Камчат-
ки. Объясняя важность поправок, авторы 
инициативы напомнили, что в настоящее 
время ни одна инструкция противоопу-
холевого препарата не содержит указа-
ния на возможность применения для де-
тей с онкологическими заболеваниями, 
то есть фактически их лечение возможно 
только off-label. «Однако при проверках 
страховыми компаниями медицинские 
организации получают санкции в виде 
стопроцентного снятия оплаты лечения, 
поскольку в ныне действующем законода-
тельстве единственное условие для при-
менения лекарственных препаратов — 
соответствие с инструкцией»,— указано 
в пояснительной записке. Ранее „Ъ“ рас-
сказывал, что благодаря изменениям в су-
ществующей практике Федеральный фонд 
обязательного медицинского страхования 
(ФФОМС) сможет увеличить тариф на ле-
карственное обеспечение таких пациен-
тов в несколько раз: если сейчас, по рас-
четам ФФОМС, расходы на терапию детей 
с онкогематологическими заболеваниями 
составляют 6 млрд руб., в перспективе они 
вырастут до 16 млрд руб.

Законопроект предлагает предоставить 
федеральным детским онкологическим 
центрам право сформировать перечень 
эффективно примененных вне инструк-
ции лекарственных препаратов и напра-
вить его в Минздрав — с предложением 
включить лекарства в клинические реко-
мендации или стандарт оказания меди-
цинской помощи. Действующая сейчас 
норма содержит прямой запрет на это. Та-
ким образом, включенные в клинические 
рекомендации или назначенные врачеб-
ной комиссией off-label-препараты смогут 
«беспрепятственно использоваться в це-
лях излечения детей».

Необходимость этого обусловлена 
отсутствием или недоступностью аль-
тернативной терапии, а также неже-
ланием производителей проводить 
пострегистрационные клинические ис-
следования «с целью расширения сферы 
использования препаратов в коммерче-
ски непривлекательных областях», ранее 
заявляли в Минздраве. Руководитель отде-
ла междисциплинарной онкологии Цен-
тра имени Дмитрия Рогачева, член прав-
ления общества клинической онкологии 
RUSSCO Николай Жуков подтверждает, что 
порой детская аудитория действительно 
не интересна фармкомпаниям. Это объяс-
няется в первую очередь числом пациен-
тов: если взрослых онкобольных в России 
каждый год выявляется около 600 тыс., 
то детей — только 4 тыс.

По словам господина Жукова, россий-
ские онкологи и сейчас назначают ле-
карства вне инструкций, исходя из своих 
знаний и представлений о пользе для па-
циента. Особенно это касается нескольких 
десятков базовых препаратов, зарегистри-
рованных более 20 лет назад только для ле-
чения взрослых. Несмотря на то что они 
показали высокую эффективность, над-

ежды на их регистрацию для детей нет, 
так как производители потеряли к ним 
интерес, а на рынке существуют только 
дженерики. Кроме того, данные, достаточ-
ные для того, чтобы оправдать назначение 
«взрослых» препаратов несовершеннолет-
ним пациентам, могут появиться раньше, 
чем регистрация. «Доктор в таком случае 
стоит перед выбором: дожидаться, пони-
мая, что пациент погибнет, прежде чем 
это случится, или давать лекарство off-la-
bel»,— говорит Николай Жуков.

О необходимости использовать прове-
ренные у взрослых препараты для лечения 
детей ранее заявил президент Центра име-
ни Дмитрия Рогачева, главный внештат-
ный детский гематолог-онколог Минздра-
ва РФ Александр Румянцев. Он призвал 
брать в расчет зарубежную общепринятую 
практику, когда лекарство, прошедшее 
клинические исследования у взрослых, 
немедленно используют у детей с онколо-
гическими или другими тяжелыми заболе-
ваниями. Однако депутат Госдумы, доктор 
медицинских наук Борис Менделевич при-
звал с осторожностью относиться к иници-
ативе. От этого, по его мнению, «могут вы-
играть только фармпроизводители».

Николай Жуков подчеркивает, что до-
ктор, понимая степень ответственности, 
просто так не назначает препарат вне по-
казаний: «Очевидно, что лучше иметь 
железобетонные доказательства, полу-
ченные на нескольких десятках тысяч 
больных в клинических исследованиях. 
Но если их нет, а пациент у тебя перед гла-
зами и ты понимаешь, что в его ситуации 
потенциальный выигрыш перевешивает 
риски, то нужно пробовать». Он обраща-
ет внимание, что сейчас специалист «осо-
бенно рискует» в случае неблагоприятно-
го исхода. Изменения в законодательстве, 
по мнению господина Жукова, облегчат 
врачам работу, а пациентам дадут доступ 
к терапии, которая может оказаться для 
них «жизнеспасающей».

Наталья Костарнова

Детей выведут  
из инструкции
Врачи смогут лечить несовершеннолетних пациентов 
«взрослыми» препаратами

Законопроект позволяет врачам  
за счет ОМС использовать  
«взрослые» лекарства для детей 
ФОТО  СЕРГЕЯ КОНЬКОВА
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Недавно в Совете федерации 
произошла важная кадровая  
перестановка — глава комитета 
по международным делам Конс-
тантин Косачев стал вице-спике-
ром верхней палаты парламен-
та, а комитет возглавил сенатор 
от Сахалинской области, быв-
ший замглавы МИД РФ Григо-
рий Карасин. В интервью корре-
спонденту „Ъ“ Елене Черненко 
он рассказал, в чем видит роль 
межпарламентской дипломатии 
в условиях жесткой конфронта-
ции между Россией и Западом.

— Вы возглавили комитет Совета 
федерации по международным 
делам. Какие задачи перед собой 
ставите?
— Я благодарен руководству палаты 
и коллегам-сенаторам за избрание 
на столь важный и высокий пост. 
Постараюсь применить мой про-
фессиональный опыт для взаимо-
действия парламента с внешними 
партнерами в интересах укрепле-
ния позиций нашей страны и вос-
становления позитивной повестки 
в межпарламентской сфере. Что ка-
сается конкретных задач, то их пе-
ред нами ставит мировая повестка. 
Сама политическая жизнь серьез-
ным образом осложнилась, и не по 
нашей вине. В санкционный тупик 
загнаны и межпарламентские связи.
— В этом тупике вообще еще есть 
пространство для сотрудничества?
— Думаю, да. Ресурсы для взаимо-
действия просматриваются и сей-
час. Напомню, что на январской 
сессии Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ.— „Ъ“) од-
ной из важнейших тем, нашедших 
отражение в соответствующей ре-
золюции, стала совместная рабо-
та по борьбе с распространением 
коронавируса. Влияние пандемии 
на безопасность, экономику, окру-
жающую среду и права человека, 
а также поиск путей преодоления 
последствий кризиса COVID-19 об-
суждались и на прошедшей в фев-
рале сессии Парламентской ассам-
блеи Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ.— 
„Ъ“). Коронавирусная проблема-
тика будет одной из основных тем 
и в предстоящей в текущем месяце 
работе Межпарламентской ассам-
блеи государств—участников Со-
дружества независимых государств 
(СНГ.— „Ъ“). В рамках сессии также 
планируется международная конфе-
ренция «Глобальные вызовы и угро-
зы в условиях пандемии COVID-19. 
Терроризм и насильственный экс-
тремизм».

Спора нет, дела сегодня на меж-
парламентском треке обстоят 
совсем непросто. Однако жизнь, 
включая политическую и междуна-
родную, на месте не стоит. Появля-
ются новые и обостряются уже зна-
комые человечеству вызовы…
— Вы упомянули санкции. Ваш 
предшественник на посту главы 
комитета Константин Косачев 
в свое время стал фигурантом 
американского санкционного 
списка. Не опасаетесь ли вы, что 
тоже попадете под ограничения?
— Отнюдь. Я этого не особенно бо-
юсь. Более того, многие у нас вооб-
ще рассматривают эти списки как 
показатель добросовестности рабо-
ты политических деятелей и офици-
альных лиц. (Смеется.) Российского 
политика или чиновника этим не 
уязвишь.
— Российский парламент часто 
критикуют за отсутствие незави-
симости и самостоятельности. 
Это касается обеих палат. Ска-
жем, в сфере внешней политики 
из стен Совета федерации край-
не редко звучат голоса, которые 
хоть в чем-то расходятся с Госду-
мой, которая, в свою очередь, во 
всем солидарна с линией Кремля. 
Когда-то, в 90-е, ведь было иначе, 
но сегодня парламент действи-
тельно не место для дискуссий. 
В чем тогда роль законодателей, 
сенаторов, в том числе вашего ко-
митета?
— Я бы не стал идеализировать 90-е 
годы, так как наряду с «многоголо-
сьем», о котором вы говорите, там 
было очень много печального и не-
понятного для наших граждан. Под 
большим вопросом были в принци-

пе дееспособность и устойчивость 
российского государства, его место 
и роль в мировых делах.

То, что вы называете отсутстви-
ем самостоятельности и независи-
мости в отношении обеих палат 
парламента, в корне неверно и не-
справедливо. Мне даже неловко на-
поминать, что Совет федерации, бу-
дучи палатой регионов, постоянно 
проблемами этих регионов и зани-
мается, вырабатывая наиболее эф-
фективные пути и способы решения 
их экономических и социальных 
проблем.

Правило работы нашей палаты, 
причем неукоснительное,— регу-
лярное проведение дней субъектов 
федерации, организуемых с участи-
ем губернаторов и членов прави-

тельств регионов. Недавно, напри-
мер, здесь обсуждалось состояние 
дел в Челябинской области, а год 
назад в феврале слушались вопро-
сы развития Сахалинской области, 
которую я имею честь представ-
лять. И, я вам скажу, это не формаль-
ный «праздничный отчет», а заин-
тересованное и профессиональное 
обсуждение всех проблем террито-
рии с последующими выводами, 
рекомендациями и решениями. 
Не всегда веселыми, надо сказать. 
Принятые решения жестко контр-
олируются соответствующими ко-
митетами.

Кроме того, основная рабо-
та — повседневная. Она мало свя-
зана с медийностью. Это работа 
комитетов по своим планам, где 
очень часто бывают жаркие дискус-
сии с представителями федераль-
ных министерств и ведомств. Да-
леко не всегда такие обсуждения 
носят характер комплиментарности 
и проходят в атмосфере, как приня-
то говорить, «клуба взаимных восхи-
щений».

Мой сравнительно краткий опыт 
работы в комитете по науке, обра-
зованию и культуре показал, что 
все самые сложные и острые вопро-
сы, связанные, например, с обра-
зовательным процессом в период 
пандемии, практически ежеднев-
но обсуждались членами комитета, 
а рекомендации направлялись руко-
водству Совета федерации и в прави-
тельство. Отмечу отдельно конкрет-
ный подход ко всем без исключения 
темам и вопросам председателя па-
латы Валентины Ивановны Матви-
енко, которая ведет взыскательный 
разговор, невзирая на ранги.

Что же касается упомянутой вами 
«солидарности с линией Кремля», то 
я убежден, что наша огромная дер-
жава нуждается в сбалансирован-
ных, продуманных и понятных 
населению решениях, которые 
обеспечивали бы поступательное 
развитие России и уверенность в ее 
завтрашнем дне. Из политического 
хаоса образца конца 80-х — 90-х го-
дов сделаны правильные выводы. 
Опыта тех лет хватило, и никто боль-
ше не хочет повторения.
— Но разве не в спорах рождает-
ся истина?
— Думаю, что нет, не в спорах. А в об-
мене мнениями. Хочу заверить вас, 
что этого у нас в обеих палатах пар-
ламента достаточно. А главное — 
что обмен мнениями происходит на 
компетентном уровне и в конструк-
тивной атмосфере. В этом большое 
отличие от упомянутых вами 90-х.
— И все же насколько эффектив-
ной может быть парламентская 
дипломатия для преодоления 
конфронтации между Россией 
и Западом? Ведь с Конгрессом 
США контактов нет, из Европы 
в Россию приезжают чаще мар-
гинальные политики, а взаимо-
действие российских и запад-
ных парламентариев в ПАСЕ и ПА 
ОБСЕ конфликтное.
— Российская сторона постоянно 
выступает за развитие конструк-
тивного диалога с парламентария-
ми Запада. Вовсе не мы изобретаем 
санкции, инициируем ограниче-
ния и произносим оскорбительные 
речи! Пора понять концептуальную, 
стратегическую ошибку, допущен-
ную в отношении нашей страны на 
рубеже 90-х. Наши западные парт-
неры посчитали, что Россия уже не 
поднимется и продолжит падение 
все ниже и ниже… Самостоятельная 
и сильная Россия стала неожиданно-
стью для коллективного Запада. Это 
серьезнейший просчет. А главное — 

что оправиться от этого и признать 
промахи, получается ох как сложно.

В том же, что касается ПАСЕ и Пар-
ламентской ассамблеи ОБСЕ, мы ра-
ботаем, общаемся, доказываем.
— И как, получается?
— Пока не очень. Неприятие рос-
сийской аргументации просто ра-
нит уши! Дипломатия, как вы зна-
ете, это умение аргументировано 
убеждать. Продолжим работу! Глав-
ное в парламентской дипломатии — 
создать атмосферу для продвижения 
вперед.

— Но вы сами говорите, что Рос-
сию не слышат. При этом я увере-
на, что ваши западные коллеги, 
в свою очередь, считают, что это 
Россия никого слушать не хочет.
— Лучше ездить и настойчиво пы-
таться объяснить друг другу свои по-
зиции, даже если это не всегда при-
водит к желаемым результатам, чем 
перестать общаться вообще.
— На днях в вашем комитете вы-
ступал посол РФ в США Анатолий 
Антонов. Есть ли у вас и у ваших 
коллег видение того, как долж-
ны развиваться российско-аме-
риканские отношения в нынеш-
них условиях?
— Несколько соображений. Во-пер-
вых, такого рода встречи с послами 
в ключевых странах — очень полез-
ная практика, позволяющая профес-
сионалам погрузиться в подчас ма-
лопонятные стороны отношений 
с нашими партнерами.

Второе. Информационно-санкци-
онные агрессивные методы в поли-
тике применительно к России никог-
да и никому желаемых результатов 
не принесут. Терпения у нас доста-
точно, чтобы не поддаваться на про-
вокации, но делать выводы.

Третье. Намеки Вашингтона на 
«трудные времена» в отношениях 
с Россией нас не пугают. Эти време-
на уже наступили. Позиция наша 
прежняя: мы готовы к равноправно-
му взаимодействию и сотрудниче-
ству в тех сферах, которые отвечают 
нашим интересам и интересам всего 
мира, разумеется, когда к этому бу-
дут готовы и в Вашингтоне.
— Вы начинали работу в сфере 
внешней политики и диплома-
тии еще в СССР, чем вам сегодняш-
ний конфликт с Западом напоми-
нает те времена, а в чем разница?
— Об этом можно писать книги 
и проводить симпозиумы. Может 
быть, даже нужно! СССР и страны 
социализма отстаивали идеологию 

и практику нового строя, наводи-
ли ужас на Запад декларируемыми 
принципами, главный из которых 
социальная справедливость. То есть 
борьба носила прежде всего поли-
тико-идеологический характер. Мо-
лодые дипломаты Страны Советов 
обретали навыки профессионально 
продвигать интересы Родины в этих 
специфических условиях. С той 
лишь существенной оговоркой, что 
тогда в отношениях существовало 
пусть сдержанное, но уважение, ос-
новой которого были договоренно-

сти Ялты 1945 года и Хельсинкские 
соглашения 1975 года.

Потом грянула перестройка, объ-
ятия Горбачева, с которым «можно 
делать дело». Акценты резко смени-
лись.

Окончательно Запад потерял чув-
ство реальности, когда рухнул Совет-
ский Союз, решив, что ослабевшая 
Россия уже никогда не выберется 
из внутренних проблем и противо-
речий. К нашим границам попол-
зло НАТО. У соседей, в Прибалтике, 
Польше и на Украине, проснулись 
национал-патриоты, объединивши-
еся на русофобской платформе. Пе-
релом в состоянии России наступил 
в первом десятилетии нового XXI 
века. Однако отрезвление у Запада 
так и не произошло.
— Какая ситуация опаснее? Пе-
риод холодной войны или сегод-
няшнее время?
— Ситуация вряд ли когда-нибудь 
будет спокойно-убаюкивающей. 
Слишком велики были аппетиты 
и взят резкий разгон. Тормозить 
всегда сложнее. Наверное, нуж-
на новая Ялта, которая обеспечит 
предсказуемость жизни человечест-
ва на два-три поколения. Ялта-2021. 
Об этом, собственно, и говорит наш 
президент, предлагая созвать сам-
мит постоянных членов СБ ООН. Что 
мешает этому?
— На той Ялте во многом шла 
речь о разделении сфер влияния. 
А кто захочет сейчас с Россией 
что-то делить?
— Ту Ялту можно критиковать, но 
решения, принятые Сталиным, 
Черчиллем и Рузвельтом, как я уже 
сказал, обеспечили относительно 
предсказуемый мир на многие де-
сятилетия вперед. Давайте и сейчас 
подумаем о том, как в новых услови-
ях сделать так, чтобы люди не боя-
лись войны. Всемирной войны.
— Многие действительно опаса-
ются такого сценария, что понят-
но: доверия между Россией и За-
падом все меньше, в то время как 
риторика становится все жестче. 
Обе стороны «бряцают оружием». 
Насколько вероятно реальное 
столкновение? Ну, скажем, из-за 
Украины?
— Мы никогда не любили и не лю-
бим, когда с нами говорят как с не-
равными, сверху вниз, «через губу». 
Россия этого никогда не принимала 
и не примет. Отсюда наша понятная 
встречная жесткость. Так было и так 
будет. Но я все же рассчитываю, что 
здравый смысл и осторожность при-
ведут к тому, что мы начнем догова-
риваться по всем важным вопросам. 
На равных.

Что касается Украины, то это го-
ловная боль прежде всего для нее 
самой. Я ведь долго занимался этой 
темой. В Киеве до сих пор не пони-
мают, что такое современное суве-
ренное государство.
— Ну, они приняли вполне себе 
суверенное решение о сближе-
нии с ЕС и интеграции в НАТО.
— Решения Киева импульсивны, 
непродуманны и зачастую проти-
воречат друг другу. Вспомните Пет-
ра Порошенко. В феврале 2015 года 
в Минске после 17-часовых перего-
воров он подписал международный 
документ, который затем был одо-
брен резолюцией Совбеза ООН. То 
есть он должен, обязан был выпол-
нять его. Нет, сразу же началось «это 
нас не устраивает, это мы не будем 
делать» и так далее. В «нормандском 
формате» продолжается то же самое.
— Будете ли вы и в нынешней 
роли продолжать отвечать за пе-
реговоры с Грузией?
— Поручения продолжать контак-
ты со спецпредставителем премь-
ера Грузии по отношениям с Росси-
ей Зурабом Абашидзе с меня никто 
не снимал. Мы ведем эту совмест-
ную работу с 2012 года, и она прино-
сит практические результаты в ряде 
важных областей. В отсутствие ди-
потношений и жесткой внутрипо-
литической борьбы в самой Грузии 
это временами бывает очень слож-
но. Пандемия не дала нам возможно-
сти очной встречи в 2020 году, но мы 
продолжаем работу в онлайн-форма-
те и по-прежнему надеемся и на лич-
ную встречу.
— Когда может быть восстановле-
но авиасообщение между Росси-
ей и Грузией?

— Об авиасообщении говорить ра-
новато. Радикальные крикуны в Гру-
зии (вспомним недавний случай 
с Владимиром Познером) лишь до-
бавляют неопределенности в этот 
вопрос. Это был совершенно без-
образный инцидент. И мы рады 
услышать сбалансированное и осу-
ждающее заявление премьер-мини-
стра Грузии.
— Как вы оцениваете работу рос-
сийской миротворческой мис-
сии в Карабахе? Она пока сильно 
отличается от той же придне-
стровской операции, которая об-
росла множеством документов, 
регулирующих полномочия, ме-
ханизмов реагирования на инци-
денты.
— Прежде всего подчеркну, что от-
ветственная и энергичная пози-
ция президента России привела 
к прекращению кровопролития 
и достижению 9 ноября 2020 года 
договоренности между лидерами 
Азербайджана, Армении и России. 
В регионе развернута миротворче-
ская операция, контингент которой 
укомплектован российскими воен-
нослужащими. Это уже значитель-
ный результат.

Сейчас основной блок вопросов 
связан с решением гуманитарных 
проблем: завершением обмена во-
еннопленными, возвращением тел 
погибших, беженцами и создани-
ем надлежащих условий для их про-
живания. Остро стоит вопрос разми-
нирования территории Нагорного 
Карабаха и районов вокруг него. Ко-
нечно, многое будет зависеть от того, 
как скоро удастся установить доверие 
между сторонами. Конкретные шаги 
уже сделаны. По инициативе россий-
ского президента продолжается об-
суждение политических вопросов, 
ведется поиск развязок. Энергично 
работает трехсторонняя комиссия на 
уровне вице-премьеров, обсуждаю-
щая экономические, транспортные, 
логистические проблемы.
— Планируется ли привлекать 
к этим процессам сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ (поми-
мо России это США и Франция)?
— Думаю, что они в этой работе мо-
гли бы сыграть полезную роль. Эта 
«тройка» имеет опыт и солидную 
внешнюю поддержку. Как представ-
ляется, можно было бы возобно-
вить практику регулярных встреч 
министров иностранных дел Азер-
байджана и Армении под эгидой со-
председателей ОБСЕ, что получило 
бы ощутимый международный ре-
зонанс.

Но я бы, кстати, ушел от сопостав-
ления этой ситуации с приднестров-

ским урегулированием. Слишком 
разные этнические, конфессиональ-
ные и географические параметры.
— В реализации минских согла-
шений прогресса нет, наоборот, 
мы видим вновь признаки обо-
стрения ситуации «на земле». 
Есть ли «красные линии», при пе-
ресечении которых Россия может 
признать независимость само-
провозглашенных народных ре-
спублик Донецка и Луганска (ДНР, 
ЛНР)? Согласны ли вы с мнением, 
что чем больше времени прохо-
дит, тем меньше шансов реинтег-
рировать эти территории в со-
став Украины?
— Мы можем месяцами и годами 
рассуждать о так называемых крас-
ных линиях и прикидывать вари-
анты урегулирования. Но проблема 
в том, что заниматься этим с Киевом 
стало делом неблагодарным и опас-
ным. Собственно, об этом говорят 
прошедшие шесть лет после подпи-
сания минских договоренностей. 
Задача международного сообщест-
ва, и прежде всего участников «нор-
мандского формата», настоять на вы-
полнении ровно того, чтобы было 
зафиксировано и подписано укра-
инским президентом в феврале 2015 
года, в том числе налаживание диа-
лога с Донецком и Луганском. Без 
этого политическая расхлябанность 
Киева будет нарастать и может быс-
тро привести к трагедии. Наша об-
щая задача — этого избежать. По-мо-
ему, всем стало понятно, что Россия 
не бросит в беде людей, проживаю-
щих в ДНР и ЛНР.

полная версия 
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«Не мы инициируем ограничения  
и произносим оскорбительные речи»
Новый глава комитета Совета федерации по международным делам Григорий Карасин  
о межпарламентских связях в условиях санкций

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Р А С И Н  Г Р И Г О Р И Й  Б О Р И С О В И Ч

Родился 23 августа 1949 года в Москве. Окончил Институт восточных языков при МГУ по специальности «востоковед-историк» (1971).
В 1972 году начал дипломатическую карьеру в должности переводчика, а затем атташе посольства СССР в Сенегале. Работал в цен-

тральном аппарате МИДа, в Австралии, Великобритании. С 1992 года — глава управления департамента Африки и Ближнего Востока. 
В 1993 году возглавил департамент информации и печати. С 1996 года — заместитель министра иностранных дел (при министрах Евгении 
Примакове и Игоре Иванове). В 2000–2005 годах был послом в Великобритании.

В июне 2005 года вернулся на должность замминистра иностранных дел, в октябре того же года получил статус статс-секретаря. Куриро-
вал отношения с СНГ, связи с парламентом, общественными организациями и соотечественниками за рубежом. 12 сентября 2019 года стал 
членом Совета федерации от Сахалинской области, был первым заместителем председателя комитета по науке, образованию и культуре. 
С 17 марта 2021 года — председатель комитета Совета федерации по международным делам.

Заслуженный работник дипломатической службы РФ. Имеет ранг чрезвычайного и полномочного посла. Награжден орденами «За заслуги 
перед отечеством» III и IV степеней, медалью этого ордена II степени, а также орденами Дружбы и Александра Невского. Имеет ряд других 
ведомственных и государственных наград, в том числе Белоруссии, Казахстана и Молдавии.

Лучше ездить и настойчиво пытаться  
объяснить друг другу свои позиции,  
даже если это не всегда приводит 
к желаемым результатам,  
чем перестать общаться вообще

Мы никогда не любили и не любим,  
когда с нами говорят как с неравными,  
сверху вниз, «через губу». Россия  
этого никогда не принимала  
и не примет

Нужна новая Ялта, которая обеспечит 
предсказуемость жизни человечества.  
Давайте подумаем о том, как в новых 
условиях сделать так, чтобы люди 
не боялись войны
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мировая политика

В Киргизии прошел референ-
дум по изменению конституции. 
По замыслу властей, он призван 
подвести черту под потрясени-
ями последних десятилетий, 
в результате которых едва ли не 
каждый последующий прези-
дент приходил к власти в резуль-
тате свержения предыдуще-
го. С  ущественное расширение 
полномочий главы государст-
ва, которое поддержали око-
ло 80% участников голосо-
вания, укрепит единоличную 
власть президента Садыра Жа-
парова. Главным гарантом того, 
что в Киргизии не должно прои-
зойти очередного потрясения, 
придется стать России: в пред-
дверии референдума президент 
Жапаров встретился в Москве 
с Владимиром Путиным. Сто-
роны подтвердили обоюдную 
готовность к взаимодействию 
для поддержания стабильности 
в стратегически важном госу-
дарстве—члене ОДКБ и ЕАЭС.

Референдум по изменению кон-
ституции — уже девятый по счету 
в истории независимого киргизско-
го государства. Он проходил однов-
ременно с выборами местных орга-
нов власти, что сделало 11 апреля 
днем «большого выбора».

Впрочем, высокой политиче-
ской активности граждан не наблю-
далось, и это особенно бросалось 
в глаза в Бишкеке, где по сравне-
нию с сельскими районами голо-
сование шло весьма вяло. Лишь 
к концу дня стало ясно, что явка 
превысила 30% и референдум мож-
но считать состоявшимся. По пред-
варительным данным ЦИКа, в нем 
приняли участие 36,25% избира-
телей, и после обработки более 
95,17% протоколов, поступивших 
с автоматически считывающих 
урн, выяснилось, что 79,24% изби-
рателей, или более 1,3 млн граждан 
страны, проголосовали за приня-
тие новой редакции конституции. 
13,66% проголосовали против.

Отсутствие массового энтузи-
азма избирателей не смутило пре-
зидента страны Садыра Жапарова. 
Напомним, что господин Жапаров 
выступил за изменение конститу-

ции вскоре после своего драматич-
ного прихода к власти в октябре 
прошлого года, которому предшест-
вовал новый всплеск борьбы между 
конкурирующими центрами силы 
в киргизских верхах.

В своем обращении к нации, про-
звучавшем в день голосования, гла-
ва государства призвал сограждан 
поддержать конституционную ре-
форму, призванную обеспечить эф-
фективность выстраиваемой в стра-
не новой президентской вертикали. 
«Наш дальнейший путь тесно свя-
зан с сегодняшним выбором. Только 
с установлением ответственности 
в системе государственного управ-
ления, соблюдением верховенства 
закона у нас будет чиста совесть пе-
ред народом и появится надежда на 
светлое будущее»,— сообщил Садыр 
Жапаров.

В свою очередь, его главный по-
литический оппонент, экс-пре-

зидент Сооронбай Жээнбеков, 
который прошлой осенью был вы-
нужден уступить свое кресло вы-
пущенному из тюремного заклю-
чения Садыру Жапарову, сделал 
заявление о готовности унять свои 
амбиции для достижения стабиль-
ности. «Ради стабильности в стране 
мне лучше воздержаться от публич-
ной полемики. Найдутся те, кто бу-
дет спекулировать на моих словах, 
я не хочу давать повод»,— заявил 
Сооронбай Жээнбеков в воскресе-
нье во время голосования на одном 
из избирательных участков Бишке-
ка. По его словам, в сложившейся 
экономической ситуации необхо-
димо «направлять силы на созида-
ние, а не на политиканство». «В этом 
и причина моего молчания»,— ре-
зюмировал он.

Одобренный на референдуме 
проект конституции возлагает глав-
ную ответственность за государст-

венное управление на президента, 
который будет определять внутрен-
нюю и внешнюю политику, состав 
правительства, назначать полномоч-
ных представителей в областных ад-
министрациях, а также проводить 
парламентские выборы, референду-
мы и иметь право вводить чрезвы-
чайное положение.

Председателем Кабинета мини-
стров станет руководитель прези-
дентской администрации. При этом 
новый Основной закон позволяет из-
бираться на два пятилетних срока.

Среди других существенных из-
менений — сокращение количест-
ва депутатов парламента со 120 до 90 
и значительное урезание полномо-
чий законодательного органа.

Прошедший в Киргизии рефе-
рендум по изменению консти-
туции получил высокую оценку 
наблюдателей из России. «Мы уви-
дели на избирательных участках, 

что процедура прозрачная. Сегод-
ня и ЦИК, и территориальная из-
бирательная комиссия проделали 
огромную работу, которая обеспе-
чила высокий уровень подготовки 
и проведения референдума»,— за-
явила член комитета Совета феде-
рации по конституционному зако-
нодательству и госстроительству 
Ольга Ковитиди.

Реакция западных диплома-
тов, аккредитованных в Бишкеке, 
и представителей международных 
организаций оказалась противопо-
ложной по тональности. Так, посол 
США в Бишкеке Дональд Лу призвал 
к сохранению парламентской фор-
мы правления.

Схожей позиции придержива-
лась и киргизская оппозиция, кото-
рая в период обсуждения поправок 
к конституции устраивала митинги 
в Бишкеке, протестуя против уста-
новления в Киргизии «диктаторско-
го режима».

Известный киргизский блогер 
Искен Афиджанов признался „Ъ“, 
что «не голосовал за новую консти-
туцию, потому что она устанавлива-
ет неограниченные полномочия для 
президента».

«Отношение к новому про-
екту конституции в республи-
ке неоднозначное: не только НПО 
и оппозиционные политики, но 
и профессиональные юристы отме-
чают его множественные недостат-
ки. Помимо того, что проект дает 
президенту неограниченную власть, 
он содержит много слабо прорабо-
танных положений, в частности, об 
импичменте, национальном досто-
инстве и Курултае»,— продолжает 
заведующий Центром глобальных 
исследований и международных от-
ношений Дипломатической акаде-
мии России Вадим Козюлин.

По словам эксперта, Садыр Жапа-
ров намерен установить в стране ти-
пичный для Центральной Азии тип 
правления, когда власть сконцент-
рирована в руках президента, как 
в Казахстане, Таджикистане, Узбе-
кистане или Туркменистане.

В то же время участие в местных 
выборах 26 партий свидетельствует 
о том, что оппозиция в стране не про-
сто многочисленна, она хорошо ор-

ганизована. К тому же она имеет под-
держку из-за рубежа и богатый опыт 
госпереворотов.

«На первый взгляд, голосование 
в Киргизии не затрагивает интере-
сов России. Однако страсти вокруг 
конституционной реформы застав-
ляют вспомнить о большой геопо-
литической игре вокруг Киргизии 
и ее нового президента, в которой 
пересеклись интересы Запада, Рос-
сии и Китая»,— продолжает Вадим 
Козюлин. По мнению эксперта, но-
вая сильная рука в Бишкеке катего-
рически не устраивает Запад: не слу-
чайно на предложенный Садыром 
Жапаровым проект новой консти-
туции обрушилась беспрецедент-
ная волна критики из Вашингтона, 
Брюсселя и правозащитных органи-
заций. Запад настроен на смену влас-
ти в Бишкеке, и его поддержка будет 
подталкивать киргизскую оппози-
цию к новым выступлениям. При 
этом для того, чтобы поддерживать 
экономику на плаву, правительству 
будут нужны финансовые средства, 
которых в бюджете нет.

Крупнейшим кредитором Кир-
гизии сегодня является Китай, за-
долженность которому составляет 
$1,8 млрд. Однако разговоры о но-
вых кредитах Пекина вызывают у на-
селения опасения того, что страна 
будет оказываться во все большей за-
висимости от могущественного со-
седа, что вызывает рост антикитай-
ских настроений.

В этой ситуации главным гаран-
том того, что в Киргизии не будет 
очередного отката, судя по всему, 
придется стать России. «Садыра Жа-
парова нельзя назвать пророссий-
ским лидером, его мало что связы-
вало с Москвой, многих в Москве 
смущают его связи в криминальных 
кругах. Однако визит Садыра Жапа-
рова в Москву, состоявшийся в марте 
этого года, в преддверии референду-
ма, показал: Владимир Путин готов 
к взаимодействию с киргизским 
президентом для поддержания ста-
бильности в стратегически важном 
государстве—члене ОДКБ и ЕАЭС»,— 
резюмирует Вадим Козюлин.

Сергей Строкань;  
Кабай Карабеков,  
Бишкек

Киргизия укрепилась властно и вертикально
Республика возвращается к президентскому правлению

«С американской стороны дис-
функция другая, но, пожалуй, столь 
же глубокая. Основывается она на на-
циональном духе, сочетающем пара-
нойю о „русском чудище“ в духе хо-
лодной войны с логикой „мы или 
они“, которая применяется ко все-
му: от налогов до обеспечения обще-

ственной безопасности. Эти тревож-
ные тренды резонируют с медийной, 
политической и общественной куль-
турой, где уже давно растоптаны вся-
кие правила приличия»,— отметил 
господин Рожански. Он заявил, что 
в установившемся в США моральном 
климате не принято пытаться понять 
логику поступков русских — ее часто 
просто объясняют проявлением им-
манентного зла и потому отвергают 
всякие попытки наладить диплома-
тический контакт.

Эксперт считает, что президент 
России Владимир Путин, без сомне-
ния, представляет угрозу для США, но 
при этом нынешняя политика по от-
ношению к Москве — это путь в ни-
куда. «Мы можем наносить удары по 
русским так сильно, как хотим, но, 

пока у них есть возможность нано-
сить удары в ответ, они будут бить 
в ответ. Цикл будет продолжаться. 
Эта эскалация несет в себе непозво-
лительные риски»,— завершил он.

В интервью российскому изданию 
«Лента.ру» господин Рожански в 2016 
году заявил, что «Россию следует при-
нимать всерьез». «Россия никуда не 
уходит. Мирное существование оста-
ется императивом, сколь ни был бы 
неприятен режим Путина»,— повто-
рил он в 2020 году.

Мэттью Рожански с 2013 года воз-
главляет Институт Кеннана Уилсо-
новского центра — исследователь-
ское учреждение, считающееся 
одним из ведущих центров, занима-
ющихся изучением России. Ранее он 
был заместителем директора про-

граммы России и Евразии Фонда Кар-
неги за международный мир.

За свои взгляды, нехарактерные 
для большинства обитателей Вашин-
гтона, он часто оказывался под огнем 
критики. «Мы глубоко обеспокоены 
растущей прокремлевскостью центра 
Кеннана»,— гласит открытое письмо 
украинской ассоциации выпускни-
ков центра Кеннана. В нем выпускни-
ки раскритиковали господина Рожан-
ски за приглашение для выступлений 
гостей «прокремлевских взглядов», 
в том числе председателя совета ди-
ректоров Альфа-банка Петра Авена — 
в докладе американского Минфина 
господина Авена назвали «близким 
к Владимиру Путину олигархом».

Обвинили они и его в увольне-
нии директора киевского офиса 

Института Кеннана и замене ее на 
человека с «тенденциозным отно-
шением к постмайданным событи-
ям на Украине».

Как указывает Axios, «ястребы» 
в администрации опасаются, что на-
значение Мэттью Рожански на пост 
директора по России может подо-
рвать заявленный Джо Байденом 
курс на противостояние Москве. Сам 
эксперт и представители Совета на-
циональной безопасности от ком-
ментариев отказались. Напомним, 
что последним директором по вопро-
сам России и Евразии Совета нацио-
нальной безопасности США при пре-
зиденте Дональде Трампе был Эндрю 
Пик, работавший до этого заместите-
лем помощника госсекретаря США.

Алексей Наумов

Вашингтон нашел немногозлобного советника по Москве

Глава Пентагона Ллойд Остин 
прибыл с двухдневным визитом 
в Израиль. Это первое посеще-
ние еврейского государства вы-
сокопоставленным представите-
лем администрации президента 
США Джо Байдена. Перегово-
ры проходят на фоне измене-
ния внешнеполитических прио-
ритетов Вашингтона на Ближнем 
 Востоке. В том числе, к неудо-
вольствию Израиля, США воз-
обновили переговоры с Ираном 
вокруг «ядерной сделки». Изра-
ильтяне обещают сделать все, 
чтобы  Тегеран не угрожал их 
безопасности. Не исключено, 
что результатом их усилий ста-
ла авария на иранском ядерном 
объекте в Натанзе, которую влас-
ти Ирана назвали терактом.

Администрация президента 
США Джо Байдена твердо приверже-
на безопасности Израиля и считает, 
что отношения с этой страной имеют 
ключевое значение в американской 
политике на Ближнем Востоке. Об 
этом заявил глава Пентагона Ллойд 
Остин в ходе встречи со своим изра-
ильским коллегой Бени Ганцем в Ие-
русалиме в воскресенье. По его сло-
вам, Вашингтон продолжит работать 
над тем, чтобы обеспечивать качест-
венное военное превосходство Изра-
иля в регионе.

Генерал Остин стал первым офи-
циальным представителем США, 
приехавшим в Израиль после вступ-

ления в должность президента Джо 
Байдена. В программе двухдневно-
го визита встречи с премьер-мини-
стром Израиля Биньямином Нета-
ньяху, главой МИД Габи Ашкенази 
и начальником генштаба Авивом 
Кохави, а также экскурсия на воен-
но-воздушную базу Неватим и посе-
щение мемориала холокоста Яд Ва-
шем и Иерусалимского мемориала 
павшим солдатам. Среди тем пере-
говоров — перспективы двусторон-
него сотрудничества и ситуация на 
Ближнем Востоке. За три месяца 
с прихода администрации Байдена 
в Белый дом Вашингтон скорректи-
ровал свою политику в этом реги-
оне. О планах президента Байдена 
было известно заранее, и это не мог-
ло не вызывать беспокойство Изра-
иля. Тем более сам Джо Байден не 
спешил поговорить с Биньямином 
Нетаньяху. Их первый телефонный 
разговор состоялся почти через ме-
сяц после инаугурации нового пре-
зидента США.

Главные опасения Израиля свя-
заны с перспективой возвращения 
Вашингтона в «ядерную сделку» 
с Тегераном (Совместный всеобъ-
емлющий план действий, СВПД), 
из которого в 2018 году решил 
выйти президент США Дональд 
Трамп, одновременно вводя санк-
ции против Ирана. В ответ Тегеран 
сократил число своих обязательств 
в рамках СВПД, что поставило под 
угрозу существование «ядерной 

сделки». Визит Ллойда Остина со-
стоялся буквально через несколько 
дней после старта работы эксперт-
ных групп в Вене, которые должны 
наметить шаги, необходимые для 
полного возвращения США и Ира-
на к СВПД. Пока надежды на бла-
гополучный исход переговоров 
немного. Тегеран настаивает на 
полном снятии санкций. В то же 
время, как заявил официальный 
представитель МИД Ирана Саид Ха-
тибзаде в интервью американско-
му телеканалу CNN, консультации 
в Вене показали, что прогресс по 
«ядерной сделке» возможен.

Израиль считает планы США по 
возвращению к «ядерной сделке» 
опасными. «Сегодняшний Тегеран 
представляет собой стратегическую 
угрозу международной безопасно-
сти, всему Ближнему Востоку и Госу-
дарству Израиль, и мы будем тесно 
сотрудничать с нашими американ-
скими союзниками, чтобы гаран-
тировать, чтобы любое новое со-
глашение с Ираном обеспечило бы 
жизненно важные интересы мира, 
США предотвратят опасную гонку 
вооружений в нашем регионе и за-
щитят Государство Израиль»,— за-
явил Бени Ганц по итогам пере-
говоров с коллегой. В том же духе 
несколько дней назад высказался 
и Биньямин Нетаньяху. «Нашим луч-
шим друзьям я говорю — соглаше-
ние с Ираном, которое открывает 
путь к ядерному оружию, которое уг-

рожает нам уничтожением,— подоб-
ное соглашение не будет связывать 
нас. Есть только одно, что нас обя-
зывает,— помешать тем, кто наме-
ревается уничтожить нас»,— сказал 
премьер, дав понять, что Израиль бу-
дет действовать исходя из интересов 
своей безопасности.

Визит Ллойда Остина в Израиль 
совпал с аварией в распределитель-
ной электросети на ядерном объек-
те в иранском Натанзе. Власти Ира-
на назвали инцидент терактом. 
«Иран осуждает этот отвратитель-
ный акт и напоминает международ-
ному сообществу и МАГАТЭ о необ-
ходимости бороться с подобными 
проявлениями ядерного террориз-
ма»,— заявил вице-президент стра-
ны, руководитель Организации по 
атомной энергии Ирана Али Акбар 
Салехи. Он подчеркнул, что «Иран 
оставляет за собой право на ответные 
действия в отношении виновных». 
Израильские СМИ на основании 
предыдущих подобных инцидентов 
предполагают, что Израиль осуще-
ствил кибератаку на Натанзе, и на-
зывают ее частью «невидимой вой-
ны» между Израилем и Ираном. Это 
уже второй инцидент в Натанзе за 
год. В начале июля там случился не-
ожиданный пожар, причиной кото-
рого власти назвали «саботаж» и так-
же искали израильский след. Кроме 
того, именно Израиль подозревает-
ся в недавней, уже не первой атаке 
на иранское судно в Красном море. 

Израильские журналисты утвержда-
ют, что Израиль предупредил об ата-
ке США. Учитывая сохраняющуюся 
настороженность Вашингтона к во-
енным амбициям Тегерана и его ре-
гиональному влиянию, США будет 
выгодно и дальше сдерживать Иран 
руками Израиля. Иранская тема бу-
дет продолжена в ходе предстоящей 
в ближайшие дни поездки директо-
ра израильской разведслужбы «Мос-
сад» Йоси Коэна в Вашингтон. Пред-
полагается, что главная цель этого 
визита — помешать США вернуться 
в «ядерную сделку».

Второй вопрос, который тре-
вожит Израиль в новой политике 
США — возобновление американ-
ской финансовой помощи палестин-
цам и восстановление официальных 
контактов между Вашингтоном и Ра-
маллой. И то и другое было прервано 
при президенте Трампе. Как раз на-
кануне визита Ллойда Остина стало 
известно, что США отправят помощь 
палестинцам в размере $235 млн, 
из них $150 млн пойдут Ближнево-
сточному агентству ООН для помо-
щи палестинским беженцам и ор-
ганизации работ (БАПОР). «Позиция 
Израиля заключается в том, что ор-
ганизация БАПОР в ее нынешнем 
виде увековечивает (палестино-из-
раильский.— „Ъ“) конфликт и не 
способствует его разрешению. Поэ-
тому возобновление помощи БАПОР 
должно сопровождаться существен-
ными и необходимыми изменения-

ми в характере, целях и поведении 
этой организации»,— говорится в за-
явлении МИД Израиля в связи с ре-
шением США. Кроме того, израиль-
тяне не могут больше рассчитывать 
на одобрение Вашингтоном их по-
селенческой деятельности на окку-
пированной территории. США вер-
нулись к традиционной для них 
позиции, что решение палестино-из-
раильского конфликта возможно 
только на основе принципа «два го-
сударства для двух народов» с учетом 
всех резолюций СБ ООН, в то время 
как президент Трамп предлагал аль-
тернативные варианты, в том числе 
территориальные уступки палестин-
цев в обмен на финансовую поддер-
жку. «Нельзя отрицать, что Израиль 
оккупировал Западный берег реки 
Иордан, сектор Газа, Восточный Ие-
русалим в ходе войны 1967 года. 
Наша позиция состоит в двухгосу-
дарственном решении»,— заяви-
ли в Госдепартаменте США в начале 
марта, объясняя разницу в позици-
ях старой и новой администрации. 
В то же время администрация Бай-
дена решила не отказываться от 
принятых при президенте Трампе 
решений — признать Иерусалим 
столицей Израиля и перенести туда 
американское посольство. Это дает 
израильскому руководству надежду 
на то, что заявлениям Вашингтона 
о приверженности безопасности Из-
раиля можно верить.

Марианна Беленькая

В какой раз на ту же «сделку»
Изменения в ближневосточных подходах новой администрации США встревожили Израиль

Президент Киргизии Садыр Жапаров уверен, что с принятием поправок к конституции у народа 
его страны «появится надежда на светлое будущее» (справа на фото — супруга президента  
Айгуль Асанбаева)  ФОТО AP

Вашингтон планирует на-
значить на пост  директора 
по делам России в Сове-
те национальной безопас-
ности политолога — дирек-
тора Института Кеннана 
при Уилсоновском центре 
Мэттью Рожански   
ФОТОWILSONCENTER.ORG
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Nikkei 225 29768,06 (+59,08)
РТС 1417,77 (–22,66)
FTSE 100 6915,75 (–26,47)

DAX 30 15234,16 (+31,48)
DJIA 33800,60 (+297,03)
NASDAQ Composite 13900,18 (+70,87)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.04.21
Австралийский доллар 58,7462
Английский фунт 105,7633
Белорусский рубль 13,8583
Датская крона* 12,3349

Доллар США 77,1657
Евро 91,7809
Индийская рупия** 10,3070
Казахский тенге** 17,8025

Канадский доллар 61,2378
Китайский юань* 11,7647
Норвежская крона* 90,6573
СДР 109,8207

Сингапурский доллар 57,5005
Новая турецкая лира 94,7074
Украинская гривна* 27,6654
Шведская крона* 90,2217

Швейцарский франк 83,3503
Японская иена** 70,4324
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Банки теряют все больше прибыли
2021 год окажется для них хуже 2020 года

Российские банки в 2021 году 
снизят прибыль значительнее, 
чем по итогам 2020 года, хотя 
ее общий объем не будет ниже 
1 трлн руб., ожидают в «Эксперт 
РА». Пандемия тянет за собой 
негативный шлейф в виде ухуд-
шения положения корпоратив-
ных заемщиков, которое отра-
зится на качестве кредитных 
портфелей. Кроме того, бан-
ки не получат того масштабно-
го объема доходов от валютной 
переоценки, которая внесла ве-
сомый вклад в прибыльность 
сектора по итогам 2020 года. 
Крупнейшие игроки рынка, 
впрочем, пока рассчитывают 
показать рост прибыли, а экс-
перты полагают, что банки ста-
нут основными инвесторами 
в реальный сектор экономики.

Прибыль банковского сектора 
по итогам 2021 года по РСБУ упа-
дет на 20–30% (до 1,1–1,2 трлн руб.) 
против снижения на 6,2% по итогам 
2020 года, говорится в обзоре рей-
тингового агентства «Эксперт РА». 
«Мы ожидаем, что основной нега-
тивный эффект от экономического 
спада из-за COVID-19 отразится на 
прибыли сектора в этом году после 
завершения моратория на банкрот-
ство заемщиков-юрлиц и отмены 
послаблений по резервированию 
реструктурированных корпора-
тивных кредитов, объем которых 
превысил 6 трлн руб.»,— поясняют 
в агентстве.

Если ранжировать основные 
причины снижения прибыльности, 
то на первом месте рост отчислений 
в резервы из-за ожидаемого ухудше-
ния финансового положения заем-
щиков, на втором — уменьшение 

доходов от валютной переоценки, 
на которой в 2020 году банки «зара-
ботали» более 270 млрд руб., и на 
третьем — негативный эффект от 
сокращения чистой процентной 
маржи (этому способствует дисба-
ланс в срочности привлеченных 
и размещенных средств), поясняет 
директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Людмила Кожеки-
на. В итоге рентабельность сектора 
в 2021 году уменьшится с 16% до 10–
11%, считают в «Эксперт РА».

По оценке агентства, «в 2021-м 
объем чистых отчислений в резер-
вы вырастет до 1,9–2 против 1,5 трлн 
руб. в 2020 году, что приведет к ро-

сту стоимости риска с 2,6 в 2020-м до 
3,1% в 2021 году». На объем отчисле-
ний существенное влияние может 
оказать переуступка проблемной за-
долженности, а также оказание под-
держки со стороны собственников 
заемщиков, однако спрогнозиро-
вать объем таких сделок затрудни-
тельно, говорит госпожа Кожекина.

Не все эксперты согласны с пес-
симистичным прогнозом «Эксперт 
РА». Чистая прибыль банков по ме-
ждународным стандартам отчет-
ности (МСФО) по итогам 2021 года 
останется примерно на том же уров-
не, что и в прошлом году, полагает 
вице-президент Moody’s Ольга Уль-

янова, хотя структура поменяется. 
В Moody’s ожидают, что чистые про-
центные доходы увеличатся в но-
минальном выражении примерно 
на 10% год к году, отражая рост кре-
дитного портфеля. Административ-
ные расходы по банковской системе 
вырастут не менее чем на величину 
инфляции, тогда как кредитные по-
тери сократятся, хотя и останутся 
существенно выше докризисных 
уровней — примерно на 2% от сред-
него кредитного портфеля по секто-
ру, отмечает госпожа Ульянова.

Крупнейшие игроки также пока 
рассчитывают, что негативный 
тренд обойдет их стороной. В част-

ности, глава Сбербанка Герман Греф 
в феврале заявлял, что прибыль по 
итогам 2021 года превысит прошло-
годний результат. На этот год в бан-
ке смотрят «значительно оптими-
стичнее». Второй по величине ВТБ 
надеется получить 250–270 млрд 
руб. прибыли по МСФО против 
201,2 млрд руб. в 2020 году. В банке 
«Открытие» „Ъ“ заявили, что не ожи-
дают сокращения чистой прибыли. 
В ПСБ считают, что размер прибыли 
«будет не ниже значений 2020 года». 
В Росбанке говорят о росте прибыли 
в 2021 году «как за счет уменьшения 
отчислений по резервам на фоне об-
щего ожидаемого восстановления 
экономики, так и за счет дальней-
шего органического роста бизне-
сов: и в рознице, и в корпоративном 
сегменте».

В «Эксперт РА» полагают, что на 
этом фоне «банки станут одними из 
ключевых инвесторов в реальный 
сектор экономики». По словам Люд-
милы Кожекиной, на данном эта-
пе выгоды от осуществления бан-
ками вложений в непрофильный 
бизнес значительно превышают 
возможные риски, поскольку они 
могут обеспечить рост прибыльно-
сти банков и долгосрочную устой-
чивость их бизнес-моделей в свя-
зи со стагнацией традиционного 
бизнеса. Например, поясняет она, 
в рамках экосистем банки, как пра-
вило, инвестируют в наиболее тех-
нологичные, быстроразвивающие-
ся и перспективные ниши, которые 
способствуют диверсификации до-
ходов, а также обеспечивают зна-
чимую синергию с банковским 
бизнесом, позволяют расширить 
клиентскую базу.

Ольга Шерункова
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Провал нацпроекта «Экология» в пер-
вые годы его реализации, неодно-
кратная смена руководства главного 
хозяйствующего субъекта в мусорной 
отрасли — «Российского экологиче-
ского оператора» (ППК РЭО) — и даже 
смена главы Минприроды никак не 
могут остановить процесс перекиды-
вания ответственности за проблемы 
управления твердыми коммуналь-
ными отходами. 

В минувшую пятницу Минприро-
ды опубликовало на regulation.gov.
ru проект постановления правитель-
ства, предлагающий передать «Рос-
сийскому экологическому операто-
ру» полномочия по распоряжению 
средствами, предназначенными для 
модернизации мощностей по сбору, 
переработке и утилизации бытовых 
отходов. Ранее власти распугали по-
следних инвесторов в мусороперера-
ботку из числа импортеров и произво-
дителей идеей отказа от их проектов 
в пользу расширения экологического 
сбора — теперь же документ констати-
рует, что самостоятельных инвесторов 

в отрасль нет, и поэтому 28 млрд руб. 
федерального проекта «Комплексная 
система обращения с твердыми ком-
мунальными отходами» следует от-
дать РЭО для распределения между 
любителями господдержки. 6 млрд 
руб.— на льготный лизинг оборудо-
вания (в том числе 1,6 тыс. мусоро-
возов, 80 тыс. контейнеров и 5 тыс. 
фандоматов), еще 1 млрд руб.— на по-
крытие банкам льготных ставок по 
кредитам, 21,3 млрд руб.— на ком-
пенсацию 25% капзатрат — а далее, 
не вглядываясь в детали, надеяться, 
что РЭО сам найдет способ выполнить 
 федеральный проект. 

Ответственность за результаты рас-
ходования этих средств Минприро-
ды также хочет переложить на РЭО, 
ссылаясь на большее удобство их рас-
пределения в режиме «единого окна». 
Оправдана такая щедрость соображе-
ниями, хорошо демонстрирующими 
нынешнее состояние дел «в мусоре»: 
пояснительная записка прямо призна-
ет, что «в случае предоставления суб-
сидии по заявительному принципу 
в рамках конкретного результата фе-
дерального проекта установить забла-
говременно конечное значение такого 
результата не представляется возмож-
ным». В рамках отдельных инвестпро-
ектов определенности не больше: 
«при предоставлении в рамках одно-
го инвестпроекта возмездной и без-
возмездной меры поддержки опреде-
лить влияние каждой меры» также «не 
представляется возможным», пишут 
в министерстве. Такие вот целевые 
субсидии — цель неясна, влияние го-
споддержки неизвестно, но не пропа-
дать же бюджетным ассигнованиям.

Так в России строится отрасль, ко-
торая к 2024 году должна обрабаты-
вать 13 млн тонн мусора в год, при-
влечь 138 млрд частных инвестиций 
и в итоге привести к переходу РФ 
к «циклической экономике». Пока, 
правда, больше похоже на то, что этот 
цикл описывается словами «субси-
дия — нецелевое использование — 
следствие», вряд ли под «циклической 
экономикой» подразумевалось это. 

В отсутствие ясных 
правил игры чинов
ники готовы уступить 
деньги на поддержку 
модернизации  
мусорной отрасли,  
но только вместе  
с ответственностью  
за их использование

Газ от газа не легче
Cheniere оценила эффект ввода платы за СО2 для СПГ-проектов

Крупнейший производитель сжижен-
ного газа в США Cheniere впервые оце-
нил потенциальный эффект для гло-
бальной отрасли СПГ в случае, если 
компаниям придется платить за вы-
бросы парниковых газов. При реализа-
ции радикального сценария, при кото-
ром стоимость выбросов СО2 вырастет 
до $140 за тонну, операционные расхо-
ды действующих проектов увеличат-
ся вдвое. Проекты в США с этой точки 
зрения окажутся в наиболее уязвимом 
 положении.

Cheniere опубликовала свою оценку сце-
нариев спроса на СПГ и потенциальных за-
трат отрасли в контексте проблемы борьбы 
с изменением климата. Cheniere — круп-
нейший в США и на данный момент вто-
рой по величине в мире после катарско-
го Qatargas оператор СПГ-заводов. Текущая 
мощность двух заводов Sabine Pass и Corpus 
Christi — 40 млн тонн в год, компания до-
страивает еще линию на 5 млн тонн и дума-
ет над расширением завода в Corpus Christi 
на 10 млн тонн.

Оценка Cheniere интересна тем, что это 
первая попытка американского игрока 
СПГ-отрасли оценить потенциальные по-
следствия яростной дискуссии об ускорении 
энергоперехода и необходимости увеличе-
ния платы за выбросы парниковых газов. 
Наиболее активно по этому пути идет ЕС, ко-
торый планирует уже в 2021 году предста-
вить параметры углеродного налога на им-
портные товары — в том числе, возможно, 
и на газ. При этом в октябре 2020 года Евро-
комиссия опубликовала свою «метановую 
стратегию» (метан считается еще более опас-
ным парниковым газом, чем СО2), где в чи-
сле первоочередных мер предусматривается 
создание единообразной методологии оцен-
ки объема выбросов метана по всей цепочке 
от добычи до потребления. В будущем эта ме-
тодология, как опасаются экспортеры газа, 
будет использована для расчета углеродно-
го налога или даже в качестве основания для 
запрета поставок.

Cheniere взяла в качестве базового весьма 
агрессивный сценарий «устойчивое разви-
тие», предложенный Международным энер-

гетическим агентством в обзоре за 2020 год. 
В нем аналитики МЭА оценили, какие меры 
необходимы, чтобы удержать рост глобаль-
ной температуры в пределах 2 С°, как это 
предполагается Парижским соглашением. 
Фактически это потребует ускоренной транс-
формации глобальной энергетической систе-
мы. Cheniere исходит из того, что, в частности, 
плата за выбросы СО2 вырастет до $140 за тон-
ну — это в 3,5 раза выше, чем сейчас в ЕС.

В таком случае операционные расходы 
действующих проектов и тех заводов, по ко-
торым уже приняты инвестрешения, могут 
вырасти примерно вдвое. Так, в случае про-
ектов в Катаре и России, где текущие расхо-
ды без учета капитальных затрат составляют 
$1,5–2 за MBTU, они могут вырасти до $4. Для 
американских проектов операционные рас-
ходы могут увеличиться с $4 до $8 за MBTU 
(см. график). Cheniere не указывает, как имен-
но проводились расчеты выбросов, однако 
в целом проекты в США, как считается, име-
ют больший углеродный след: сланцевая до-
быча в силу особенностей технологии сопро-
вождается большими утечками метана, и газ 

потом транспортируется на значительное 
расстояние до СПГ-заводов, тогда как в мире 
обычно завод располагается рядом с место-
рождением. Так, по оценке британского регу-
лятора OGA на ноябрь 2020 года, углеродный 
след СПГ из США составляет 140 кг СО2-эк-
вивалента на баррель нефтяного эквивален-
та — это в 2,8 раза выше, чем у СПГ из России, 
и в семь раз выше, чем у трубопроводного 
газа из Норвегии.

В целом Cheniere считает, что даже при ре-
ализации сценария «устойчивого развития» 
проекты компании смогут выжить — прежде 
всего потому, что глобальный спрос на СПГ 
к 2040 году вырастет до 500 млн тонн в год, 
и потребуется еще 90 млн тонн новых мощ-
ностей СПГ-заводов, чтобы его покрыть. В то 
же время в отчете в качестве рисков для ком-
пании отмечается «вход на рынок поставок 
с низкими затратами», а также ситуация, при 
которой «некоторые крупные держатели (за-
пасов газа.— „Ъ“) решат увеличить мощности, 
согласившись на снижение рентабельности 
ради монетизации запасов».

Юрий Барсуков

Фитнес без обязательств
Клубы переходят на краткосрочные абонементы

Снижение доходов россиян и их страх перед новыми 
ограничениями на фоне пандемии COVID-19 вынудил 
фитнес-клубы внедрять краткосрочные членские кар-
ты. Такой подход менее выгоден бизнесу: он затрудня-
ет планирование доходов и вынуждает тратить допол-
нительные средства на привлечение клиентов. Тем 
не менее по итогам марта индустрии удалось выйти 
на докризисный объем выручки.

Трендом первого квартала 2021 года на рынке фит-
нес-услуг стал рост спроса на клубные карты с коротким сро-
ком действия, свидетельствуют данные Ассоциации опе-
раторов фитнес-индустрии России (АОФИ). В организации 
рассказывают, что если до начала пандемии COVID-19 та-
кой вариант членства предлагали 10–15% клубов, то теперь 
на такую модель могут перейти до 40% организаций. «Сей-
час такие предложения для многих посетителей стали более 
актуальными, чем годовые абонементы, на фоне снижения 
доходов в результате экономического кризиса»,— говорит 
президент АОФИ Ольга Киселева.

Одновременно в АОФИ отмечают, что краткосрочное член-
ство для фитнес-бизнеса менее выгодно: когда человек поку-
пает абонемент на короткое время, он в дальнейшем может 
не продлить его действие, а привлечение одного нового обра-
щения от целевого клиента стоит дополнительных средств. 
Сумма складывается из маркетинговых расходов и может ва-
рьироваться от 0,5 тыс. до 3 тыс. руб. на человека. Такую так-

тику госпожа Киселева называет рискованной, в то время как 
долговременное членство позволяет рассчитывать на деньги 
клиента на протяжении года.

Об этом же говорят и сами клубы. Гендиректор 5element 
Юрий Лим объясняет, что продажа годовых карт обычно обес-
печивает более эффективное формирование валовой выруч-
ки. Именно поэтому клубы, по его словам, преимущественно 
отказываются от модели краткосрочного членства. Ее внедре-
ние требует смены стратегии, дополнительных инвестиций 
в маркетинг, просчетов всех рисков и точного прогнозирова-
ния динамики основных показателей деятельности, перечи-
сляет он. Заместитель директора «Форвард-Фитнес» Марина 
Мандзюк поясняет, что в ее клубе краткосрочные карты суще-
ствовали и до пандемии, что связано с расположением объек-
та в Сочи. «Кроткие абонементы помогают держаться на пла-
ву во время сезонного спада: с мая сочинцы переключаются 
на курортный сезон, многие замораживают клубные карты 
и с головой уходят в работу»,— поясняет она. Госпожа Ман-
дзюк добавляет, что для того, чтобы работа с короткими карта-
ми была выгодной, клубу приходится предлагать интересные 
решения по дополнительным услугам.

Гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров счи-
тает, что краткосрочные членские карты могут быть в чем-то 
выгодны фитнес-клубам: месяц занятий по ним обычно сто-
ит как минимум на 50% больше, чем по долгосрочным. «Но та-
кой формат существенно осложняет планирование загрузки, 

к которому привык бизнес, и увеличивает расходы на марке-
тинг»,— указывает он. В целом господин Бурмистров назы-
вает наличие предложения краткосрочных карт необходи-
мостью для фитнес-индустрии, потребность в которой будет 
сохраняться как минимум до конца текущего года. «Россия-
не опасаются новых возможных ограничений из-за COVID-19, 
планировать посещение клубов на долгий срок для них слож-
но»,— говорит эксперт.

Ольга Киселева тоже сомневается, что фитнес-отрасль смо-
жет уйти от практики короткого членства в ближайшие не-
сколько лет. Она отмечает, что в западных странах этот вопрос 
решается за счет внедрения практики договоров о рекуррент-
ных платежах, которые заключаются на год или два. Такие со-
глашения, по ее словам, либо не расторгаются, либо растор-
гаются за два-три месяца. «То есть ты можешь расторгнуть 
договор, но деньги закончат списывать через три месяца»,— 
поясняет госпожа Киселева. В России такая практика, по ее 
мнению, могла бы сгладить негативный эффект от перехода 
на краткосрочное членство.

Впрочем, несмотря на переход части клубов на менее вы-
годную модель, первый квартал оказался для российского 
фитнес-рынка неплохим. По данным АОФИ, выручка бизнеса 
относительно 2019 года была ниже на 10%, а в марте клубы за-
работали 15,4 млрд руб., что соответствует аналогичной циф-
ре за тот же период двухлетней давности.

Александра Мерцалова
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за торговый день 
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«Европлан»  
возвращается на биржу
«Сафмар Финансовые инвестиции»  
планирует повторное IPO лизинговой компании

На Московской бирже может 
появиться публичная лизин
говая компания (ЛК).  Холдинг 
семьи Гуцериевых «Сафмар 
 Финансовые инвестиции» (СФИ) 
готовится провести первичное 
публичное размещение (IPO) 
 акций своей ЛК «Европлан», 
чьи бумаги уже торговались 
на бирже в 2015–2016 годах.  
Сейчас благоприятное время 
для IPO и «Европлан» может 
быть оценен на уровне 36 млрд 
руб., полагают эксперты.

О планах СФИ провести публич-
ное размещение лизинговой ком-
пании «Европлан» „Ъ“ рассказали 
два источника, близкие к самому 
холдингу, и собеседник, знакомый 
с планами СФИ. Источники не уточ-
няют параметры размещения, одна-
ко один из них говорит, что речь идет 
о Московской бирже. «Подготовка 
к публичному размещению уже во-
всю идет»,— утверждает другой со-
беседник „Ъ“. В СФИ отказались от 
комментариев, в «Европлане» не от-
ветили на запрос „Ъ“.

• «Европлан» — лидер лизингового 
рынка в сегменте автомобильного 
транспорта. По данным «Эксперт 
РА», объем нового бизнеса компании 
по легковому и грузовому авто
транспорту в 2020 году составил 
78,7  млрд руб. Чистые инвестиции 
компании в лизинг на начало года — 
около 90 млрд руб. (на 25% больше, 
чем годом ранее), они принесли «Евро
плану» 14,1 млрд руб. процентных 
доходов. Чистая прибыль по прошло
му году составила 6 млрд руб., рен
табельность капитала — 38,9%.
«Европлан» не первый раз пред-

лагают инвесторам. Впервые IPO 
компании состоялось в декабре 
2015 года, были размещены 25% ми-
нус 1 акция компании. Тогда «Евро-
план» оценили в 13,1 млрд руб. (чи-
стая прибыль компании по итогам 

2015 года составляла 1,4 млрд руб.). 
Однако через год в рамках консоли-
дации активов холдинга, позже по-
лучившего название СФИ, бумаги 
«Европлана» были полностью выку-
плены обратно, и публичной компа-
нией стал сам финансовый холдинг. 
В рамках той сделки «Европлан», по 
расчетам „Ъ“, был оценен пример-
но в 16 млрд руб. (чистая прибыль по 
итогам 2016 года — 3,3 млрд руб.).

• Сейчас в СФИ входят ЛК «Евро
план» (100%), страховщик ВСК (49%), 
кредитный брокер «Директ кредит 
центр» (87,5%), НПФ «Моспромстрой
фонд» (100%), а также доли в «М.Ви
део» (10%) и «Русснефти» (7,8% голосу
ющих акций с возможным повышени
ем до 10% — см. „Ъ“ от 9 апреля).
Топ-менеджер одной из лизин-

говых компаний, рассматривав-
шей несколько приобретений кон-

курентов, говорил „Ъ“, что схожая 
по структуре фондирования и пор-
тфеля с «Европланом» компания мо-
жет оцениваться «в семь-восемь годо-
вых прибылей» (см. „Ъ“ от 13 августа 
2018 года). Последняя крупная сдел-
ка на лизинговом рынке по покупке 
группой Газпромбанка ЛК «Каркаде» 
прошла по мультипликатору 5,4 (см. 
„Ъ“ от 30 марта 2020 года). Исходя из 
этих оценок, стоимость «Европлана» 
может составлять 33–48 млрд руб.

«Даже учитывая нынешнюю бла-
гоприятную рыночную обстанов-
ку для IPO, более реальной выгля-
дит оценка лизинговой компании 
по мультипликатору 6»,— полагает 
руководитель корпоративного бло-
ка ИК «Фридом Финанс» Александр 
Цыганов. По его мнению, СФИ мо-
жет выставить на продажу порядка 
20% компании, получив по итогам 

размещения более 7 млрд руб. «„Ев-
роплан“ — наиболее качественный 
актив СФИ, способный генериро-
вать хорошую прибыль,— добавляет 
эксперт.— При этом можно ожидать 
продолжения хорошей дивиденд-
ной истории, поскольку СФИ вы-
нужден обслуживать долг перед ВТБ 
за счет дивидендных платежей сво-
их дочерних компаний». В 2019 году 
«Европлан» выплатил дивиденды 
в размере 1,9 млрд руб. (или 15,7 руб. 
на акцию), в 2020 году — 2,8 млрд 
руб. (23,3 руб. на акцию) и в январе 
2021 года — 1,2 млрд руб. (10 руб. на 
акцию, промежуточные по итогам 
января—сентября 2020 года).

Долг перед ВТБ появился из-за 
того, что СФИ несколько лет про-
водил политику обратного выкупа 
собственных акций, для чего и при-
влек крупный кредит в госбанке (см. 
„Ъ“ от 13 декабря 2019 года). По дан-
ным финансовой отчетности хол-
динга по РСБУ и оценкам „Ъ“, сум-
марный долг СФИ и его дочернего 
оператора buy back офшора Wer-
idge Investments перед ВТБ по состо-
янию на начало 2021 года составлял 
22,5 млрд руб.

Илья Усов

Долги наши доходные
Международные инвесторы 
переключаются на облигации 
emerging markets

Интерес международных ин
весторов переключается с ак
ций компаний развивающих
ся стран на их облигации. В пер
вом квартале доходности бон
дов уверенно росли на фоне 
подъема доходностей US Trea
suries. Однако на фоне очеред
ного смягчения стимулирова
ния экономики США ожидается 
снижение доходности, что при
влекает инвесторов. От этого 
выигрывают и российские ва
лютные еврооблигации, одна
ко рублевый долг изза высоких 
рисков не пользуется спросом 
у нерезидентов.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) говорят об 
охлаждении интереса международ-
ных инвесторов к фондам акций раз-
вивающихся стран. По оценкам „Ъ“, 
основанным на отчете Bank of Amer-
ica (учитывает данные EPFR), суммар-
ный объем средств, который был вы-
веден из фондов emerging markets 
(EM) за неделю, закончившуюся 7 
апреля, составил $73 млн. До этого 
в течение трех месяцев наблюдался 
повышенный интерес к EM. За отчет-
ную неделю наибольший отток среди 
стран БРИКС зафиксировали фонды 
Китая, потерявшие почти $1,6 млрд. 
Фонды Индии лишились за неделю 
$63 млн, фонды Бразилии — почти 
$90 млн. Из российских фондов ак-
ций международные инвесторы за-
брали около $10 млн, что вдвое мень-
ше притока неделей ранее.

Одновременно растет спрос на 
консервативные фонды. «Царивший 
последние два месяца инвестицион-
ный тренд на предпочтение акций 
EM в ущерб облигациям подошел 
к концу»,— считает главный стратег 
BCS Global Markets Вячеслав Смолья-
нинов. По данным EPFR, суммарные 
привлечения в фонды облигаций EM 
составили $1,8 млрд, максимум с на-
чала февраля. В российские обли-
гации инвесторы вложили $70 млн 
против оттока в размере $20 млн не-
делей ранее.

Возвращению инвесторов на дол-
говой рынок способствовало сниже-
ние доходности гособлигаций США. 
По данным Reuters, в пятницу до-
ходность десятилетних US Treasur-
ies опустилась до 1,66%, что на 0,114 
процентного пункта ниже многоме-
сячного максимума, установленно-
го в конце марта. «Как только пре-
кратился рост доходности, игроки 
начали смотреть в сторону облига-
ций»,— отмечает управляющий ак-
тивами «БКС Мир инвестиций» Анд-
рей Русецкий.

Стабилизации ситуации на аме-
риканском долговом рынке спо-
собствуют ожидания новой порции 
долларовой эмиссии. В ближайшие 
недели президент США Джо Байден 
намерен объявить еще об одном па-
кете мер объемом $1–2 трлн. «В таких 
условиях ставки в США пойдут еще 
ниже, а значит, процентный доход 
можно будет найти либо на ЕМ, либо 
в „мусорных“ облигациях»,— отме-
чает гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев. 
«После снижения цен на облигации 
в первые месяцы года их доходности 
стали привлекательными для ин-
ституциональных инвесторов, кро-
ме того, после распродаж облигации 
EM оказались в дефиците в портфе-
лях инвесторов»,— отмечает инвес-
тиционный стратег «Арикапитала» 
Сергей Суверов.

В таких условиях инвесторы го-
товы покупать и российские об-
лигации, доходности по которым 
находятся на локальных максиму-
мах. По оценкам Сергея Суверова, 
спред в доходности американских 
гособлигаций и российских суве-
ренных евробондов с погашением 
в 2035 году расширился по сравне-
нию с началом года с 168 до 180 ба-
зисных пунктов. И есть все предпо-
сылки для его сужения — высокое 
кредитное качество долга РФ, вы-
сокие цены на нефть, рост глобаль-
ного спроса на риск. Впрочем, ме-
ждународные инвесторы покупают 
не весь российский долг. «Покуп-
ка российских облигаций точечная 
и лимитирована в объемах, поэтому 
она пока особо не отразилась на це-
нах»,— отмечает господин Суверов. 
По словам Андрея Русецкого, из-за 
высоких геополитических рисков 
нерезиденты продолжают распро-
дажу рублевых ОФЗ.

В ближайшие недели переток ин-
вестиций из акций в облигации со-
хранится. «Рынки облигаций EM 
в первом квартале отыгрывали рост 
рисков и опасений относительно 
этого сегмента и глобальной инфля-
ции более эффективно, чем акции. 
Такое развитие событий дает бон-
дам возможность опередить акции 
во втором квартале»,— считает Вяче-
слав Смольянинов. Приток средств 
в российский долг будут сдержи-
вать ожидания санкций и обостре-
ние ситуации на востоке Украины. 
Весь негатив по России уже известен 
и в цене, отмечает господин Русец-
кий, так что «можно рассчитывать на 
хороший рост, тем более цены на сы-
рье на локальных максимумах».

Виталий Гайдаев

«Точка» сбора инвестиций
На рынке краудлендинга появится новый игрок

Как стало известно „Ъ“, «Точ
ка», подразделение банка 
 «Открытие», запускает собст
венную  краудлендинговую 
платформу. По мнению экспер
тов, она сможет занять до тре
ти рынка с учетом развитой 
ITинфраструктуры и ресурсов 
«Открытия». Однако материн
скому банку придется принять 
на себя и риски проекта.

О намерении «Точки» запустить 
собственную инвестиционную 
платформу для краудлендинга „Ъ“ 
рассказали несколько участников 
рынка. В «Точке» подтвердили пла-
ны, но детали не раскрыли. «Точка» 
позиционирует себя как цифровой 
банк, хотя собственной лицензии 
у нее нет. Фактически это подразде-
ление банка «Открытие», сосредото-
ченное на работе с предпринимате-
лями, малым и средним бизнесом. 
Один из источников „Ъ“ отмечает, 
что именно «Точка» первой разрабо-
тала номинальный счет для рынка 
инвестиционных платформ, им сей-
час пользуются многие игроки.

В реестре ЦБ зарегистрировано 
34 краудлендинговые платформы. 
Около половины рынка приходит-
ся на «Поток» (платформа для креди-
тования малого бизнеса Альфа-бан-
ка, недавно он снизил долю в ней 
до 19%; см. „Ъ“ от 8 апреля). Общий 
объем выдач через такие платфор-
мы в 2020 году составил 7 млрд руб., 
снизившись на фоне пандемии. Од-

нако уже с лета сектор начал восста-
навливаться. По прогнозам Ассоци-
ации операторов инвестиционных 
платформ, в 2021 году объем выдач 
может составить 10–12 млрд руб.

Краудлендинговые платформы 
позволяют банкам продавать свою 
экспертизу в области оценки за-

емщиков и проектов, при этом не 
вкладываясь в те, которые счита-
ют слишком рискованными, гово-
рит старший менеджер департамен-
та управления рисками «Делойт», 
СНГ Денис Гаврилин. По его мне-
нию, основная задача, которую ре-
шает банк, создавая платформу,— 
сохранение клиентов, которые 
уходят из-за несоответствия крите-
риям банка. «В случае „Точки“ таки-
ми клиентами могут стать юрлица, 
уже имеющие РКО (расчетно-кассо-
вое обслуживание.— „Ъ“) в „Откры-
тии“, но не подходящие банку по 

условиям стандартных банковских 
продуктов»,— добавляет исполни-
тельный директор Ассоциации опе-
раторов инвестиционных платформ 
Кирилл Косминский.

Основные инвестиции на этапе 
запуска платформы — это затраты на 
создание IT-инфраструктуры. На на-
чальном этапе они обычно составля-
ют от 30 млн руб., отмечает господин 
Косминский, но у «Точки» необходи-
мые уже фактически разработаны, 
так что достроить полноформатный 
продукт собственными разработ-
чиками может стоить около 10 млн 
руб. Такие вводные позволят новой 
платформе настроить сбалансиро-
ванную риск-модель и занять в пер-
спективе более трети рынка, полага-
ет эксперт.

Потребность малого и среднего 
бизнеса в альтернативном финанси-
ровании оценивается в триллионы 
рублей. По данным вице-президен-
та «Борселл» Ольги Веретенниковой, 
пока доля краудлендинга в общем 
объеме финансирования этого сег-
мента не превышает 15%.

С помощью новой платформы 
«Открытие» сможет сохранять кли-
ента в периметре группы, выдавая 
займы через платформу, а не со сво-
его баланса, при этом риск берет на 
себя сторонний инвестор, подчерки-
вает собеседник „Ъ“ в инвестицион-
ном сообществе. «Их компетенции 
и мощное положение в сегменте 
спецсчетов для 44-ФЗ позволят пе-

ретянуть на себя большую часть за-
емщиков в сегменте госзаказа, а это 
один из основных продуктов в кра-
удлендинге»,— добавляет другой 
участник рынка.

Клиенты платформы могут прохо-
дить скоринг-проверку по методикам 
самого банка, это автоматически по-
вышает доверие со стороны частных 
инвесторов. Однако нельзя забывать, 
что в большинстве случаев владель-
цы инвестплатформ не несут ответст-
венности по обязательствам должни-
ка, уточняет госпожа Веретенникова. 
В этом случае «Открытие» должно учи-
тывать репутационный риск, подчер-
кивает эксперт, чем больше дефолтов, 
тем меньше доверия к платформе 
и оценке рисков банком.

Полина Трифонова
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12 миллиардов 
рублей
может достигнуть  
выдача займов через 
краудлендинговые 
платформы  
в 2021 году

К О Н Т Е К С Т П Е Н С И И  В  Л И З И Н Г

В сентябре 2015 года группа «Бин» (ныне — «Сафмар») объя
вила, что ее офшор Cendonbridge Global приобрел у инвест
фонда Baring Vostok лизинговую компанию (ЛК) «Европлан». 
По словам собеседника „Ъ“, близкого тогда к группе «Бин», 
сделка прошла по цене порядка 12 млрд руб. Накануне сделки, 
в апреле, компания «Стройжилинвест» разместила облигации 
на 8 млрд руб., следует из ее отчетности по МСФО. В сентябре 
она предоставила кредит Cendonbridge Global на 8,4 млрд руб., 
передав в залог 70% акций материнской компании «Европлана» 
Europlan Holdings. «„Стройжилинвест“ через выданный заем 
финансирует покупку кипрской компании Europlan Holdings… 
Проекты финансируются за счет выпуска облигаций, ключевы
ми держателями которых через управляющие компании явля
ются НПФ группы „Бин“»,— отмечало рейтинговое агентство 
«Эксперт РА» в конце 2015 года. В 2018 году облигации «Строй

жилинвеста» были обесценены у фондов, а затем выкуплены 
с баланса НПФ (см. „Ъ“ от 9 декабря 2019 года). На IPO в де
кабре 2015 года было продано 25% минус 1 акция «Европлана». 
В начале 2016 года на бирже было продано еще почти 24% ак
ций, в результате чего акционерами ЛК стали пенсионные фон
ды группы «Бин» и НПФ «Русский стандарт», тогда принадле
жавший Рустаму Тарико, с долей почти 27% акций компании. 
В конце 2016 года ЛК «Европлан» была влита в будущий хол
динг «Сафмар Финансовые инвестиции» (СФИ), акционерами 
которого, согласно раскрываемым данным, стали фонды груп
пы «Сафмар», а также НПФ и банки, тесно сотрудничавшие 
с этой группой. Сейчас акционером СФИ продолжает оставать
ся купленный недавно ГК «Регион» НПФ «Сафмар». При этом 
представитель СФИ ранее не исключал скорый выход НПФ 
«Сафмар» из капитала холдинга. Илья Усов
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Его поздравляет председатель коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков:
— Уважаемый Георгий Иванович, от 
всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Мы знаем Вас как большого 
профессионала, которому удалось 
внести значительный вклад в ста-
новление и развитие банковской 

системы. Вы обладаете богатым про-
фессиональным и жизненным опы-
том, который сегодня используете 
для защиты интересов банковско-
го сообщества. Законодатели, регу-
лятор и участники рынка всегда мо-
гут положиться на вашу экспертизу 
и глубокое понимание вопросов ре-
гулирования банковской деятель-

ности. Ваша целеустремленность, 
последовательность и доброжела-
тельность делают общение с Вами 
плодотворным и интересным. Же-
лаю Вам крепкого здоровья, энер-
гии и оптимизма. Благополучия Вам 
и Вашей семье!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
президенту Ассоциации банков России  
Георгию Лунтовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как менялись финансовые показатели «Европлана»
Показатель Год

2015 2016 2017 2018 2019 2020
Лизинговый портефль (млрд руб.) 25,8 27,5 40,6 56,6 71,6 89,7

Чистая прибыль (млрд руб.) 1,9 2,8 2,8 3,3 4,8 6,0

ROE (%) 19,1 22,9 25,3 32,7 38,7 38,9

По данным отчетности компании.
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При этом глава «Алми Партнер» 
Михаил Лебедев признает, что Мин-
цифры «предпринимает масштаб-
ные действия в направлении им-
портозамещения». По его словам, 
министерство подготовило директи-
вы по переходу госкомпаний на рос-
сийские решения, которые должно 
утвердить правительство.

• ООО «Алми партнер» зарегистри
ровано в Нижегородской области 
в 2006 году, работает на рынке соф
та в России и СНГ, среди ее клиентов, 
по собственной информации,— Пен
сионный фонд, «Почта России», Мин
юст и Минсельхоз. Компания на 100% 
принадлежит ООО «Алми Прайм», 
ее крупнейшие совладельцы — Денис 
Мельников (39,6%) и Араз Мехдиев 
(26%). В 2020 году выручка составила 
295,1 млн руб., чистая прибыль — 
1,3 млн руб.
«Алми Партнер», в частности, раз-

рабатывает операционную систему 
AlterOS, пакет офисных программ 
AlterOffice. Последний в прошлом 
году был исключен из реестра оте-
чественного софта, но компания 
успешно оспорила это решение 
в суде (см. „Ъ“ от 17 июля 2020 года).

Разработчики отечественных ре-
шений не раз жаловались на не-
прозрачные условия госзакупок. 
Например, производитель пласти-
ковых карт «Оренкарт» подавал иск 
к ГУП «Московский метрополитен»: 
по мнению компании, заказчик на-
меренно не записал в техническом за-
дании необходимую для корректной 
работы карт информацию (см. „Ъ“ 
от 8 февраля). Жаловалась на метро-
политен в ФАС и «ВДМ Групп», утвер-
ждая, что условия закупки написаны 
под микрочипы нидерландского про-
изводителя NXP и это не дает возмож-
ности отечественным разработчикам 
предложить альтернативу.

Барьерами для участия в госза-
купках российских решений были 
и остаются обоснования заказчика, 
по которым он не может использо-
вать ничего, кроме иностранного, 
поддерживает коллег гендирек-
тор разработчика «Р7-Офис» Ната-
лия Агафонова. Однако она считает, 
что проблема уже успешно решает-
ся на регулятивном уровне: в част-
ности, любой иностранный софт на 
20% НДС дороже ПО, включенного 
в реестр российского софта. По мне-
нию главы совета директоров разра-
ботчика BaseALT Алексея Смирно-

ва, проблемы в импортозамещении 
связаны с тем, что многие государст-
венные информационные системы 
несовместимы с отечественным ПО 
и заточены под Windows.

Ухудшить ситуацию, добавляет 
эксперт, может инициатива Мин-
цифры, по которой для включения 
в реестр отечественным разработ-
чикам не требуется подтверждать 
серьезную доработку свободно рас-
пространяемого ПО: «Достаточно ре-
гистрации в Роспатенте, после чего 
заявитель будет обладать исключи-
тельными правами на ПО, пока иное 
не докажут в суде». При этом, опаса-
ется он, может сложиться ситуация, 
когда заявитель фактически не име-
ет отношения к разработке продукта.

Требуются механизмы, которые 
не позволят клонам иностранного 
софта попадать в реестр, соглашается 
исполнительный директор Ассоциа-
ции разработчиков программных 
продуктов «Отечественный софт» Ре-
нат Лашин. Но и здесь мнения участ-
ников рынка могут разойтись — как 
раз за «клонирование иностранного 
аналога» из реестра исключали Alter-
Office, но компании удалось убедить 
суд в обратном.

Юлия Степанова

Правительство переустановит софт

Страны Прибалтики — одно из 
основных направлений экспорта 
для «Интер РАО». В 2019 году на Лит-
ву приходилось 33% поставок. Экс-
порт в Литву из центральной ча-
сти РФ (в то время из Смоленской 
области транзитом через Бело-
руссию) составлял около 3,8 млрд 
кВт•ч, а из Калининградской об-
ласти РФ — 2,6 млрд кВт•ч. Выруч-
ка «Интер РАО» от продаж в Литву за 
2019 год — 20,5 млрд руб. В начале 
2021 года на фоне холодной зимы 

экспорт в Прибалтику резко вырос, 
достигнув исторического рекорда, 
говорили в компании.

Выход стран Балтии из БРЭЛЛ 
приведет к небольшому снижению 
выручки и прибыли по направле-
нию трейдинга «Интер РАО», говорит 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала», 
но не более 1% EBITDA для группы 
в целом. «У решения стран Балтии 
выйти из БРЭЛЛ, очевидно, вполне 
политический подтекст»,— полагает 
господин Скляр. Уровни цен в рам-
ках единой энергосистемы РФ суще-
ственно ниже европейских по мно-

гим причинам, добавляет он: более 
низкие внутренние цены на газ в РФ, 
ограничение доходности сетевых 
компаний, ограничение доходно-
сти генерации в рамках конкурент-
ного отбора мощности, отсутствие 
каких-либо существенных объемов 
ВИЭ, требующих рыночных суб-
сидий, а также отсутствие требова-
ний по оплате выбросов CO2. Поэто-
му, считает эксперт, вполне разумно 
ожидать общего повышения уровня 
цен на электроэнергию в Прибалти-
ке после выхода из БРЭЛЛ.

Полина Смертина

Короткое размыкание
с1

Группа «Дело» к 2030 году на-
мерена занять не менее 50% на 
рынках железнодорожного опе-
рирования в контейнерном сег-
менте и перевалки контейнеров 
в морских портах, следует из но-
вой стратегии компании. Для 
этого она только до 2025 года 
инвестирует в развитие бизне-
са, преимущественно «Транс-
контейнера», 150 млрд руб. По 
мнению аналитиков, достичь 
50% в железнодорожном кон-
тейнерном сегменте будет не-
просто с учетом активного раз-
вития конкурентов и прежде 
всего собственного контейнер-
ного перевозчика ОАО РЖД.

Стратегия развития ГК «Дело» (70% 
у Сергея Шишкарева, 30% у «Росато-
ма») предполагает, что к 2030 году 
группа займет не менее 50% на рын-
ке железнодорожного оперирования 
в сегменте контейнерных перевозок, 
не менее 50% в перевалке контейне-
ров в морских портах и от 15% на 
рынке экспедирования контейнер-
ных грузов („Ъ“ видел документ).

К этому сроку входящий в ГК 
«Дело» крупнейший железнодорож-
ный контейнерный оператор РФ 
«Трансконтейнер» должен более 
чем вдвое нарастить объем пере-
возок. По итогам 2020 года «Транс-
контейнер» перевез 2,4 млн TEU, 
в том числе 1,95 млн TEU в груженом 
пробеге. Доля «Трансконтейнера» 
в доходных (груженых) перевозках 
должна к 2020 году возрасти до 45%. 
По итогам 2020 года доля «Транскон-
тейнера» на рынке составила 36,4%, 
увеличившись впервые с 2016 года, 
причем, как сообщала компания, 
в последние месяцы года она до-
стигала почти 40%. Стратегия также 
предусматривает развитие цифро-
вых сервисов, проектной логисти-
ки, перевозок крупнотоннажных 
грузов, а также поддержку развития 
Севморпути и проекта «Северный 
морской транспортный коридор».

Инвестиции группы до 2025 года 
запланированы на уровне 150 млрд 
руб. Львиная доля их в этот период 

(125 млрд руб.) придется на «Транс-
контейнер». В результате инвести-
ций EBITDA группы должна увели-
читься к 2025 году в 2,2 раза, к 2030 
году — в 3,5 раза. ГК «Дело» не рас-
крывает консолидированные по-
казатели, но по итогам 2020 года 
EBITDA ее стивидорного дивизио-
на «Делопортс» по МСФО выросла на 
57,2%, до 10,6 млрд руб., «Транскон-

тейнера» — на 13,3%, до 22,6 млрд 
руб. Скорректированная EBITDA 
Global Ports, где «Делу» принадле-
жит 30,75%, сократилась на 7,6%, до 
$209,7 млн.

На данный момент значитель-
ная часть средств группы идет на 
погашение кредита Сбербанка, взя-
того в 2019 году на покупку снача-
ла контрольного пакета «Транскон-
тейнера» с аукциона у ОАО РЖД за 
60,3 млрд руб. (см. „Ъ“ от 28 ноября 
2019 года), а потом — на выкуп долей 
у миноритариев. Сумма кредита — 
120 млрд руб., кредитный договор 
заключен на семь лет. В интервью 
„Ъ“ Сергей Шишкарев говорил, что 
считает эту долговую нагрузку «впол-
не комфортной и подъемной» (см. 
„Ъ“ от 26 декабря 2019 года). «Дело» 
постепенно выплачивает Сбербанку 
долг: «Трансконтейнер» в конце 2020 

года выплатил группе 39,8 млрд руб. 
дивидендов, в том числе из прибыли 
прошлых лет, и группа говорила, что 
часть этих средств пойдет на погаше-
ние кредита Сбербанка.

В ГК «Дело» „Ъ“ подтвердили факт 
завершения разработки стратегии, 
не раскрыв дополнительных де-
талей. Российские железнодорож-
ные перевозки контейнеров в 2020 
году выросли на 16%, до 5,8 млн TEU, 
в первом квартале — на 14,5%, до 
1,7 млн TEU. При этом наиболее ин-
тенсивно растет транзит — он вы-
рос на 37,6% в 2020 году и в 1,7 раза 
в первом квартале. Перевалка кон-
тейнеров в портах РФ незначитель-
но упала — на 0,5% в 2020 году. По 
данным SeaNews, в январе контей-
нерооборот упал на 3,8%, в февра-
ле — вырос на 2,8%.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает задачу по 
достижению доли в 50% на рынке 
железнодорожного оперирования 
в контейнерном сегменте весьма ам-
бициозной. Он напоминает, что доля 
«Трансконтейнера» в парке фитин-
говых платформ сокращается, ком-
пания не наращивает парк с той же 
скоростью, с которой это делают по-
явившиеся на рынке новые игроки, 
такие как «Новая логистическая», 
«Транссинергия», «Логбокс», кото-
рые активно закупают длиннобаз-
ные фитинговые платформы. Также 
наращивает парк созданный в ноя-
бре 2020 года собственный контей-
нерный оператор ОАО РЖД — «РЖД 
Бизнес Актив»,— с которым «Транс-
контейнер» конкурирует в сегмен-
те транзитных перевозок, говорит 
господин Бурмистров. Что касается 
достижения целевой доли в терми-
налах и экспедировании грузов, то, 
полагает эксперт, это будет в том чи-
сле зависеть от эффективности стра-
тегии комплексного предложения 
логистических услуг от двери до две-
ри и от того, насколько эффективно 
удастся выстраивать работу с зару-
бежными партнерами по увеличе-
нию транзитных грузопотоков.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры возьмут в «Дело»
Группа хочет занять половину рынка их перевозки в РФ

Как стало известно „Ъ“, заверше-
ние достройки многофункцио-
нального аварийно-спасатель-
ного судна «Керченский про-
лив», которую уже более деся-
ти лет ведет Амурский судостро-
ительный завод, столкнулось 
с проблемами из-за санкций. 
Европейские компании отка-
зались проводить инспекцию, 
монтаж, пусконаладку и испы-
тания закупленного почти де-
сять лет назад пропульсивного 
оборудования Rolls-Royce и ин-
тегрированной системы управ-
ления Kongsberg. Объединен-
ная судостроительная корпора-
ция пытается найти подрядчи-
ка, но пока безрезультатно. Со-
беседники „Ъ“ на рынке пола-
гают, что верфи придется за-
купать новое оборудование, 
что может стоить минимум 
1 млрд руб.

У Амурского судостроительного 
завода (АСЗ), входящего в Объеди-
ненную судостроительную корпора-
цию (ОСК), из-за санкций возникли 
проблемы с достройкой многофунк-
ционального аварийно-спасатель-
ного судна «Керченский пролив». 
По словам собеседников „Ъ“, верфь 
не может провести необходимые ра-
боты с пропульсивным оборудова-
нием Rolls-Royce, а также система-
ми Kongsberg, так как европейцы 
отказались из-за санкций работать 
с предприятием.

Как следует из данных сайта гос-
закупок, в середине марта АСЗ объя-
вил конкурс с максимальной ценой 
79 млн руб. с НДС на выполнение 
работ по шефмонтажным, пуско-
наладочным, а также швартовым 
и ходовым испытаниям двух винто-
рулевых колонок (ВРК) и трех под-
руливающих устройств Rolls-Royce. 
Само оборудование, как указа-
но в документах, было поставлено 
в 2011–2012 годах.

Также, согласно контракту, необ-
ходимо выполнить аналогичные ра-
боты в отношении интегрирован-

ной системы управления Kongsberg 
Maritime, в том числе инспекцию 
оборудования после длительно-
го хранения. Срок исполнения ра-
бот — декабрь 2021 года. На конкурс 
не было подано ни одной заявки.

Многофункциональное аварий-
но-спасательного судно «Керчен-
ский пролив» мощностью 7 МВт 
строится по проекту Морского ин-
женерного бюро MPSV06. Суда име-
ют неограниченный район плава-
ния и класс Icebreaker 6. Контракт 
на строительство «Керченского про-

лива» за 3,6 млрд руб., которые дал 
бюджет, был заключен в декабре 
2009 года. Заказчиком выступил Рос-
морречфлот, эксплуатантом должно 
быть ФГБУ «Морспасслужба». Испол-
нителем контракта стал Дальнево-
сточный центр судостроения и су-
доремонта (ДЦСС, тогда полностью 
входил в ОСК, сейчас управляется 
консорциумом «Роснефти», «Роснеф-
тегаза» и Газпромбанка). Закладка 
спасателя состоялась в июле 2010 
года на АСЗ (тогда входил в ДЦСС, 
сейчас — в ОСК).

Судно должно быть сдано в декаб-
ре 2011 года, но строительство было 
приостановлено. После судебных 
разбирательств контракт был рас-
торгнут, деньги возвращены бюдже-
ту. За это время Nordic Yards в Висма-
ре, принадлежащая тогда Виталию 
Юсуфову (продана в 2016 году ма-
лайзийской Genting), построила по-

чти за 6 млрд руб. два аналогичных 
судна — «Берингов пролив» и «Мур-
ман». В 2018 году было принято ре-
шение достроить «Керченский про-
лив» и назначить ОСК единым 
исполнителем (см. „Ъ“ от 26 декабря 
2018 года). Стоимость строительст-
ва тогда оценивалась в 4,6 млрд руб., 
заказ для ОСК грозил быть убыточ-
ным. Предполагалось, что судно бу-
дет сдано в декабре 2020 года, но оно 
было спущено на воду лишь в кон-
це октября.

Источники „Ъ“ в отрасли рас-
сказывают, что оборудование при-
годно для работы, нужно провести 
небольшой ремонт из-за срока хра-
нения — например, на ВРК заме-
нить резиновые прокладки. На та-
кие работы можно было бы найти 
азиатские компании, но ОСК необ-
ходимы гарантийный срок и про-
ведение обслуживания. Собеседни-
ки полагают, что найти подрядчиков 
не удастся, а значит, придется заку-
пать новое оборудование, что может 
обойтись не менее чем в 1 млрд руб. 
Среди возможных поставщиков на-
зывают финскую Steerprop. В любом 
случае корпорации вновь придется 
продлевать сроки сдачи и просить 
дополнительное финансирование, 
заключают источники „Ъ“.

В ОСК и Росморречфлоте воздер-
жались от комментариев. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-
рит, что пока о замене оборудова-
ния говорить преждевременно, кор-
порация ведет поиск организаций 
по наладке имеющегося оборудова-
ния. При этом он согласен, что, ско-
рее всего, сроки сдачи судна придет-
ся переносить. Еще два собеседника 
„Ъ“ утверждают, что заказчик за де-
сять лет строительства уже смирился 
с отсутствием этого судна и не «возла-
гает надежд на его введение в эксплу-
атацию в ближайшее время». Один 
из них сомневается, что ОСК предо-
ставят из бюджета еще 1 млрд руб., 
и в таком случае проект может быть 
заморожен.

Анастасия Веденеева

«Керченский пролив»  
встал из-за санкций
Сроки сдачи судна сдвигаются  
из-за отказа иностранных подрядчиков

Мы планируем  
сделать группу 
интерфейсом 

транспортных  
услуг РФ.  

Ни больше ни меньше
— Сергей Шишкарев, 

владелец группы «Дело»,  
в интервью „Ъ“ 26 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

с1

4,6 миллиарда 
рублей
составляет стоимость 
контракта на строитель-
ство аварийно- 
спасательного судна 
«Керченский пролив»



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 12 апреля 2021 №63/П   l   Коммерсантъ

Крупнейший оператор российского лотерейного 
рынка «Столото» начал продажи билетов в сетях 
«Дикси» и Fix Price. В результате соглашений сеть 
продажи лотерей вырастет более чем на 6 тыс. то-
чек. Эксперты отмечают, что продажа лотерейных 
билетов остается в прямой зависимости от коли-
чества точек продажи и трафика через них. «Столо-
то» еще не удалось вернуться к показателям до пан-
демии, в том числе из-за снижения потока покупа-
телей в магазинах и перехода на онлайн-доставку. 
В таких условиях расширение сети — один из нем-
ногих доступных инструментов роста продаж.

Как рассказал „Ъ“ директор по продажам «Столото» Ро-
ман Роменский, компания договорилась с розничными се-
тями «Дикси» и Fix Price о продаже лотерейных билетов в их 
магазинах. На конец 2020 года количество точек продажи 
«Столото» достигало около 100 тыс., в результате соглаше-
ний сеть вырастет более чем на 6%, уточнил господин Ро-
менский. Финансовые условия партнерства стороны, по 
его словам, не раскрывают. В Fix Price подтвердили инфор-
мацию от «Столото», в «Дикси» не ответили на запрос.

• С июля 2014 года разрешены только государственные 
 лотереи, организаторами которых выступают Минспорт 
и Минфин. АО ГСЛ — оператор лотереи Минспорта, 
ООО «Спортлото» — Минфина, а распространителем 
 лотерейных билетов выступает АО «ТК „Центр“» 
(бренд «Столото»), все три компании контролируются 
 холдингом S8 Capital Армена Саркисяна.
Продажа билетов в Fix Price началась в тестовом режи-

ме еще в феврале, а сейчас в ней задействована 1 тыс. ма-
газинов сети Центрального федерального округа, говорит 
Роман Роменский. До конца июня Fix Price и «Столото», по 
его словам, планируют организовать продажу билетов во 
всех собственных магазинах на территории страны. Сей-
час у ритейлера более 4 тыс. точек по России. Партнерст-

во «Столото» с «Дикси» началось в апреле и охватывает 2,7 
точки продажи в Центральном, Северо-Западном и Ураль-
ском федеральных округах, уточнил Роман Роменский.

Сейчас крупнейший партнер «Столото» — «Почта Рос-
сии», также билеты продаются в сетях X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель»), «Магните», Spar, 
«Детском мире», «Ароматном мире», «Бристоле», сотовой 
рознице и других сетях. В 2019 году совокупная выручка 
от продажи лотерей «Столото» составила 57,9 млрд руб., из 
них «не менее 55% уходит в призовой фонд», налоги и сбо-
ры составили 6,7 млрд руб., сообщали „Ъ“ в компании.

Итоги 2020 года в «Столото» еще не подвели, но год на-
зад говорили о снижении выручки на фоне пандемии (см. 
„Ъ“ от 8 апреля). В период весеннего локдауна были пол-
ностью закрыты точки фирменной розницы «Столото» 
и прекратились продажи в сетях сотового ритейла, распо-
ложенных в торговых центрах. «В первом квартале 2021 
года мы все еще наблюдаем пандемийный эффект, когда 
объемы реализации так и не вышли на уровень первого 
квартала прошлого года»,— говорит Роман Роменский.

У лотерей выручка прямо коррелирует с количеством 
точек продажи, поэтому новые соглашения могут помочь 
«Столото» выйти на докризисный уровень быстрее, пола-
гает гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. В то же время, по его словам, трафик магазинов еще 
не восстановился до прежних значений — «многие поку-
патели предпочитают реже ходить за покупками, сущест-
венно выросли сервисы доставки». Этот фактор, по мне-
нию господина Бурмистрова, может стать барьером для 
роста реализации лотерейных билетов. Для ритейлеров 
же это просто дополнительные доходы, по словам экспер-
та информационно-аналитического портала «Рейтинг бук-
мекеров» Бориса Губкина, магазины могут получать опре-
деленный процент от продажи лотерейных билетов.

Валерия Лебедева

«Столото» множит кассы
Оператор лотерей договорился  
о продажах через новые розничные сети

На российском офисном рын-
ке намечается самая  крупная 
сделка за всю его историю. 
Ozon, рассчитывая расши-
рить свой бизнес,  планирует 
 найти в Москве новую штаб- 
квартиру общей площадью 
220 тыс. кв. м. Затраты на 
 строительство такого объекта 
с нуля могут достигать 35 млрд 
руб., в то время как аренда — 
7,9 млрд руб. в год. Для потенци-
альных девелоперов наличие 
моноарендатора может стать 
фактором риска, предупрежда-
ют эксперты. К тому же мно-
гие компании при использова-
нии гибридной схемы работы 
сотрудников с сохранением уда-
ленки вынуждены будут в буду-
щем сократить свои офисные 
 площади.

Ozon начала поиски новой штаб- 
квартиры на 220 тыс. кв. м, сле-
дует из разосланного консультан-
там и девелоперам письма, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. До мая 2025 
года онлайн-ритейлер готов занять 
160 тыс. кв. м, к 2027 году — дополни-
тельно 40 тыс. кв. м, а к 2030 году — 
еще 20 тыс. кв. м. Ozon ищет новый 
офис в 4 км от «Москва-Сити» в пешей 
доступности от метро, говорит источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. 
В планах ритейлера нарастить свои 
мощности и увеличить количество 
персонала в несколько раз. В Ozon от 
комментариев отказались.

• Оборот Ozon в 2020 году вырос 
на 140% и составил 195 млрд руб. 
В конце 2020 года компания провела 
IPO, разместив акции на NASDAQ. 
В январе 2021 года капитализация 
компании достигла почти $11 млрд.

Если сделка состоится в заявлен-
ном объеме, то она станет самой круп-
ной за всю историю офисного рынка 
России, говорит управляющая акти-
вами офисной недвижимости Accent 
Capital Ульяна Мирошниченко. Пока 
самой крупной считается сделка по 

аренде Тинькофф-банком 78 тыс. 
кв. м в AFI Square. Госпожа Мирош-
ниченко напоминает, что для «Росте-
ха» сейчас строится «Ростех-Сити» на 
179 тыс. кв. м.

Сейчас Ozon занимает около 
30 тыс. кв. м в «Башне на набережной» 
в «Москва-Сити», коворкингах SOK 
и Workki. Средневзвешенная аренд-
ная ставка в деловом центре может до-
стигать $750 за 1 кв. м (около 58 тыс. 
руб. по курсу ЦБ), оценивает Ульяна 
Мирошниченко. Таким образом, те-
кущие затраты на офис Ozon составля-
ют около 1,7 млрд руб. в год. В случае 

аренды 220 тыс. кв. м Ozon придется 
тратить до 7,9 млрд руб. в год, оцени-
вает брокер департамента коммерче-
ской недвижимости Oxe Capital Ар-
сений Матвеенко. Он не исключает, 
что из-за большого объема ритейлер 
может получить дисконт и платить за 
офис 4,8 млрд руб. ежегодно. Однако 
у экономики такого проекта большой 
риск зависимости от одного аренда-
тора, предупреждает партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев. В такой 
ситуации владельцам объектов выго-
ден долгосрочный договор с аренда-
тором. В письме Ozon поясняется, что 
ритейлер готов снять офис на десять 
лет с возможностью расторгнуть кон-
тракт через семь лет.

Но готовых объектов в заявлен-
ной локации все равно нет, говорят 
консультанты. Выходом может стать 
строительство штаб-квартиры с нуля, 
как делает «Яндекс» на месте гостини-
цы «Корстон» на Воробьевых горах. 
В таком случае затраты составят 27–
35 млрд руб. без учета стоимости зем-
ли, оценивает Алан Балоев. Подоб-
ные проекты могут быть интересны 
застройщикам жилья, которых мэрия 
в нагрузку обязует строить коммерче-
скую недвижимость, считает Ульяна 
Мирошниченко.

Но и в этой схеме ряд экспертов 
видят риски. Многие компании, осо-
бенно из IT-индустрии, переводят сво-
их сотрудников на гибридный фор-
мат работы с сохранением удаленки. 
Если это будет сохранено, то в буду-
щем компаниям придется сократить 
свои офисные площади, что тоже яв-
ляется фактором риска для потенци-
альных девелоперов, заключает Арсе-
ний Матвеенко.

Дарья Андрианова

Ozon стало тесно в «Москва-Сити»
Ритейлер ищет новое место для штаб-квартиры

Переговоры идут со «Средой» 
Александра Цекало, Star Media Влада 
Ряшина, Yellow, Black & White (YBW) 
и режиссером Климом Шипенко, 
у которого с YBW эксклюзивный до-
говор о сотрудничестве.

В 1–2–3 Production, кинокомпании 
«Русское» и «Национальной Медиа 
Группе» (НМГ, владеет «Водородом») 
отказались от комментариев. Клим 
Шипенко, Влад Ряшин и гендиректор 
«Среды» Иван Самохвалов сообщили, 
что конкретных договоренностей еще 
нет. В Netflix не ответили на запрос.

До сих пор Netflix не заказывал 
производство россиянам, покупая 
только готовые сериалы: так, «Эпиде-
мия» была продана за $1,5 млн, побив 
рекорд стоимости реализации прав 
на зарубежные платформы, установ-
ленный сериалом «Лучше, чем люди» 
от YBW (Netflix купил его за $1 млн).

Прошлой осенью Netflix «руси-
фицировался»: заключил партнерст-
во с НМГ, чья «дочка» ООО «Развлека-
тельный онлайн-сервис» выступает 
оператором платформы в России, 
собирает плату от подписчиков и ду-
блирует контент; за 2,5 месяца вы-
ручка компании составила 463 млн 
руб. О том, что Netflix нацелен на 
инвестирование в российский ры-
нок и собирается производить спе-
циально для него контент, говорила 
в интервью „Ъ“ 8 декабря бывший 
гендиректор НМГ Ольга Паскина. 
Такую модель сервис опробовал, на-
пример, в Польше, где с 2018 года 
заказывает сериалы локальным 
 подрядчикам.

Netflix крайне требовательно 
подходит к производству, «очень 
жесткий контроль за каждой ко-
пейкой, каждым дублем», отмечает 
один из продюсеров, обсуждающий 
с платформой свой проект. Стои-

мость проектов собеседники „Ъ“ не 
называют. Один из них говорит, что 
Netflix собирался «оставаться в рам-
ках рыночных реалий, но наши 
платформы эти реалии уже разо-
гнали». Когда онлайн-кинотеатры 
стали заказывать оригинальный 
контент, его стоимость выросла, 
а конкуренция за проекты с телека-
налами обострилась, рассказывали 
продюсеры.

Приход Netflix важен для персо-
налий — продюсеров, сценаристов, 
режиссеров и операторов, которые 
получат международное призна-
ние, считает гендиректор «Роскино» 
Евгения Маркова. Но на развитие 
внутреннего рынка, стриминговых 
платформ и ТВ-каналов, по ее мне-
нию, это может оказать негативное 
влияние, поскольку «велик риск пе-
реключения лучших креативных ка-
дров на зарубежные проекты».

Анна Афанасьева

«Анна Каренина»  
попала под Netflix
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Объединения садоводов просят 
Минсельхоз изменить механизм 
страхования плодовых насажде-
ний. При расчете компенсаций 
участники рынка предлагают 
учитывать более свежие данные 
урожайности, климатические 
особенности региона, а  также 
просят увеличить субсидирова-
ние страхование с 50% до 80–90%. 
Страховщики согласны, что ме-
ханизм требует доработки, но 
указывают, что часть проблем 
создают сами аграрии, которые 
мало используют возможности 
страховки.

Ассоциация питомниководов 
и садоводов Ставропольского края 
направила главе Минсельхоза Дмит-
рию Патрушеву предложения по из-
менению процедуры страхования 
многолетних насаждений. Копия 
письма есть у „Ъ“.

Ассоциация предлагает повысить 
субсидирование страхования с су-
ществующих 50% до 80–90%, что по-
зволит снизить стоимость услуги. 
Участники рынка также просят при 
расчете компенсаций использовать 
более актуальные данные урожай-
ности для интенсивных садов (за 
два-три года, а не пять лет), данные 
по каждой культуре отдельно, разни-
цу в цене в пять-семь раз на различ-
ные сорта и климатические условия 
регионов. По словам председателя 
объединения Айдына Ширинова, 
меры позволят увеличить площади 
застрахованных садов, которые се-
годня занимают не более 5%.

Существующая система страхо-
вания многолетних насаждений не 

работает, согласен директор Плодо-
овощного союза Михаил Глушков. 
По его словам, при расчете компен-
сации страховщики не учитывают 
ежегодной рост урожайности и ин-
тенсивность посадки, в то время как 
сбор плодов от садов плотностью 800 
и 3,5 тыс. деревьев на 1 га отличается. 
Айдын Ширинов говорит, что исполь-
зуется средний объем урожая по реги-
ону или району за пять лет. Но около 
70% всех насаждений — старые неэф-
фективные сады, урожайность кото-
рых не превышает 12–15 тонн с 1 га, 
в то время как в интенсивных дости-
гает 40–50 тонн с 1 га, указывает он.

В союзе «Садоводы Кубани» добав-
ляют, что по действующим прави-
лам садоводы могут заключить до-
говор страхования только во время 
вегетации — период, наиболее под-
верженный возвратным заморозкам. 
Так, весной 2020 года после замороз-
ков в Краснодарском крае пострада-
ло около 40% садов, а производите-
ли не успели заключить договоры 
и, как следствие, не получили ком-
пенсации. В Национальном союзе 
агростраховщиков (НСА) оценивали 
ущерб до 2 млрд руб. 

Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
(входит в «АФК Система» Владимира 
Евтушенкова) Андрей Недужко гово-
рит, что механизм страхования ста-
нет выгодным только после повыше-
ния уровня субсидирования. Текущая 
политика страхования многолетних 
насаждений почти неприменима для 
суперинтенсивных садов, соглашают-
ся в «АФГ Националь». Для выхода на 
полное плодоношение такому саду 
требуется пять лет, а закладка идет по-

этапно, потому считать среднюю уро-
жайность по всем насаждениям хо-
зяйства «не совсем корректно».

В НСА соглашаются, что садовод-
ство требует особого страхового за-
конодательства. По словам прези-
дента союза Корнея Биждова, сейчас 
разрабатывается матрица урожайно-
сти, которая будет учитывать факто-
ры, формирующие объем урожая, что 
необходимо для расчета компенса-
ции. Но, добавляет господин Биждов, 
в практике агрострахования, и не 
только садоводства, не раз складыва-
лись ситуации, когда аграрии после 
убытков объясняли отсутствие стра-
ховки несовершенством механизма, 
хотя до получения ущерба интереса 
к страхованию не проявляли.

Гендиректор «РСХБ-Страхования» 
Сергей Простатин добавляет, что из-за 
скачков урожайности, характерных 
для садоводства, использование бо-
лее короткой статистики за два-три 
года приведет к увеличению страхо-
вого тарифа, а для учета показателя 
качества сегодня недостаточно дан-
ных. По словам топ-менеджера, про-
блема не в неэффективности меха-
низма страхования, а в малом числе 
хозяйств, его использующих.

В Минсельхозе обращение Ассо-
циации питомниководов и садово-
дов Ставропольского края пока не 
получили. Но заверили, что «на посто-
янной основе проводят работу по со-
вершенствованию агрострахования». 
Так, если в 2020 году на поддержку 
механизма было выделено 2,2 млрд 
руб., то в 2021 году сумма увеличена 
до 4,4 млрд руб.

Алексей Полухин

Плодам  
не хватает защиты
Садоводы просят изменить  
механизм страхования насаждений

Глава Domino’s Pizza в России 
Мустафа Озгул покинул свою 
должность, уступив место Да-
ниэлю Рубиновски — бывшему 
топ-менеджеру KFC Russia. Смена 
гендиректора произошла вско-
ре после перехода мастер-фран-
шизы на бренд Domino’s Pizza 
в РФ к Jubilant FoodWorks, раз-
вивающей одноименные заве-
дения в Юго-Восточной Азии. 
С прежним руководством Domi-
no’s Pizza связаны многочислен-
ные конфликты с региональны-
ми партнерами, которые обви-
няли сеть в продаже франшизы 
с не работающей за пределами 
Москвы бизнес-моделью.

О том, что Мустафа Озгул покинул 
пост гендиректора Domino’s Pizza Rus-
sia, а его должность занял бывший 
топ-менеджер KFC Russia Даниэль Ру-
биновски, „Ъ“ узнал из письма, разо-
сланного сетью партнерам. Источник 
„Ъ“ на франчайзинговом рынке под-
твердил смену руководства в компа-
нии. В российской Domino’s Pizza на 
запрос „Ъ“ не ответили. Связаться с го-
сподином Рубиновски не удалось.

По словам близкого к сети собесед-
ника „Ъ“, господин Озгул, возглавляв-
ший российское подразделение ре-
сторанного холдинга в РФ с 2019 года, 
покинул свой пост после смены собст-
венников российской части бизнеса. 
Domino’s Pizza в России и СНГ по ма-
стер-франшизе развивала турецкая 
DP Eurasia через ООО «Пицца Ресто-
рантс». В феврале стало известно о про-
даже 32,81% DP Eurasia за £24,8 млн 
(около 2,63 млрд руб.) индийской Jubi-
lant FoodWorks Ltd, развивающей за-

ведения Domino’s Pizza, Dunkin’ Do-
nuts и Popeyes не только на домашнем 
рынке, но и в Бангладеш, Шри-Ланке, 
Непале и других странах Юго-Восточ-
ной Азии. В 2020 году выручка холдин-
га составила $560 млн. В сделку также 
вошла одна из дочерних структур DP 
Eurasia — Fides Food Systems Cooperati-
ef U.A., владеющая российской частью 
бизнеса через Fidesrus BV.

Сеть Domino’s Pizza по состоянию 
на начало 2021 года управляла более 
чем 180 точками в России, большинст-

во из них — в Москве и Подмосковье. 
В 2019 году у сети начался конфликт 
с региональными франчайзи: они об-
виняли компанию в продаже фран-
шизы с не работающей за пределами 
Московского региона бизнес-моделью 
и навязывании услуг. Позднее Domi-
no’s выкупила часть ресторанов в горо-
дах России, а владельцы других точек 
обратились в суд с исками о взыска-
нии ущерба. К началу 2021 года ком-
пании удалось выиграть суды у своих 
бывших партнеров и отсудить у них 
невыплаченные роялти и пени.

Впрочем, отношения с оставшими-
ся партнерами по-прежнему остаются 
напряженными. Один из них, владею-
щий Domino’s Pizza по франшизе в Че-

лябинске Александр Чигвинцев, сооб-
щил „Ъ“, что после знакомства с новым 
топ-менеджером и анонса планов мас-
штабной экспансии сети пиццерий 
в регионах РФ он получил уведомле-
ние об увеличении стоимости достав-
ки товаров в его ресторан с 5,5 тыс. до 
22,5 тыс. руб. и об изменении частоты 
доставки с двух до трех раз в неделю. 
Господин Чигвинцев связывает такую 
индексацию цен с возможным закры-
тием Domino’s Pizza в Среднеуральске 
фабрики по производству теста. В ито-
ге он принял решение прекратить со-
трудничество с середины апреля — 
новые условия делают работу точки 
убыточной. Таким образом, сеть Domi-
no’s покидает Урал.

Разногласия головной компании 
со своими франчайзи и наличие за-
крывшихся регионов не способству-
ют бурному развитию, констатирует 
эксперт Franshiza.ru Анна Рождествен-
ская. При этом, продолжает она, спрос 
на франшизы общепита с доставкой 
довольно устойчив: в первом квар-
тале 2021 года этот сегмент вырос на 
15% год к году. «У одного из конкурен-
тов Domino’s Pizza уже не осталось сво-
бодных регионов для открытия, дру-
гой ближайший конкурент отменил 
скидки на паушальный взнос с этого 
года»,— рассказывает эксперт.

Исполнительный директор Restcon 
Андрей Петраков уверен, что компа-
ния продолжит развиваться в России 
и с новыми собственниками. Компе-
тенции индийских акционеров, счи-
тает эксперт, помогут ей более точечно 
сориентироваться на удовлетворение 
потребностей аудитории сети.

Никита Щуренков

Domino’s переворачивает главу
У сети сменился гендиректор

Мы убыточная компания  
и останемся такими  
еще пару лет точно.  

Тем не менее  
мы видим гигантские  
перспективы роста

— Александр Шульгин,
гендиректор Ozon,  

во время IPO в ноябре 2020 года

Ц И Т А Т А

с1

1,35 триллиона 
рублей
составил, по данным 
Росстата, рынок обще-
пита РФ в 2020 году
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Н Е К Р О Л О Г

В Монте-Карло на 97-м году жизни умер-
ла фотографиня Алис Спрингс, она 
же Джун Ньютон, вдова Хельмута Ньюто-
на, а еще до того — Джун Браун и извест-
ная австралийская актриса Джун Бру-
нелл. Чтобы не путаться, все ее звали 
просто Джун.

24‑летняя красавица Джун Браун подобра‑
ла юного 26‑летнего Хельмута в Австралии 
после лагеря перемещенных лиц. Затем про‑
вела его сквозь Париж, Нью‑Йорк, Лондон, 
Лос‑Анджелес и далее везде, похоронила 
в 2004‑м — и сделала все, чтобы его запомни‑
ли. В его родном Берлине, в назидание тем, 
кто выгнал ее мужа из собственного дома 
и страны, она открыла фотографический му‑
зей Helmut Newton Foundation. Из знамени‑
той тройки Пенн—Аведон—Ньютон только 
одному повезло быть рядом с Джун.

Джун все отдала Хельмуту. Жизнь, тело, 
душу, карьеру актрисы. Она бросила свою 
страну и уехала с ним в Париж, добывать для 
него славу. До того момента, когда он стал до‑
рогим и великим, они, бывало, ели досыта 
раз в неделю. У них не было детей и долго 
не было дома, а Ньютон, как истинный ху‑
дожник, мужчина, эгоист, деятельно восхи‑
щался прекрасными женщинами, которых 
он снимал и фотографировал.

В течение 57 лет она была ему женой, по‑
мощницей, нянькой, биографом и архива‑
риусом. Они невероятно любили друг дру‑
га. В Москве, куда они приезжали дважды, 
я видел, что они старались не расставаться 
ни на минуту. Хельмут звездил, веселился 

и сыпал парадоксами, хвастался камерой, 
«ролексом», черной майкой Chateau Mar‑
mont, чтобы на него лишний раз посмотре‑
ли. Джун сама глядела по сторонам во все 
глаза и пыталась вникнуть в то, что тут у нас 
происходит.

У нас тут происходил голод, и она изо всех 
сил и возможностей хотела нас хотя бы на‑
кормить. Австралийка, Джун не очень пони‑
мала, как это может быть в целой стране. Не‑
мец, еврей, гражданин мира, трогательный 
циник Хельмут, прошедший лагеря, без‑

работицу и годы бегства от нацистов, луч‑
ше схватывал ситуацию и посмеивался над 
ее сострадательностью: «Ты у нас прямо ba‑
bouschka!»

Джун была уже не молода, хоть и не ба‑
бушка, но, благодаря счастливому порногра‑
фическому видению ее мужа, я знал, какой 
невероятной налитой красавицей она была. 
Хельмут любовался ею и как фотограф, и как 
мужчина, и сексуальность его фотографий, 
которую он потом так легко и так умело ими‑
тировал, была тогда явной и искренней. 

Он снимал ее, восхищаясь повадкой, царст‑
венным обращением с сигарой, идеальной 
грудью, и рассказал в своих воспоминаниях 
об их романе в обычной очень откровенной 
манере. Она ответила потом фотокнигой 
«Mrs Newton», но я уверен, что она сначала 
прочитала и одобрила все, что муж осмелил‑
ся про нее написать, и без ее визы ничего 
не вышло бы в печать. Куда важнее похваль‑
бы о его романах и победах те строчки, в ко‑
торых он говорит о Джун в реанимации: 
«Я не думал о ней — нет, конечно же, я думал 
о ней и сходил с ума от напряжения, но я так 
же беспокоился за себя. Я думал: „О госпо‑
ди, что я буду делать без нее, если что‑нибудь 
случится?“»

На знаменитом снимке Ньютона — том, 
где он стоит перед обнаженной красавицей, 
профессионально глядя на нее сверху вниз 
в шахту «Ролейфлекса», Джун сидит рядом, 
с некоторой тоской глядя на крутые бедра 
модели. Я думаю, что жить рядом с Хельму‑
том было совсем не скучно и совсем не лег‑
ко. Чем ярче тот обретал славу, тем больше 
в тени была Джун. Так продолжалось до ее 48 
лет. В 1971‑м Хельмуту надо было ехать сни‑
мать рекламу сигарет Gitanes. Но накану‑
не гений свалился с гриппом и, как и вся‑
кий мужчина, представлял в этом состоянии 
жалкое зрелище. Верная Джун, устав выжи‑
мать лимоны, вызвалась его заменить. Нью‑
тон показал ей, как пользоваться экспономе‑
тром и выставлять диафрагму. Съемка вышла 
отличная, чек за работу прислали мужу.

С тех пор он отправлял ее всюду, где 
не мог или не хотел снимать сам. Она пора‑
ботала для Depeche Mode, Elle, Marie‑Claire, 

Vogue, Interview и Mode Internationale, сде‑
лала отличную рекламную кампанию для 
Jean Louis David. У нее появилось имя. И по‑
скольку «Ньютон» в фотографии было заня‑
то, она взяла себе псевдоним Алис Спрингс, 
воспользовавшись названием города в глу‑
бине Австралии, хотя сама была уроженкой 
Мельбурна.

Псевдоним был прозрачным, все знали 
ее как Mrs Newton, но постепенно в ней ста‑
ли уважать совершенно отдельного от мужа 
мастера. Она стала прекрасной, признан‑
ной портретисткой, потому что уважала лю‑
дей и старалась их понять, не играя в них, 
как в куклы, на манер Хельмута. Джун сни‑
мала тех же персонажей мира политики, де‑
нег, моды, что и он. Часто, как я понимаю, 
ее съемка прилагалась в нагрузку, но теперь, 
благодаря ей, у нас остались удивительные 
образы хрестоматийных великих, с тех пор 
заретушированных до блеска. Лагерфельд 
и Сен‑Лоран, Мэпплторп и Брассай, Кидман 
и Хьюстон и, конечно, сам Ньютон, которого 
она ловко ловила в самые удивительные мо‑
менты семейной жизни.

В 2004 году Хельмут разбился в дурац‑
кой аварии у отеля Chateau Marmont и Джун 
осталась одна. Теперь у нее была своя жизнь 
и свои выставки, на которых она все чаще 
была просто Алис Спрингс. Она умерла 
в квартире, которую они с мужем в 1981 году 
купили в Монако. Согласно их завещанию, 
вся их фотоколлекция и архивы отправят‑
ся в Берлин. Быть может, музей теперь ста‑
нет Helmut and June Newton Foundation, это 
было бы только справедливо.

Алексей Тарханов

Бином Ньютона 
Умерла Алис Спрингс

Вчера завершился фестиваль 
документального кино «Арт-
докфест». Он ознаменовался 
несколькими скандалами, по-
пытками запретить показы, вы-
нужденными отменами премьер 
и даже нападением на создате-
ля фестиваля режиссера Виталия 
Манского. В итоге «Арт докфест», 
планировавшийся в качестве 
профессионального киносмотра, 
усилиями контролирующих ор-
ганов и «активистов» был неожи-
данно превращен в протестную 
акцию. Рассказывает  Михаил 
Трофименков.

ртдокфест» на‑
чался в киноцентре санкт‑петербург‑
ского Союза кинематографистов 
«Дом кино» и на студии «Лендок». 
Однако петербургская часть фести‑
валя, едва успев начаться, была за‑
блокирована Роспотребнадзором. 
В отличие от Москвы, где «Артдок‑
фест», несмотря на снятие несколь‑
ких фильмов, более или менее бла‑
гополучно состоялся, в Петербурге 
продолжается кинодрама, главной 
жертвой которой оказался Дом кино.

«Артдокфест» действительно 
имеет репутацию оппозиционно‑
го фестиваля: его показы уже вызы‑
вали конфликты с властями и про‑
вокации ультраконсервативных 
активистов. Однако нынешняя про‑
грамма, максимально, по словам 
организаторов, аполитичная, была 
благополучно согласована и с Ми‑
нистерством культуры, и с властя‑
ми Санкт‑Петербурга.

Фестиваль открылся 3 апреля 
фильмом Евгении Останиной «Рас‑
торгуев», посвященным выдаю‑
щемуся документалисту Алексан‑
дру Расторгуеву, убитому в 2018 
году в ЦАР при невыясненных об‑
стоятельствах. Через 15 минут по‑
сле начала показа в Дом кино при‑
были восемь сотрудников полиции 
и две сотрудницы Роспотребнадзо‑
ра, к которым затем присоединил‑
ся заместитель территориально‑
го управления Роспотребнадзора 
по Центральному району Санкт‑Пе‑
тербурга.

По их словам, они прибыли для 
проверки заявления граждани‑
на Тимура Булатова (Исаева) о том, 
что «Артдокфест» пропагандиру‑
ет ЛГБТ‑отношения среди несовер‑
шеннолетних и нарушает санитар‑
но‑эпидемиологические нормы. 
«Такие мероприятия надо останав‑
ливать любыми законными ме‑
тодами,— заявил активист Була‑
тов‑Исаев в интервью телеканалу 
„Царьград“.— А если законных ме‑
тодов не остается, то приходить, на‑
водить там шорох, срывать эти ме‑
роприятия. Это надо делать, потому 
что, когда мы прекратим это делать, 
они повысят градус своего хардко‑
ра, а пока они прячутся. Так вот, 
„Артдокфест“ планировал показать 

фильмы, к примеру, про чеченского 
гея, потом планировал про „воинов“ 
АТО фильм показать... Мне сразу это 
не понравилось, чтобы в Петербурге 
шел „Артдокфест“».

В процессе согласования «Артдок‑
фест» и так был вынужден отказаться 
от нескольких премьер. Не получил 
прокатного удостоверения фильм 
Марьяны Калмыковой, ученицы 
Александра Сокурова, «Доазув» («Гра‑
ница») о территориальном споре 

между Чечней и Ингушетией, спро‑
воцировавшем митинги протеста. 
Фильму инкриминировали содер‑
жание «материалов, нарушающих 
законодательство РФ о противодей‑
ствии терроризму и экстремистской 
деятельности». Во избежание кон‑
фликтной ситуации сами органи‑
заторы исключили из программы 
фильм Андрея Грязева «Котлован», 
основанный на монтаже обращений 
простых россиян к Владимиру Пути‑
ну. Затем некий представитель че‑
ченской диаспоры в Москве настой‑
чиво попросил Виталия Манского 
исключить из программы «оскор‑
бляющий чеченский народ» фильм 
французского режиссера Реки Вале‑
рика «Тихий голос» о судьбе чечен‑
ского гея, борца ММА, вынужденно‑

го из‑за угроз убийства со стороны 
родного брата укрыться в Бельгии. 
Когда же эта просьба осталась без‑
ответной, некто выкупил все биле‑
ты на показ «Тихого голоса» по од‑
ной кредитной карточке, тем самым 
сделав показ бессмысленным. И на‑
конец, из‑за угроз со стороны орга‑
низации SERB пришлось отменить 
показ фильма немецкого режиссера 
Морица Шульца «Летняя война» о во‑
енно‑тренировочных лагерях для 
украинских детей, организованных 
неофашистским батальоном «Азов». 
Что, по словам руководства фестива‑
ля, было верхом абсурда: фильм но‑
сит отчетливо антивоенный и анти‑
фашистский характер.

В день начала показов представи‑
тели фестиваля и Дом кино убедили 
представителей органов не преры‑
вать «Расторгуева»: в зал контролеры 
вошли после двухчасового ожида‑
ния в фойе. Убедившись в отсутст‑
вии в зале несовершеннолетних, по‑
лицейские покинули Дом кино. 
А представители Роспотребнадзо‑
ра, зафиксировав неоднократные, 
по их мнению, нарушения антико‑
видного законодательства, опечата‑
ли Большой и Синий залы — как раз 
те, в которых предполагались пока‑
зы «Артдокфеста». Таким образом, 
были сорваны все предстоящие по‑
казы на этой площадке.

В тот же вечер полиция и Роспо‑
требнадзор побывали на студии «Лен‑
док». Намек был понят. За час до перво‑

го сеанса «Лендок» сообщил: «В связи 
с проверкой Дома кино и последовав‑
шим за ней закрытием нескольких за‑
лов, а также проверками на „Лендоке“ 
мы приняли решение об отмене пока‑
зов программы „Артдокфеста“ — во из‑
бежание провокаций и закрытия на‑
шего культурного центра».

Александр Сокуров направил 6 
апреля письма генеральному дирек‑
тору «Ленфильма» Федору Щербако‑
ву и председателю совета директо‑
ров Федору Бондарчуку с просьбой 
«найти в себе силы» пригласить «Ар‑
тдокфест» на площадку «Ленфильма». 
«Ленфильм» ответил, что показы про‑
водятся только по графику, согласо‑
ванному с прокатными компаниями.

Завершение фестиваля оставило 
нерешенными несколько вопросов. 
Понятно, что «активистов» не стоит 
убеждать в абсурдности их дейст‑
вий. Благодаря их официальным де‑
маршам и личным скандальным вы‑
ходкам в течение нескольких дней 
«Артдокфест» получил огромную 
рекламу, став неким «символом со‑
противления», к чему он совершен‑
но, надо сказать, не стремился. В Пе‑
тербурге главные залы Дома кино, 
важнейшей с символической точки 
зрения площадки города, закрыты 
вплоть до суда. Тем самым «Артдок‑
фест», от которого так хотели изба‑
виться, оказался символически про‑
долженным по крайней мере до 26 
апреля — дня, на который назначе‑
но разбирательство в Дзержинском 
районном суде Петербурга. В худшем 
случае киноцентру грозит закрытие 
на 90 дней и штраф, начинающийся 
с 200 тыс. руб. В лучшем — Дом кино, 
и так испытавший в чужом пиру по‑
хмелье, отчитается об устранении 
нарушений, и дело ограничится пре‑
дупреждением.

СКАНДАЛ КИНО

«Артдокфест» заставили 
предъявить документы
Фестиваль неигрового кино превратили в акцию

Награждение лауреатов наци-
ональной премии кинокритики 
«Белый слон» сопровождалось 
почти хичкоковским саспенсом 
и завершилось духоподъемным 
хеппи-эндом. За драматургией 
и режиссурой церемонии следил 
Андрей Плахов.

феврале в среде кинокри‑
тиков произошел раскол: тригге‑
ром послужило присуждение экс‑
пертным советом премии приза 
«Событие года» фильмам‑рассле‑
дованиям Алексея Навального. 
Гильдия киноведов и кинокрити‑
ков Союза кинематографистов РФ 
отмежевалась от этого решения 
и от премии как таковой, отпустив 
ее в свободное плавание (подроб‑
нее об этом — в „Ъ“ от 16 марта). Это 
автоматически означало невозмож‑
ность провести церемонию в Доме 
кино, который был традиционной 
площадкой для премии, существу‑
ющей с 1998 года. Приютить ее со‑
гласился Сахаровский центр, а сама 
церемония прошла в смешанном, 
«гибридном» формате.

В студию пришли московские 
лауреаты: Александр Паль получил 
приз за мужскую роль в фильме 
«Глубже!», Михаил Сегал — за сце‑
нарий этой же картины, Дмитрий 
Геллер — за анимационный фильм 
«Хозяйка Медной горы», Виктория 
Исакова — за роль второго плана 
в фильме «Человек из Подольска», 
Филипп Юрьев — за «Китобоя», при‑
знанного лучшим дебютом. Офлайн 
на церемонии присутствовали Ан‑
дрей Звягинцев, Роман Зверь, Яна 
Троянова. Наградило своего лауре‑
ата (им стал «Год белой луны» Мак‑
сима Печерского) жюри молодых 
критиков «Голос». Другие обладате‑
ли «Белых слонов» подключались 
из Лос‑Анджелеса (Анна Друбич, 
музыка к фильму «Голос») и из Якут‑
ска (Дмитрий Давыдов, режиссу‑
ра фильма «Пугало», и Валенти‑
на Романова‑Чыскыырай, главная 
женская роль в этом же фильме). 
Подключился онлайн и Федор Бон‑
дарчук, награжденный за сериал 
«Псих». Драматургия церемонии 
органично включила и педагога 
ВГИКа с 70‑летним стажем Клару 
Исаеву, награжденную за киновед‑
ческую и преподавательскую дея‑
тельность, и все еще числящегося 
анфан террибль Илью Хржановско‑
го, чей проект «Дау» признан собы‑
тием года.

Разумеется, пристрастное вни‑
мание было приковано к другому 
событию года по версии кинокри‑
тиков: оно и придавало церемонии 
острый саспенс. Как пройдет награ‑
ждение группы ФБК (внесен Миню‑
стом в реестр иностранных агентов), 
ждали не только зрители, смотрев‑
шие церемонию офлайн и онлайн, 
но и проникшие в Сахаровский 
центр представители НОД с борода‑
ми под черными масками. Неверо‑
ятно, но факт: момент объявления 
крамольной номинации они пропу‑

стили и вскоре ретировались. Оче‑
видно, их сбили с толку разговоры 
об искусстве, ничуть не напоминав‑
шие сборища политических экстре‑
мистов. Между тем и молодые чле‑
ны жюри премии «Голос», и другие 
участники церемонии не скрывали 
своей гражданской позиции, гово‑
рили о политзаключенных, об убий‑
ствах и пытках, не раз произноси‑
ли имя Навального. А экс‑президент 
Гильдии критики Виктор Матизен 
вместе с Яной Трояновой вручили 
приз режиссеру ФБК Александре 
Дубровской, тоже совсем непохожей 
на инфернальную злодейку, которой 
пугают детей.

Этот «скандальный» приз совер‑
шенно не обесценил другие награ‑
ды. Наоборот, идея солидарности, 
в том числе с гонимым фестивалем 
«Артдокфест», подняла интеллекту‑
альную и гуманитарную планки, 
которые и раньше держал «Белый 
слон». Редко на подобных церемони‑
ях можно слышать, чтобы с таким те‑
плом и восторгом один выдающий‑
ся режиссер говорил про другого: 
Юрий Норштейн про Андрея Хржа‑
новского, награжденного за вклад 
в кино и фильм «Нос», Александр 
Сокуров про Виктора Косаковского 
(его «Гунда» признана лучшей доку‑
ментальной работой). Выступления 
Сокурова и Косаковского о культур‑
ных героях нашего времени и о том, 
как его достойно прожить, наверня‑
ка войдут в историю отечественной 
киномысли.

Однако, как в хорошем триллере, 
саспенс не ослабевал и после куль‑
минации вплоть до конца церемо‑
нии. Одними из ее застрельщиков 
были редакции журналов «Сеанс» 
и «Искусство кино». «Сеанс» начал 
церемонию, «Искусство кино» долж‑
но было завершить ее. Но в этот мо‑
мент пришли охранники и потребо‑
вали эвакуироваться из редакции: 
то ли вырубилось электричество, 
то ли еще что похуже. Антон Долин, 
включившись в действие из сосед‑
него «Старбакса» вместе с коллега‑
ми, объявил о присуждении «Бело‑
го слона» за лучший фильм Андрею 
Кончаловскому. Режиссер «Дорогих 
товарищей» в последний момент 
почел за благо отказаться принять 
награду, но, как пошутил Долин, 
возможно, через три дня опять пе‑
редумает. Так или иначе, эта награда 
тоже останется в истории кино, ки‑
нокритики и биографии самого Кон‑
чаловского.

Обретя независимость, «Белый 
слон» показал, что критики, приняв‑
шие активное участие в подготовке 
и проведении церемонии — Вяче‑
слов Шмыров, Дмитрий Савельев, 
взявший на себя роль ведущего, Лю‑
бовь Аркус, Лариса Малюкова, Але‑
на Солнцева, Светлана Хохряко‑
ва, Наталья Нусинова,— не только 
ярко пишут, но и знают толк в пра‑
ктической режиссуре. Однако, бо‑
юсь, даже их талантов не хватило 
бы, если бы не усилия тех, кто меч‑
тал сорвать церемонию, а вместо это‑
го придал ей дополнительную дра‑
матургическую напряженность.

ПРЕМИЯ КИНО

С хичкоковским 
приветом
Состоялась церемония вручения 
премии «Белый слон»

«А
Организаторы «Арт док-
феста» столкнулись лицом 
к лицу с запретами  
и нападениями 
ФОТО МАРИИ ДЯГИЛЕВОЙ 

/ARTDOCFEST

В течение нескольких дней «Артдокфест» 
получил огромную рекламу, став неким 
«символом сопротивления», к чему он 
совершенно, надо сказать, не стремился
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В центральном матче 25-го тура 
чемпионата России по футбо-
лу «Локомотив» обыграл «Спар-
так» со счетом 2:0, по сути решив 
исход дерби еще до перерыва. 
Команды остались на тех же по-
зициях, но железнодорожники, 
занимающие третье место, те-
перь всего на одно очко отста-
ют от красно-белых. В то же вре-
мя «Зенит», победив на выезде 
«Сочи» — 2:1, оторвался от «Спар-
така» уже на семь баллов.

ринципиальные мо-
сковские дерби традиционно вы-
зывают ажиотаж, а это дерби состо-
ялось еще и в тот момент, когда оба 
соперника демонстрировали едва 
ли не свой лучший футбол в сезо-
не. На «РЖД Арене» схлестнулись 
две сильнейшие команды по итогам 
пяти туров, прошедших после ре-
старта чемпионата России.

«Локомотив» после зимней паузы 
одержал пять побед в премьер-лиге 
и еще две в Кубке страны с разницей 
мячей 17:2. У железнодорожников 
оказалась в ударе целая группа фут-
болистов, и даже Федор Смолов на-
помнил, что и он когда-то был бом-
бардиром. «Спартак» выиграл четыре 
предыдущих матча, забив 16 голов, 
причем семь раз отличился напада-
ющий Александр Соболев, наводив-
ший какой-то ужас на опекавших его 
защитников и оформивший три ду-
бля. А еще «Спартак» на протяжении 
шести последних матчей не проигры-
вал «Локомотиву». В Черкизово крас-
но-белые не знали поражений вооб-
ще с ноября 2014 года. Все это только 
подогревало интригу.

Ну и турнирная ситуация обязы-
вала команды идти ва-банк. На кону 
стояла вторая путевка в Лигу чемпи-
онов, точнее, в третий квалифика-
ционный раунд турнира. «Спартак» 
теоретически еще мог поближе по-
добраться к главному претенденту на 
чемпионство «Зениту», но петербур-
жцы в 25-м туре не дали ему такого 
шанса, взяв три очка в Сочи у однои-
менного клуба. В этой встрече, кста-
ти, прервалась 18-матчевая серия 
черноморцев без поражений в Рос-
сийской премьер-лиге (РПЛ) на сво-
ем поле. Они открыли счет в дебю-
те второго тайма усилиями Никиты 
Бурмистрова, однако Сердар Азмун 
двумя ударами головой принес по-
беду петербуржцам. Вместе с тем «Ди-
намо» не использовало возможность 
хотя бы временно обогнать «Локомо-
тив», завершив вничью 2:2 домаш-
ний матч с «Уралом». Динамовцы, как 
и «Рубин», накануне одолевший «Ро-
стов», сравнялись с железнодорожни-
ками, набрав 43 очка.

«Спартак» предстал в оптималь-
ном составе, хотя были вопросы по 
участию в дерби центрального за-
щитника Самуэля Жиго, которому 
попали бутсой по лицу в прошлом 
туре. Восстановился после повре-
ждения и опорник Алекс Крал. Крас-

но-белые лучше вошли в эту слож-
ную игру — прежде всего благодаря 
активности на левом фланге Айрто-
на. После прострела бразильца Со-
болеву не хватило полшага, чтобы 
занести мяч в створ. Вскоре и дейст-
вовавший справа Виктор Мозес на-
вел шороху на подходе к штрафной 
площади и пробил из обводки выше 
перекладины. Впрочем, «Локомо-
тив» ощетинился опасной контрата-

кой, когда Смолов несколько смазал 
ее концовку и угодил в Александра 
Максименко. Но потом дважды про-
верили голкипера железнодорож-
ников Гильерме Айртон и Квинси 
Промес.

«Спартак» был ближе к перво-
му голу, а забили его хозяева. Дмит-
рий Баринов сделал навес справа на 
Смолова, спрятавшегося на дальней 
штанге за спиной Павла Маслова, тот 

в касание запустил мяч вдоль ворот, 
а набежавший во вратарскую Фран-
суа Камано подставил ногу. После 
этого уже «Локомотив» завладел ини-
циативой, и Баринов мог поставить 
точку в очередной острой комбина-
ции красно-зеленых, но удар — не 
самая сильная сторона этого футбо-
листа-разрушителя. Тот же Смолов 
постоянно создавал угрозу в зоне 
правого защитника Маслова. Тем 
не менее в конце первого тайма го-
сти устроили штурм ворот Гильерме. 
Джордан Ларссон и Георгий Джикия 
заставили его спасать свою коман-
ду, а потом Промес после контакта 
с Александром Сильяновым тщетно 
просил арбитра назначить пеналь-
ти. В итоге «Спартак» сам нарвался 
на второй гол после того, как Айртон 
свалил выходившего один на один 
с Максименко Рифата Жемалетдино-
ва. Мало того что бразильца удалили 
за фол последней надежды, так еще 
Смолов настолько уверенно реали-
зовал штрафной, как будто это был 
одиннадцатиметровый.

Таким образом, уже до перерыва 
исход дерби стал ясен. Шансы крас-
но-белых отыграться с 0:2 в мень-
шинстве стремились к нулю. Прав-
да, в начале второй половины Мозес 
чуть не возродил интригу. Гильер-
ме с большим трудом парировал его 
удар с рикошетами, причем на повто-
ре показалось, что защитник «Локо-
мотива» Пабло блокировал мяч ру-
кой. Однако VAR не зафиксировал 
нарушения правил. Гости сражались 
до финального свистка, и Ларссону 
представился отличный момент для 
взятия ворот. Но в целом железнодо-
рожники крепко держали игру под 
контролем и одержали шестую по-
беду подряд. С 46 очками они вплот-
ную приблизились к «Спартаку», ко-
торый, в свою очередь, уже на семь 
баллов отпустил «Зенит». 

На этом матче присутствовал из-
вестный немецкий специалист 
Ральф Рангник, которого сразу за-
писали в кандидаты на пост нового 
главного тренера красно-белых вме-
сто уже давно объявившего об уходе 
Доменико Тедеско. Хотя в департа-
менте по связям с общественностью 
«Спартака» заявили, что к приезду 
Рангника клуб никакого отношения 
не имеет. При этом красно-белые 
сообщили, что собираются подать 
апелляцию на судейство в дерби.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» наехал 
на спартаковскую путевку
После победы в очной встрече  
он вплотную приблизился к конкуренту

«Авангард» оказался в шаге 
от победы в полуфинальной се-
рии Кубка Гагарина против «Ак 
Барса» после пятого ее матча. 
Он продолжил странную тради-
цию этого противостояния, за-
ключающуюся в том, что в нем 
победы одерживаются только 
на чужой площадке. В Казани 
«Авангард» выиграл — 3:2 в овер-
тайме — при драматичных обсто-
ятельствах. В основное время он 
спасся благодаря голу Ильи Ко-
вальчука за минуту до сирены.

пятом матче этой странной 
серии, в которой своя площадка — 
минус, а не плюс, «Авангард», кажет-
ся, захотел проделать с «Ак Барсом» 
то же самое, что тот только что про-
делал с ним в двух предыдущих мат-
чах в Балашихе, где омский клуб уже 
давно временно квартирует. То есть 
победить не за счет общего превос-
ходства в самых понятных игровых 
аспектах, а просто эффективно поль-
зуясь редкими шансами, а в осталь-
ное время эффективно отбиваясь.

«Авангард» был исключительно 
терпелив. Он пережил непростой 
старт матча, когда отпахал меньшин-
ство и удержался на плаву во многом 
благодаря голкиперу Шимону Грубе-
цу. Он ни на секунду не расслаблял-
ся и не переставал выискивать воз-
можность цапнуть казанцев. И вот 
уже чуть не цапнул, когда Андрей 
Стась, влетев в чужую зону, пальнул 
в штангу.

А под занавес периода сложи-
лось и с голом. Илья Ковальчук отки-
нул шайбу на синюю линию Семену 
Чистякову, а тот бросил на жутко не-
удобной для вратаря Тимура Биляло-
ва высоте.

О стилистике второго периода 
неплохо рассказывает счет бросков 
в створ. Вообще «Ак Барс» привыкли 
воспринимать как команду, кото-
рая в любых обстоятельствах хоккей 
осторожный предпочитает хоккею, 
в котором шашки наголо. Но тут все 
было иначе. 15:3 — таким было казан-
ское преимущество по этим броскам.

Впрочем, рассказывает непло-
хо — не значит, что идеально. От-
ставание «Авангарда» в этом стати-

стическом аспекте сформировалось 
в основном из-за очередных удале-
ний. В равных же составах он снова 
был довольно колюч, и, скажем, у Де-
ниса Зернова был недурной момент, 
чтобы отличиться. Впрочем, в любом 
случае глупо отрицать, что в этой 
двадцатиминутке вынужденный 
отыгрываться «Ак Барс» все-таки смо-
трелся солиднее, злее. А происшед-
шее в середине двадцатиминутки 
заключительной тянуло на прямое 
следствие оказанного им давления, 
пусть поначалу безрезультатного. Но 
вода ведь камень точит.

«Ак Барс», для которого и од-
на-единственная шайба уже пред-
ставлялась, учитывая градус крепо-
сти и фарта гостей, большой удачей, 
забросил две подряд. И обе оказа-
лись в активе Дмитрия Воронко-
ва. В первом эпизоде он сместился 
с края в центр и бросил с неудобной 
руки, во втором на пятачке подста-
вил клюшку под прострел Станисла-
ва Галиева. Это был гол в большин-
стве. А получил его «Ак Барс» из-за 
неаккуратности ярчайшей из звезд 
«Авангарда» Ильи Ковальчука.

Все шло к казанскому выигрышу 
в основное время. «Ак Барс» уверен-
но удерживал разницу, не давал Гру-
бецу смениться на шестого полевого 
игрока. Но додержать отрыв до сире-
ны не вышло. И насолил «Ак Барсу» 
игрок, которому персональный по-
двиг был нужнее всех.

Грубец все же сменился, Зернов за-
вез шайбу поближе к казанским во-
ротам, а там ее подхватил Илья Ко-
вальчук и метко бросил. В нынешнем 
play-off у него до этого матча было 
три гола, но все — еще в серии пер-
вого раунда против разгромленно-
го «Авангардом» «Автомобилиста», то 
есть не слишком важные. Теперь он 
забил гол важности высочайшей, по-
скольку вскоре его команда добыла 
победу в матче, в котором она от нее, 
казалось, безнадежно ускользала.

Дополнительное время в нем не 
продлилось и двух минут. Оборвал-
ся овертайм прорывом форварда 
«Авангарда» Рида Буше, после кото-
рого его клуб оказался в шаге от успе-
ха в серии. Следующий матч в ней 
состоится во вторник на подмосков-
ной площадке омского клуба.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Чужой лед перешел  
к «Авангарду»
Омский клуб, одержав  
очередную гостевую победу,  
повел в серии с «Ак Барсом»

Справившись со «Спартаком», футболисты «Локомотива»  
(в темной форме) продлили свою победную серию  
после февральского рестарта чемпионата России  
до шести матчей  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Дважды подряд пробив вратаря «Авангарда» Шимона Грубеца 
в заключительном периоде, «Ак Барс» все-таки не удержал  
перевес и потерпел, возможно, ключевое поражение в серии
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25-й тур
«Химки»—«Тамбов» 1:0
Глушаков, 59.

«Уфа»—«Ахмат» 3:0
Мрзляк, 13; Анхель, 36 (автогол); Милетич, 54.

«Ростов»—«Рубин» 0:1
Йевтич, 73.

«Арсенал»—«Краснодар» 1:0
Чаушич, 62.

«Сочи»—«Зенит» 1:2
Бурмистров, 58 — Азмун, 63, 80.

«Динамо»—«Урал» 2:2
Ордец, 47; Захарян, 71 — Погребняк, 43, 75.  
Удаление: Шиманьский («Динамо», 56).

«Локомотив»—«Спартак» 2:0
Камано, 22; Смолов, 45+2.  
Удаление: Айртон («Спартак»), 45.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 25 16 6 3 57:22 54
2. «Спартак» 25 14 5 6 49:30 47
3. «Локомотив» 25 14 4 7 34:26 46
4. «Рубин» 25 13 4 8 34:29 43
5. ЦСКА 24 13 4 7 42:25 43
6. «Динамо» 25 13 4 8 38:28 43
7. «Сочи» 25 11 7 7 39:28 40
8. «Химки» 25 11 5 9 31:34 38
9. «Ростов» 25 11 4 10 32:27 37
10. «Краснодар» 25 10 4 11 44:36 34
11. «Ахмат» 25 9 5 11 27:32 32
12. «Урал» 25 6 12 7 24:32 30
13. «Арсенал» 25 5 5 15 20:42 20
14. «Ротор» 24 4 6 14 12:38 18
15. «Уфа» 25 4 5 16 18:41 17
16. «Тамбов» 25 3 4 18 15:46 13
Матч ЦСКА—«Ротор» пройдет сегодня.

В

Максим Власов был очень близок 
к тому, чтобы вернуть России аб-
солютную гегемонию в полутя-
желом весе (до 79,4 кг). В очень 
зрелищном поединке за вакант-
ный титул чемпиона мира по вер-
сии Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) он доставил 
кучу проблем американцу Джо 
Смиту-младшему, но тот, доба-
вив в заключительных раундах, 
все-таки смог одержать победу 
по очкам с минимальным пе-
ревесом. Впрочем, эта победа 
не заставила думать, будто Смит 
находится на одном уровне с вла-
деющими остальными поясами 
отечественными боксерами Ар-
туром Бетербиевым и Дмитрием 
Биволом.

ой в американском городе Тал-
се, наверное, жутко сложно было раз-
бивать на хайлайты тем, кому прихо-
дится потом кроить сжатые нарезки 
матчей для ленивых и не желающих 
смотреть их целиком. Ну просто тут 
невозможно было чем-то пожертво-
вать — раундом, половинкой, даже 
четвертинкой раунда. По плотности, 

насыщенности событиями этот по-
единок, безусловно, вошел в число 
лучших в нынешнем году, а кому под-
нимут руку, объявляя победителя, до-
гадаться было совершенно нереально.

Максим Власов, еще недавно драв-
шийся в первом тяжелом весе (до 

90,7 кг), успешно доказывал оши-
бочность котировок, отдавших Джо 
Смиту-младшему статус доволь-
но явного фаворита боя не столь-
ко даже благодаря преимуществу 
в росте и длине рук, сколько здоро-
во удивившей американцев неорди-
нарной, «неуклюжей», как они гово-
рили, технике: руки часто опущены, 
движения какие-то неправильные, 
но при этом постоянно готов к взры-
вам, и погасить их заранее Смиту 
никак не удается. А уже после перво-

го раунда из рассеченной брови над 
левым глазом у американца ручьем 
хлещет кровь. И вообще, видно, что 
ему непросто.

Джо Смит успешно подтверждал 
верность представлений о себе как 
о боксере, который умеет, что бы ни 
происходило в ринге, выдерживать 
любимую траекторию, не снижать 
темп и стараться переть на соперни-
ка бульдозером в расчете все-таки 
как следует достать его. И Власов бы-
стро понял, насколько неприятны 
удары Смита.

Впрочем, после половины боя 
в том, что у него преимущество, сом-
нений практически не было. Они по-
явились, когда в седьмом раунде Джо 
Смит, у которого с «физикой» всегда 
был порядок, добавил. И глядя на 
то, как он терзает оппонента, можно 
было подумать: недалеко и до нокау-
та. Но случился новый любопытный 
поворот. В следующем раунде снова 
интереснее, острее смотрелся Мак-
сим Власов. В общем, возникавшие 
тренды в этом матче надолго задер-
живаться не желали.

Джо Смита выручила концовка. 
В 11-м раунде он наконец загнал 
Максима Власова в ловушку и устро-
ил обстрел не одиночными, а сери-

ями. Власов даже присел на настил, 
но после двух запрещенных тыч-
ков по затылку. Впрочем, все потом 
обратили внимание на то, какой 
счет судья Джеральд Риттер выста-
вил за раунд — 10:8 в пользу Смита, 
потом, что обычный выигрыш — 
это 10:9. То есть он все-таки лишил 
Власова балла, решив, что эпизод 
заслуживает быть приравненным 
к нокдауну.

А в заключительном раунде Смит 
и вовсе включил турборежим, уму-
дрившись выбросить сотню с лиш-
ним ударов. Многие прошли далеко 
от цели, но объем внушал уважение.

Правда, все равно эти успехи ему 
ничего не гарантировали. Система 
CompuBox зафиксировала в этом по-
единке примерное статистическое 
равенство. Например, в общей слож-
ности у Джо Смита 226 попаданий, 
у Власова — 214. По попаданиям си-
ловым россиянин оказался впере-
ди — 187:174. А транслировавший 
на Америку бой телеканал ESPN, как 
обычно, вел счет по раундам, и, по его 
версии, верх взял Власов — 115:113. 
С официальными картами ему по-
везло гораздо меньше. На одной — 
114:114, на двух других — крохотный, 
в раунд, перевес Смита — 115:113 

и 115:112 (вот и тот отнятый за неза-
фиксированный нокдаун балл).

Так что с возвращением России аб-
солютной гегемонии в полутяжелом 
весе, которая была в нем в какой-то 
момент в 2019 году, у Максима Власо-
ва не срослось. Отечественным бой-
цам все еще принадлежат три титула 
из четырех: титул Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) у Дмит-
рия Бивола, который 1 мая будет за-
щищать его в поединке с британцем 
Крейгом Ричардсом, титулы Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирного боксерского со-
вета (WBC) — у Артура Бетербиева, 
в марте отстоявшего их, нокаутиро-
вав немца Адама Дайнеса. Именно 
с Бетербиевым, как полагает ESPN, 
Джо Смит, вполне вероятно, встре-
тится в ближайшем бою.

Хотя эту новость эксперты теле-
канала сопроводили безжалостным 
резюме. Каким бы эффектным ни 
был поединок Смита с Власовым, он 
лишь доказал, что «нацеленный на 
один удар», пренебрегающий гиб-
костью американский боксер пока 
неровня ни Артуру Бетербиеву, ни 
уже однажды справившемуся с ним 
Дмитрию Биволу.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Максиму Власову выпали не те карты
Российский боксер проиграл в поединке за титул WBO Джо Смиту-младшему

Обоюдоострый поединок  
Джо Смита-младшего 
(слева) и Максима Власова 
завершился победой  
американского боксера  
с мизерным перевесом
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